
Не ближний 
Новый Свет
Вино из Чили и Аргентины 
дорожает в дороге

Зеленая повестка в части новых 
требований по снижению выбро-
сов CO2 от морских перевозок, 
энергетический кризис и слож-
ности с урожаем винограда в Ар-
гентине и Чили могут привести 
к росту цен на вина Нового Све-
та в 2023 году на 30%, прогнози-
руют импортеры. А с учетом ог-
раничений на ввоз вина из США, 
Австралии и Новой Зеландии 
в РФ доля сегмента может сокра-
титься на 25–30%. Замену ди-
стрибуторы ищут в странах СНГ, 
а также в Китае и Индии.

Вина Нового Света в 2023 году мо‑
гут подорожать на 30% из‑за дополни‑
тельных сложностей с логистикой, 
прогнозируют в виноторговой ком‑
пании Fort. Речь идет о новых тре‑
бованиях Международной морской 
организации (IMO), направленных 
на снижение выбросов CO2, что гро‑
зит снижением скорости доставки 
контейнеров и ростом цен на логи‑
стику на 5–10%, подсчитали в компа‑
нии. Кроме того, на ценах скажется 
энергетический кризис, добавляют 
там. Директор по импорту Fort Дарья 
Сологуб говорит, что заметнее всего 
цены могут вырасти в сегменте недо‑
рогих вин, например из Чили и Ар‑
гентины, где логистика занимает 
большую долю в ценообразовании.

Как отмечает госпожа Сологуб, 
структура рынка вин Нового Света 
также изменится. США и Австралия 
запретили поставки вина в Россию 
в рамках санкций в ответ на воен‑
ные действия на Украине, а Новая 
Зеландия ввела частичные ограни‑
чения. Аргентина, Чили, Уругвай 
и ЮАР активизировались на россий‑
ском направлении, но на фоне слож‑
ностей в Fort ожидают сокращения 
доли Нового Света на российском 
винном рынке на 10–15% в бутылках 
и от 20% в деньгах.

Директор по развитию компа‑
нии Ladoga Дмитрий Исаченков от‑
мечает, что сложности с поставка‑
ми из Нового Света начались еще 
в пандемию и усугубились с уходом 
из России части транспортных ком‑
паний в марте. Как следствие, сто‑
имость морских и сухопутных пе‑
ревозок выросла в несколько раз, 
а плохой урожай винограда в Арген‑
тине и Чили не добавляет оптимиз‑
ма, говорит топ‑менеджер. По его 
прогнозам, политические сложно‑
сти и рост цен приведут к падению 
доли вина из Нового Света на 25–
30%. Только в первом квартале круп‑
нейшие поставщики вин в РФ среди 
стран региона — Чили, ЮАР и Но‑
вая Зеландия, на которые совокуп‑
но приходилось около 10% рынка,— 
показали падение ввоза на 19%, 
32% и 30% соответственно, указыва‑
ет он. По словам господина Исачен‑
кова, новый закон IMO, скорее, до‑
полнительно удлинит логистику. 
Гендиректор RTA Хаким Ибрагимов 
говорит, что с начала кризиса вина 
Нового Света ввозятся в РФ в основ‑
ном через порты Турции и Грузии.
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Тайваню прилетело
Долетевшая до острова Нэнси Пелоси  
нанесла сокрушительный удар по отношениям США с Китаем
Спикер Палаты представителей аме-
риканского Конгресса Нэнси Пелоси 
во вторник вечером прибыла на Тайвань 
с визитом, который подвел отношения 
двух мировых сверхдержав — США и Ки-
тая — к точке невозврата. Поездка треть-
его лица в иерархии американской влас-
ти на остров, который КНР считает своей 
территорией, подтвердила: взаимодей-
ствие Вашингтона и Пекина отныне бу-
дет происходить в режиме долгосроч-
ной конфронтации. КНР уже пригрозила 
Соединенным Штатам «очень твердым, 
сильным и мощным» ответом. Экспер-
ты не исключают и того, что неконтроли-
руемое раскручивание спирали эскала-
ции на горизонте пяти-десяти лет может 
привести к силовой операции КНР по за-
хвату Тайваня.

Полет в режиме онлайн
Интрига вокруг того, решится ли Нэнси Пе‑
лоси прилететь на Тайвань и тем самым пе‑
ресечь «красную линию» в американо‑ки‑
тайских отношениях, достигла апогея 
во вторник. За вылетевшим с Борнео после 
визита госпожи Пелоси в Малайзию само‑
летом ВВС США Boeing C‑40C безотрывно 
следили более 300 тыс. человек, из‑за чего 
сервис Flightradar в какой‑то момент даже 
не выдержал наплыва посетителей.

Поначалу самолет Нэнси Пелоси взял 
курс не на север, по направлению к Тайва‑
ню, а на восток — это давало надежду на то, 
что спикер Палаты представителей и ее де‑
легация раздумали играть с огнем. Но затем 
самолет все‑таки повернул в сторону Тайва‑
ня. Маневр потребовался для того, чтобы из‑
бежать тех районов над Южно‑Китайским 
морем, куда были переброшены сразу два 
авианосца КНР.

Напряжение росло буквально с каждым 
часом. В китайских соцсетях появились ви‑
део того, как в приграничной с Тайванем 
провинции Фуцзянь в преддверии визита 
Нэнси Пелоси на остров колонна танков На‑
родно‑освободительной армии Китая едет 
прямо по песчаному пляжу, распугивая ба‑
рахтающихся в воде отдыхающих. В это вре‑
мя на Тайване облаченные в красные рубахи 
активисты левой оппозиции и противники 
приезда госпожи Пелоси из партии Гоминь‑
дан вышли на улицы с плакатами, на которых 
была изображена спикер Палаты представи‑
телей с подписью «Уродливая американка».

Примерно за час до приземления Нэн‑
си Пелоси на лентах информагентств по‑
явились тревожные сообщения о том, что 
с базы США в японской Окинаве поднялись 
в воздух пять самолетов‑заправщиков и во‑
семь истребителей F15. Затем тайбэйская 
газета «Цзыю шибао» рассказала: на воен‑
ном аэродроме Суншань сняли маскировоч‑
ные чехлы с двуствольных артиллерийских 
установок класса «земля‑воздух» калибром 

35 мм (они, как сообщалось, используются 
для борьбы с беспилотниками или барра‑
жирующими боеприпасами). В состояние 
готовности также были приведены радио‑
локационные системы. Затем практически 
одновременно появились два сообщения: 
о том, что самолет Нэнси Пелоси начал сни‑
жаться, и о том, что истребители Су‑35 ВВС 
Народно‑освободительной армии Китая на‑
правились в Тайваньский пролив.

В итоге наихудшего развития событий из‑
бежать все‑таки удалось: в 17:44 по московско‑
му времени, когда на Тайване был уже позд‑
ний вечер, самолет Нэнси Пелоси совершил 
мягкую посадку. Таким образом, она стала пер‑
вым спикером Палаты представителей Кон‑
гресса США за 25 лет, посетившим этот остров.

«Выбор между автократией 
и демократией»
Сразу после приземления Нэнси Пело‑
си на Тайване ее команда распространила 
официальное заявление. В нем говорилось: 
«Визит свидетельствует о непоколебимой 
приверженности Америки поддержке дина‑
мично развивающейся тайваньской демо‑

кратии… Солидарность Америки с 23 млн 
жителей Тайваня сегодня важнее, чем ког‑
да‑либо, поскольку мир стоит перед выбо‑
ром между автократией и демократией».

Более подробно о своих мотивах госпожа 
Пелоси рассказала в колонке для The Wash‑
ington Post, которая была опубликована бук‑
вально через несколько минут после того, 
как шасси самолета коснулось взлетно‑по‑
садочной полосы. Рассыпавшись в компли‑
ментах в адрес Тайваня и ее руководства, го‑
спожа Пелоси предупредила: «К сожалению, 
эта яркая, крепкая демократия, которую 
Freedom House называет одной из самых 
свободных в мире и которая гордо возглав‑
ляется женщиной — президентом Цай Ин‑
вэнь,— находится под угрозой. В последние 
годы Пекин резко усилил уровень напря‑
женности в отношениях с Тайванем». Речь, 
по словам госпожи Пелоси, идет и об акти‑
визации патрулирования воздушного про‑
странства вблизи Тайваня, и о кибернапа‑
дениях на правительственные учреждения 
острова, и об экономическом давлении.

В своей колонке Нэнси Пелоси также 
вышла за рамки тайваньского вопроса — 

рассказала об «ужасной ситуации с правами 
человека в Пекине», о «жестоких репрессиях 
Компартии Китая против политических сво‑
бод и прав человека в Гонконге», о «кампа‑
нии по уничтожению языка, культуры, ре‑
лигии и самобытности тибетского народа», 
о «геноциде мусульман‑уйгуров и других 
меньшинств в Синдзяне» (все эти претен‑
зии власти КНР не раз называли не имею‑
щими под собой оснований). В статье также 
упоминается о выборе «между автократией 
и демократией», причем в контексте, выхо‑
дящем далеко за пределы региона: «Когда 
я в апреле возглавляла делегацию Конгрес‑
са в Киеве — это был самый высокопостав‑
ленный американский визит в осажденную 
страну,— я передала президенту Владими‑
ру Зеленскому, что мы восхищаемся тем, как 
его народ защищает демократию для Укра‑
ины и всего мира. Отправляясь на Тайвань, 
мы отдаем честь нашей приверженности де‑
мократии, подтверждая, что свободы Тайва‑
ня — и всех остальных демократий мира — 
необходимо уважать».
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Полет делегации Конгресса США во главе со спикером Палаты представителей Нэнси Пелоси,  
за которым с замиранием сердца следил буквально весь мир, завершился мягкой посадкой самолета ВВС США  
на тайваньском военном аэродроме Суншань  ФОТО SAM YEH / AFP
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За чертой медности
Санкции против ВТБ  
отрезали казахстанского производителя 
от платежей по кредиту

Один из крупнейших производителей 
меди в Казахстане Kaz Minerals, раз-
вивающий на Чукотке Баимскую пло-
щадь, потерял возможность обслужи-
вать  кредит перед ВТБ на $1,8 млрд. 
Госбанк находится в SDN-листе, и заре-
гистрированной в Великобритании Kaz 
Minerals финансовое взаимодействие 
с ним запрещено. Kaz Minerals опаса-
ется, что в будущем эта ситуация при-
ведет к дефолту, что создает неопре-
деленность для ее работы в России. 
Юристы полагают, что выгодным обеим 
сторонам вариантом будет реструкту-
ризация долга.

Следствием западных санкций, наложен‑
ных в том числе на крупные российские 
банки, может стать невозможность исполне‑
ния Kaz Minerals своих обязательств по кре‑
дитам ВТБ. Об этом компания сообщила 
в годовом отчете, который был опублико‑
ван 26 июля в британском реестре. Kaz Min‑
erals зарегистрирована в Великобритании, 
а ВТБ включен в американский SDN‑лист, 
что означает максимально возможные ог‑
раничения — блокировку активов банка 
в юрисдикции США, запрет на долларовые 
трансакции. Введение санкций также может 
негативно повлиять на способность полу‑
чать финансирование и поставки оборудо‑
вания для разработки Баимской площади, 
говорится в отчете.

В компании официально подтвердили 
„Ъ“, что по техническим причинам, не за‑
висящим от Kaz Minerals, компания не мо‑
жет обслуживать свой долг перед ВТБ, од‑
нако это не влияет на ее деятельность. Kaz 
Minerals генерирует значительные денеж‑
ные потоки от своей операционной дея‑
тельности в Казахстане и Киргизии, прода‑
вая металлы в основном в Китай, заявили 
в компании.

Kaz Minerals является одним из ведущих 
производителей меди в Казахстане. Она ра‑
ботает на рудниках Актогай в Восточном 
Казахстане и Бозшаколь в Павлодарской 
области, трех подземных рудниках и со‑
ответствующих обогатительных фабриках 
в Восточном Казахстане, а также на золо‑
то‑медном руднике Бозымчак в Киргизии. 
В России Kaz Minerals реализует крупный 
проект по развитию Баимской площади 
на Чукотке. Ожидается, что Баимская нач‑
нет производство до конца 2027 года и го‑
довая мощность переработки руды соста‑
вит 70 млн тонн. Инвестиции оцениваются 
в $8 млрд. Ресурсы месторождения Песчан‑
ка, расположенного в пределах Баимской, 
оцениваются по JORC в 9,9 млн тонн меди 
и 16,6 млн унций золота. Группа подкон‑
трольна через Nova Resources Владимиру 
Киму и Олегу Новачуку.
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Осколково  
прежней роскоши
Новые санкции США  
осложнят импортозамещение  
в области телеком‑оборудования

«Фонд Сколково», технопарк и Скол-
ковский институт науки и технологий 
(«Сколтех») попали под новые американ-
ские санкции. Это грозит организациям 
ограничением доступа к американским 
технологиям и может серьезно ослож-
нить разработку телеком-оборудования 
на открытом интерфейсе, а также для 
связи поколения 6G, на что до последне-
го времени в РФ возлагались большие 
надежды. Для развития этих технологий 
важна глобальная кооперация по тех-
стандартам и выбору частот.

Управление по контролю за иностранны‑
ми активами (OFAC, подразделение Минфи‑
на США) 2 августа внесло в санкционные спи‑
ски (SDN, Specially Designated Nationals List) 
ряд российских физических лиц и компаний, 
в числе которых структуры «Сколково»: «Фонд 
Сколково» (осуществляет поддержку техноло‑
гического предпринимательства в России 
и коммерциализацию результатов научно‑ис‑
следовательской деятельности), ООО «Техно‑
парк Сколково» (юрлицо, которое управляет 
инфраструктурой, где размещаются старта‑
пы, работающие в экосистеме «Сколково») 
и «Сколтех», (занимается разработкой техно‑
логий, в том числе телекоммуникационных).

Включение компаний в санкционные 
списки предполагает ограничение любо‑

го взаимодействия с подсанкционными ли‑
цами, в том числе предоставления техноло‑
гий, которые регулируются положениями 
экспортного контроля, напоминает стар‑
ший партнер коллегии адвокатов Pen & Pa‑
per Антон Именнов. В «Сколтехе», «Фонде 
Сколково» и «Технопарке Сколково» отказа‑
лись от комментариев.

«Сколтех» с 2019 года занимается разра‑
боткой телеком‑оборудования на открытой 
архитектуре OpenRAN (позволяет совмещать 
различные решения на сети за счет откры‑
тых интерфейсов) для базовых станций 4G 
и 5G. Институт занимается разработкой 
стандартов OpenRAN на международном 
уровне в рамках Альянса O‑RAN. В области 
разработки базовых станций «Сколтех» со‑
трудничает с МТС, которая протестирова‑
ла базовую станцию 5G на этой архитек‑
туре в ноябре 2021 года. В МТС отказались 
от комментариев.

На фоне ухода из России из‑за санкций за‑
падных производителей телеком‑оборудо‑
вания Nokia, Ericsson и остановки поставок 
со стороны китайской Huawei OpenRAN мо‑
жет позволить российским разработчикам 
использовать совместимые компоненты 
и технологии зарубежных вендоров.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 50,3

пункта составило значение российского индекса PMI в июле 2022 года, сообщило агентство S&P 
Global. Это минимальное значение показателя с апреля. Оно фиксирует слабое улучшение деловой активно-
сти в обрабатывающей промышленности (при ухудшении значение индекса опускается ниже 50 пунктов). PMI 
в июле снизился из-за сокращения выпуска (причины — дефицит материалов, нехватка работников, низкий 
спрос), а также занятости (сложности с удержанием сотрудников) и спроса из-за рубежа. Внутренние заказы 
в обработке, напротив, подросли. Отпускные цены в июле падали максимальными темпами, считая с января 
2009 года. Ожидания промышленников улучшились в надежде на стабилизацию экономики и спроса.

РЫНОК ТРУДА

Персонал и работо
датели определились  
в сомнениях

Российские работодатели не уве-
рены в том, как будет развиваться 
их бизнес до конца 2022 года, и не 
могут пока определить краткосроч-
ную кадровую стратегию. Такой вы-
вод можно сделать из исследова-
ния кадровой компании Ventra «Вы-
зовы рынка труда 2022: взгляд ра-
ботников и работодателей». 

Как следует из результатов 
опроса (более 500 респондентов), 
за первое полугодие 2022 года 
45% работодателей были вынужде-
ны увольнять персонал из-за транс-
формации или остановки бизнеса. 
29% заявили, что не принимали ре-
шений по сокращению числа со-
трудников, 9% — об активном най-

ме. Схоже ситуацию оценили и сами 
работники — 32% сообщили, что 
статус их работы в 2022 году не из-
менился, 15% потеряли работу, 12% 
столкнулись с изменением трудо-
вых обязанностей и дохода. В то же 
время, комментируя планы на бли-
жайшие месяцы, только 6% работо-
дателей рассказали о планах увели-
чить число работников, 12%, напро-
тив, планируют сокращения. 

Большинство респондентов не 
смогли уверенно предсказать ка-
дровые решения в своей компа-
нии — 33% сообщили, что «нахо-
дятся в ожидании», еще 15% пока 
не знают о планах по дальнейше-
му развитию бизнеса. Еще 27% за-
явили, что планируют только искать 
новых сотрудников для замены уво-
лившимся. Аналогичный прогноз — 
о сокращении предприниматель-
ского оптимизма по отношению 
к занятости в третьем квартале это-
го года — ранее представил Центр 
конъюнктурных исследований ВШЭ. 
Схожим образом работодатели от-
вечали и на вопрос о зарплатах — 
почти половина опрошенных (47%) 
будут менять компенсации сотруд-
никам лишь в 2023 году или пока не 
знают, как поступить. 22% не пла-
нируют изменений, 16% — плани-
руют провести выборочную индек-
сацию, 9% — снизить бонусы.

При этом в сравнении с резуль-
татами опроса за 2019 год в глазах 
нанимателей в несколько раз вы-
росла важность стрессоустойчиво-
сти (с 5% до 22%) и лидерских ка-
честв (с 4% до 13%), а вот их инте-
рес к многофункциональности со-
трудников, наоборот, упал с 35% до 
21%. В числе востребованных ха-
рактеристик сотрудника также со-
хранилось умение брать на себя от-
ветственность: сейчас работода-
тели ценят его практически так же, 
как и в 2019 году (20% и 21%).

Анастасия Мануйлова

НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННЫЕ 
НАВЫКИ РАБОТНИКОВ 
(% ОПРОШЕННЫХ РАБОТОДАТЕЛЕЙ)

ИСТОЧНИК: VENTRA.
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Как выяснил „Ъ“, антисанкционное закрытие данных 
о части закупок госкомпаний сильно исказило статисти-
ку по ним — теперь всех сведений не видит даже Мин-
фин. В результате из опубликованного ведомством мо-
ниторинга закупок за первое полугодие 2022-го следует, 
что у госкомпаний их объем провалился более чем вдвое. 
В реальности же данные о половине таких закупок просто 
оказались временно невидимы для государства. В Мин-
фине, впрочем, обещают выправить ситуацию и вернуть 
эти сведения в закрытый контур системы мониторинга — 
но только с апреля 2023 года.

Минфин представил итоги закупок государства (ФЗ-44) 
и госкомпаний (ФЗ-223) за первое полугодие 2022 года. В сто-
имостном выражении закупки государства выросли по срав-
нению с первой половиной 2021 года на 17% — с 4 трлн до 
4,7 трлн руб., при этом количество контрактов сократилось — 
с 1,7 млн до 1,6 млн. Динамика «в деньгах» может объясняться 
ростом закупочных цен на фоне высокой инфляции, а также 
развитием тенденции на укрупнение лотов в госзаказе (см. 
„Ъ“ от 3 ноября 2020 года). Неконкурентные закупки у един-
ственного поставщика также выросли в стоимостном объе-
ме (с 0,7 трлн до 1 трлн руб.), их количество осталось прак-
тически неизменным. При этом мониторинг Минфина фик-
сирует рост несостоявшихся закупок как в количественном 
(на 2%), так и в стоимостном (на 19%) объеме, что, как сказа-
но, свидетельствует о срыве «отдельных относительно доро-
гостоящих закупок».

В целом Минфин отмечает стабильное функционирова-
ние контрактной системы в новых условиях, чему способ-
ствовали пакеты антисанкционных мер поддержки. Речь 
идет, например, о возможности до 2023 года вносить суще-
ственные изменения в заключенные контракты по решению 
правительства, региональных или муниципальных органов 
власти, а также определять единственного поставщика для 
обеспечения любых нужд.

При этом, как выяснил „Ъ“, часть антисанкционных попра-
вок исказила статистику о закупках. Из-за риска распростра-
нения санкций подсанкционные госкомпании получили воз-

можность засекретить данные о своих закупках и не публико-
вать их в Единой информационной системе в сфере госзакупок 
(ЕИС). В результате опубликованный мониторинг Минфина за-
фиксировал неожиданный результат — резкий спад объемов 

закупок госАО в первом полугодии, с 11,5 трлн до 5,5 трлн руб. 
(минус 53%). При этом число договоров за этот срок изменилось 
незначительно — 790 тыс. в 2022-м против 806 тыс. годом ранее 
(то есть средний размер лота уменьшился).

Сокращение госкомпаниями объемов контрактации мо-
жет объясняться неопределенностью на рынке и отказом от за-
купок. Однако доступные в ЕИС данные показывают, что при 
росте количества расторгнутых контрактов их объемы снижа-
лись и составили всего 35 млрд руб. В реальности же, как по-
ясняет эксперт «Контур.Торгов» Василий Данильчик, большая 
часть закупок перешла в разряд закрытых, из-за чего статисти-
ка по закупкам не вполне показательна.

В Минфине „Ъ“ подтвердили, что часть закупок проводит-
ся без использования ЕИС и потому данные о них отсутствуют. 
«Не все заказчики по ФЗ-223 вышли из ЕИС, а только те, в отно-
шении которых введены санкции. Дополнительно имеется от-
четность о договорах (часть 19 статьи 4), но она не содержит де-
тальной информации, кроме информации о заключении дого-
вора и достижении квот закупок отечественной продукции»,— 
пояснили в ведомстве.

С 1 апреля 2023 года Минфин обещает вернуть все выпав-
шие закупки в закрытый контур ЕИС, что позволит проводить 
мониторинг — такие изменения в ФЗ-223 уже приняты в рам-
ках 104-ФЗ от 16 апреля 2022 года. Пока же Минфин не может 
назвать объема выпавших закупок госАО. Корпорация МСП, 
ответственная за мониторинг закупок госкомпаний у малого 
бизнеса, сообщала о потере данных о закупках по 900 круп-
нейшим госАО. Отметим, что такое точечное закрытие дан-
ных государством (в частности, ранее таможня закрыла дан-
ные о внешней торговле, а Минфин — о расходах бюджета) 
в перспективе несет риски для эффективности госуправле-
ния (см. „Ъ“ от 25 июля).

Диана Галиева

Закупки госкомпаний потеряли видимость
Закрытие данных лишило мониторинг Минфина релевантности 

В Госдуму внесен законопроект, 
фиксирующий кадастровую сто-
имость государственной или му-
ниципальной недвижимости на 
срок согласования сделки по ее 
аренде или покупке. Эта норма 
должна стать страховкой от воз-
можного повышения цены объек-
тов в этот период. Для более ред-
ких случаев понижения кадастро-
вой стоимости при сделке пред-
лагается исходить из меньшей 
цены. Как отмечают юристы, сей-
час ситуации, когда кадастровая 
стоимость меняется после пода-
чи заявления на приобретение 
или аренду гособъектов и до за-
ключения договоров, не урегу-
лированы, что приводит к много-
численным, в том числе и судеб-
ным, спорам.

Предложенный главой комитета 
Госдумы по госстроительству и зако-
нодательству Павлом Крашенинни-

ковым законопроект дополняет за-
кон о государственной кадастровой 
оценке положением о том, что для 
определения итоговой цены сде-
лок с государственной или муни-
ципальной недвижимостью следу-
ет исходить из кадастровой стоимо-
сти, которая была в ЕГРН на дату по-
дачи заявления гражданином или 
компанией о заключении догово-
ра. Это позволит сохранить изна-
чальную стоимость объекта в слу-
чае, если к моменту подписания до-
говора кадастровая оценка будет пе-
ресмотрена в сторону повышения.

При понижении кадастровый 
стоимости объекта после подачи 
заявления (что случается реже) это 
правило применяться не будет — 
в законопроекте оговаривается, что 
тогда для расчетов по сделке при-
меняется пониженная кадастровая 
стоимость. Как следует из поясни-
тельной записки к проекту, такой 

подход направлен на предоставле-
ние гарантий потенциальным по-
купателям.

В этом году государственную ка-
дастровую оценку должны прой-
ти земельные участки во всех ре-
гионах РФ, а в 2023-м — здания, 
помещения, сооружения и маши-
но-места. Отметим, в рамках едино-
го цикла госоценка проводится те-
перь раз в четыре года (в городах фе-
дерального значения в случае при-
нятия такого решения может про-
водиться раз в два года).

Председатель комитета по стро-
ительству «Деловой России» и пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Владимир Ко-
шелев считает идею своевремен-
ной. По его словам, с момента пода-
чи заявки до оформления докумен-
тов на объект может пройти значи-
тельное количество времени и не-
редко возникают ситуации, когда за 

этот срок кадастровая цена объекта 
недвижимости возрастает, что вли-
яет на общую стоимость сделки.

Партнер юрфирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Василий Мали-
нин поясняет, что инициатива ак-
туальна для ситуаций, когда подача 
заявки и заключение договора при-
ходятся на разные налоговые пери-
оды (например, заявление подано 
в 2021 году, а договор подписыва-
ется в 2022-м) — кадастровая стои-
мость при этом может существенно 
различаться. При этом, добавляет 
старший юрист практики «Недви-
жимость. Земля. Строительство» 
Vegas Lex Марина Преображен-
ская, сейчас законом не урегулиро-
ван порядок определения кадастро-
вой стоимости в подобных случаях.

По словам соучредителя юр-
компании a.t.Legal Николая Тито-
ва, из-за этого возникают судебные 
споры и их количество довольно ве-

лико. Судебная практика, говорит 
он, признает необходимость ис-
пользования при заключении до-
говора существовавшей на момент 
подачи заявления кадастровой сто-
имости объекта. Как добавляет Ма-
рина Преображенская, имеющий-
ся пробел также приводит к нару-
шению прав лиц, которым незакон-
но отказано в заключении догово-
ра — оспаривание отказа в суде за-
нимает около года, в течение кото-
рого и может измениться кадастро-
вая стоимость объекта (как прави-
ло, в сторону увеличения). «Если 
гражданин или бизнес выиграли 
спор, то перед ними возникает но-
вая дилемма: оспаривать размер 
кадастровой стоимости, что требу-
ет значительных временных затрат, 
или принять на себя дополнитель-
ные расходы»,— говорит госпожа 
Преображенская.

Евгения Крючкова

Госнедвижимость обретет твердую цену
Ее кадастровую стоимость предложено фиксировать на весь период сделки

Экономисты Европейского цен-
трального банка (ЕЦБ) опублико-
вали обзор, посвященный ново-
му этапу «коммуникационной ре-
волюции центробанков». Актив-
ное общение регуляторов с про-
фессиональным сообществом 
с 1990-х в последние годы транс-
формировалось в обсуждение 
центробанками следующего 
шага — непосредственной ком-
муникации с максимально широ-
кой аудиторией. В ЕЦБ отмеча-
ют, что заявления центробанков 
слабо влияют на инфляционные 
ожидания, в ряде случаев слова 
на языке ЦБ будут пониматься на-
селением неверно, а концепция 
«многослойной» коммуникации 
не всегда помогает — тем не ме-
нее, даже если центробанки это-
го не хотят, «говорить с народом» 
придется.

Обзор «Коммуникации ЦБ с обыч-
ными людьми: обещания или лож-
ные надежды?» опубликован вчера 
экономистами ЕЦБ Аланом Блинде-
ром, Майклом Эрманном, Якобом де 
Хааном и Дэвидом-Яном Янсеном. 
Он посвящен одной из самых «горя-
чих» тем, обсуждаемых внутри цен-
тробанков мира: после 15–20 лет ак-
тивной коммуникации регулято-
ров с профессиональным сообще-
ством в последние годы они осваива-
ют прямую, не опосредованную экс-
пертами и СМИ коммуникацию с на-
селением — в том числе через соцсе-
ти и телевидение. Эта коммуника-
ция во многом вызвана сторонними 
причинами — демократизацией ме-
диа, запросами на публичную ответ-
ственность ЦБ в демократических ре-
жимах и ростом влиятельности соц-
сетей, которые регуляторы не могут 
игнорировать. Экономисты ЕЦБ, от-

мечая вал публикаций по этой теме 
в 2020–2021 годах, подводят предва-
рительные итоги: есть ли смысл в та-
ком прямом разговоре ЦБ с населе-
нием и каковы его издержки?

Большинство центробанков 
в мире, в том числе ЦБ РФ, поддержи-
вают режим инфляционного тарге-
тирования, в котором важной состав-
ляющей является влияние на инфля-
ционные ожидания,— это в принци-
пе и определяет превращение части 
регуляторов в «информационную 
машину». Тем не менее, как конста-
тируют Блиндер и соавторы, более 
или менее активный интерес насе-
ления к инфляции — ситуация, акту-
альная с 2021 года; в 2005–2020 годах 
он был стабильно низок. Тем не ме-
нее для США, например, достоверно 
показан и умеренный вклад жестко-
сти заявлений ФРС в динамику ожи-
даний населения по инфляции, а для 

ЕС — консерватизм каналов получе-
ния информации о решениях ЕЦБ 
(это, в основном, телевидение и пе-
чатные СМИ, в меньшей степени ра-
дио, цифровые медиа сильно уступа-
ют). К тому же в ЕЦБ отмечают слож-
ности с языком коммуникации — 
с двух сторон. «Для многих людей 
из центробанка общаться с публи-
кой — это как высадка на чужую пла-
нету: многие не в состоянии выса-
диться», иронизируют экономисты, 
в другом месте не менее резонно за-
мечая: «Ни одна страна не станет на-
цией экспертов в вопросе денежной 
политики», и нет никаких причин 
для того, чтобы «обычные люди» тра-
тили силы и время на изучение ма-
кроэкономического языка, на кото-
ром говорит ЦБ. Тем не менее «упро-
щение» иногда невозможно, а объяс-
нения нужны — так, резкое повыше-
ние ключевой ставки ведет к сниже-

нию инфляции, население стандар-
тно предполагает обратное. 

Наконец, популярная концепция 
«многослойной» коммуникации ЦБ 
(один «слой» — эксперты, другой — 
СМИ, третий — публика) пока ра-
ботает плохо. Причина очевидна: 
«слои» отлично умеют смешиваться, 
адресованное одной аудитории по-
стоянно цитируется (без должного 
понимания) другой — проблема воз-
никающей «какофонии» удовлетво-
рительно не решена, и это еще одна 
из проблем, ставящих под вопрос по-
зитивное влияние прямой коммуни-
кации ЦБ с населением для доверия 
к политике регулятора. Впрочем, по-
лагают экономисты ЕЦБ, вариантов 
у центробанков не так много — хотя 
научить рынки понимать то, что го-
ворят в ЦБ, не так просто, игра все 
равно стоит свеч.

Дмитрий Бутрин

Скажи что-нибудь по-центробанковски
Экономисты ЕЦБ задумались о том, понимает ли их население Европы

По итогам полугодия в Минфине остались  
в неведении относительно части закупок госкомпаний  
(на фото — замглавы ведомства Алексей Лавров)   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Западные страны пытаются повлиять 
на  выборы губернатора Калининградской 
области и муниципальных депутатов Мо-
сквы. К такому выводу в ходе совместной 
пресс-конференции во вторник пришли се-
натор Андрей Климов и член Центризбир-
кома Игорь Борисов. По их словам, в сто-
лице СМИ-иноагенты фактически «под-
стрекают» российскую аудиторию к про-
тестному голосованию, а в Калининград-
ской области на вмешательство в кампа-
нию «намекает» решение литовского банка 
остановить операции по железнодорожно-
му транзиту в регион ровно за десять дней 
до даты выборов. В калининградском из-
биркоме, впрочем, пока «вмешательства» 
в выборы не заметили, а эксперт считает, 
что властям не стоит бояться и за голосо-
вание в Москве.

Как заявил на пресс-конференции 2 авгу-
ста глава комиссии Совета федерации по за-
щите госсуверенитета Андрей Климов, «проза-
падные СМИ и соцсети, включая ресурсы ино-
агентов» начали подготовку к активному воз-
действию на выборы в России. Например, не-
мецкое издание Deutsche Welle (внесено в ре-
естр СМИ-иноагентов), освещая муниципаль-
ную кампанию в Москве, выступает в поддер-
жку фигурантов выборов, уличенных в серьез-
ных правонарушениях, включая уже осужден-
ных на основании Уголовного кодекса, расска-
зал сенатор. «В натовской Германии прямо пи-
шут о том, что оппозиционные, прозападно на-
строенные депутаты московских муниципали-
тетов могут сыграть в будущем, цитирую, важ-
ную роль в подъеме протестных социальных 
движений»,— заявил господин Климов. Кроме 
того, комиссия под его руководством фиксиру-
ет «подстрекательские намеки» в СМИ-иноаген-
тах, фактически призывающие российскую ау-
диторию к протестному голосованию.

«Помимо Москвы внимание наших недру-
гов ожидаемо привлечено к Калининградской 
области, против которой натовская Литва зате-
яла провокационную возню с блокадой транзи-
та железнодорожных и автомобильных путей 
доставки грузов из других российских регио-
нов в наш балтийский эксклав»,— отметил се-
натор. В качестве наглядных доказательств сво-
их выводов он привел публикации на сайте ра-
диостанции «Голос Америки» (внесена в реестр 
СМИ-иноагентов), в которых «некий литовский 
эксперт» рассуждает об идентичности Калинин-
градской области и ее связи с Россией, об эко-
номических и военных характеристиках реги-
она и о том, насколько он представляет угрозу 
для Евросоюза. «Явно неслучайно и то, что ли-
товский коммерческий банк, через который до 
сих пор шли расчеты за калининградский тран-
зит, объявил о прекращении работы с Россией 
с 1 сентября. Фактически это тоже акт сабота-
жа, удивительно совпавший во времени и про-
странстве с губернаторскими выборами в Ка-
лининградской области (они пройдут 11 сен-
тября.— „Ъ“)»,— подчеркнул господин Климов.

Речь идет о литовском «Шяуляй банке», ко-
торый заявил о намерении прекратить с 1 сен-
тября банковские операции с Россией, что мо-
жет привести к остановке железнодорожно-
го транзита в Калининградскую область. Сам 
банк обосновал это решение рисками обслужи-
вания операций со стороны России и Белорус-
сии, подвергшихся санкциям Евросоюза из-за 
специальной военной операции на Украине.

Член ЦИКа Игорь Борисов добавил, что с ка-
лининградским областным избиркомом даже 
проводилось селекторное совещание, где обсу-
ждался вопрос о попытках «воздействия на демо-
кратические процедуры» в регионе. По словам 
господина Борисова, несмотря на ограничение 
транзита, областная комиссия полностью под-
готовилась к единому дню голосования и успе-
ла закупить все необходимое оборудование и за-
ключить все контракты до введения блокады.

Председатель избиркома Калининградской 
области Инесса Винярская заверила „Ъ“, что 
ее комиссия готовится к проведению выборов 
в штатном режиме, а с проявлениями «вмеша-
тельства» в избиркоме пока не сталкивались. 
При этом в августе областной избирком плани-
рует провести «тренировку дистанционного 
электронного голосования» с симуляцией воз-
можных сбоев в системе. «В том числе будут от-
рабатываться варианты по сохранению связи, 
ее оперативному восстановлению», — уточни-
ла госпожа Винярская.

Напомним, 11 сентября в России пройдут 
прямые выборы 14 губернаторов, 6 регио-
нальных парламентов и 11 гордум админи-
стративных центров. Попыток целенаправ-
ленного иностранного вмешательства в вы-
боры в других регионах ЦИК пока не фикси-
рует, сообщил Игорь Борисов. Чего нельзя ска-
зать о сайте самого ЦИКа, число DDos-атак на 
который, по подсчетам господина Борисова, 
с 2020 года достигло 994. Тем не менее в Рос-
сии, убежден член ЦИКа, созданы все усло-
вия, чтобы избирательная система оставалась 
устойчивой к внешним атакам и попыткам ее 
дестабилизации.

Политолог Константин Калачев считает за-
явления о вмешательстве в выборы в Москве 
и Калининградской области сгущением кра-
сок: «Если и есть какой-то вызов в Москве и Ка-
лининграде, то это вызов легитимизации: что-
бы все прошло по закону, а избиратели знали, 
что результаты отражают их реальную волю. 
Доверие к выборам — вот вызов. Остальное — 
нагнетание». По его мнению, протестные на-
строения в двух упомянутых регионах нахо-
дятся на минимуме, проблем с предстоящими 
выборами эксперт не видит.

Елена Рожкова,  
Андрей Прах

Москву и Калининград  
обходят с Запада
Сенатор и член ЦИКа отчитались об иностранном вмешательстве 
в российские выборы

Коптевский районный суд Москвы зарегистрировал 
иск Федеральной службы исполнения наказаний 
(ФСИН) о продлении срока условного осуждения 
столичному оппозиционеру, экс-депутату Тимиря-
зевского района Юлии Галяминой. В декабре 2020 
года ее приговорили к двум годам лишения свобо-
ды условно по так называемой дадинской статье 
о неоднократном нарушении правил проведения 
митингов, и 23 декабря 2022 года административ-
ный надзор с госпожи Галяминой должны были 
снять. Однако ФСИН решила, что ее двукратная не-
явка в уголовно-исполнительную инспекцию в мар-
те 2022 года, когда политик отбывала 30-дневный 
арест за призыв к протестам против спецоперации 
на Украине, должна караться продлением назна-
ченного срока на тот же месяц.

В карточке дела на сайте Коптевского суда отмечается, 
что иск ФСИН был зарегистрирован еще 5 июля, а в кон-
це месяца переправлен в канцелярию. По данным Юлии 
Галяминой, суд пройдет 5 сентября, однако на сайте это 
пока не отмечено. В карточке указано, что надзорный ор-
ган ходатайствует «о продлении срока условного осужде-
ния», ссылаясь на ч. 2 ст. 74 УК и п. 7 ст. 397 УПК. Эти нор-
мы позволяют продлить не более чем на год испытатель-
ный срок для условно осужденного, если он уклонился от 
возложенных на него судом обязанностей или был при-
влечен к административной ответственности. Поводом 
для применения этой санкции, по словам госпожи Галя-
миной, послужил ее арест на 30 суток, назначенный Са-
веловским судом Москвы 5 марта по ч. 8 ст. 20.2 КоАП (по-
вторное нарушение установленного порядка организа-
ции либо проведения собрания, митинга, демонстрации, 
шествия или пикетирования). Тогда политика обвини-
ли за призывы в Telegram-канале выйти в центр Москвы 
и выразить несогласие со спецоперацией российских во-
оруженных сил на Украине. Из-за ареста она дважды не 
смогла явиться в инспекцию. «Я была бы не против, что-
бы полиция свозила меня из спецприемника отметиться 
к тюремщикам — хоть проветрилась бы,— отметила го-
спожа Галямина.— Но, как известно, эти два ведомства не 
очень дружат. Так что месяц мне добавят в январе». Поми-
мо продления срока ФСИН, по словам экс-депутата, будет 

ходатайствовать о назначении ей курса психокоррекции. 
Напомним, 23 декабря 2020 года Тверской суд Москвы 
приговорил Юлию Галямину к двум годам лишения сво-
боды условно с двухгодичным испытательным сроком за 
неоднократное нарушение правил проведения митинга 
(ст. 212.1 УК РФ). Следствие обвинило ее в публикации в со-
цсетях призывов к несанкционированной акции в центре 
Москвы 15 июля 2020 года. В 2019 году она была дважды 
оштрафована за участие в протестных акциях, а уголовное 
дело по «дадинской» статье может быть возбуждено, если 
человек более двух раз за 180 дней привлекался к админи-
стративной ответственности по ст. 20.2.

До истечения условного срока суд также запретил оппо-
зиционеру преподавать и избираться на выборные долж-
ности. Из-за последнего запрета госпожа Галямина, до-
срочно лишенная депутатского мандата в марте прошло-
го года, не смогла участвовать в выборах в Госдуму-2021 
и в муниципальных выборах в Москве, которые пройдут 
в сентябре 2022 года. Госпожа Галямина неоднократно за-
являла, что не согласна с предъявленными ей обвинения-
ми, считает их политически мотивированными и направ-
ленными на отстранение ее от выборов. В то же время она 
продолжила заниматься политической деятельностью 
и, в частности, подготовкой оппозиционных кандидатов 
в муниципальные депутаты.

19 июля ФСИН вручила Юлии Галяминой предупре-
ждение о возможной замене условного срока на реаль-
ный и ужесточении ограничений действующего наказа-
ния. В качестве повода инспекция привела тот же мартов-
ский административный арест, однако сама активистка 
не ждала слишком серьезного наказания. Ранее она заяв-
ляла, что намерена выдвинуть свою кандидатуру на вы-
борах президента России, которые намечены на 2024 год.

Юрист правозащитного проекта «ОВД-инфо» (внесен 
Минюстом в реестр иноагентов) Дмитрий Пискунов отме-
чает, что с формальной точки зрения ФСИН имеет право 
выходить в суд с подобным ходатайством. «Есть два вида 
взыскания за нарушение условно осужденными требова-
ний приговора: продление испытательного срока или за-
мена условного осуждения на реальное. Так что все мог-
ло быть хуже». Однако «если факт нарушения создается 
искусственно и вины человека нет, например он был на 

лечении, находился под стражей, в суде», то применение 
подобных санкций «недопустимо и незаконно», считает 
партнер коллегии адвокатов Pen & Paper Вадим Клювгант. 
«Смысл подобных санкций, заложенный в них законом, 
заключается в реакции на недобросовестное, незаконо-
послушное поведение условно осужденного. Поэтому их 
применение незаконно, когда человек по независящим 

от него причинам даже не мог предупредить о невозмож-
ности своей очередной явки на отметку в уголовно-испол-
нительную инспекцию. Суд при рассмотрении ходатайст-
ва о продлении испытательного срока обязан проверять 
его обоснованность и должен отказать в удовлетворении 
необоснованного ходатайства»,— заключает юрист.

Кира Хейфец

Арест двойного назначения
Юлии Галяминой просят продлить условный срок

ЦИК в лице Игоря Борисова (слева) 
и Совет федерации в лице Андрея 
Климова знают, с какой стороны 
ждать иностранного вмешательства 
в российские выборы 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Договоренность между врио главы 
Ярославской области Михаилом 
Евраевым и партией «Справедливая 
Россия — За правду» (СРЗП), предус-
матривающая отказ эсеров от уча-
стия в губернаторских выборах в об-
мен на мандат в Совете федерации, 
может сорваться. Источники „Ъ“ уве-
рены, что господин Евраев в случае 
своей победы на осенних выборах 
 делегирует в верхнюю палату главно-
го федерального инспектора по Мо-
скве Виктора Костина, который много 
лет работал вице-губернатором Яро-
славской области. У народного арти-
ста РФ Николая Бурляева, избранно-
го в прошлом году в Госдуму по списку 
СРЗП от Ярославской области и тоже 
включенного в губернаторскую трой-
ку кандидатов в Совфед, шансов стать 
сенатором практически не осталось.

Осведомленный источник „Ъ“, близ-
кий к администрации президента, утвер-
ждает, что в случае победы Михаила Евра-
ева на выборах губернатора место сена-
тора от исполнительной власти Ярослав-
ской области может отойти Виктору Ко-
стину, а не Николаю Бурляеву, как пла-
нировалось изначально. На вопрос о том, 
почему власти отказываются от сделки 
с СРЗП, собеседник „Ъ“ ответил: «Так вро-
де они (эсеры.— „Ъ“) не очень-то и настаи-
вали». Другой источник „Ъ“, близкий к ад-
министрации президента, слышал, что 
СРЗП не выполнила какую-то часть дого-
воренностей, но не знает деталей.

Включение представителя СРЗП 
в тройку кандидатов в сенаторы от Миха-
ила Евраева было обязательным услови-
ем сделки, в рамках которой справорос-
сы могли бы отказаться от участия в выбо-
рах главы региона. О такой возможности 
впервые заявил лидер СРЗП Сергей Миро-
нов во время визита в Ярославль еще в де-
кабре 2021 года: «Либо мы сами принима-
ем участие (в выборах губернатора.— „Ъ“), 
либо… договариваемся о том, что пред-
ставитель от нашей партии будет в сенате. 
У нас сейчас три сенатора от партии, мы 
заинтересованы, чтобы (в Совфеде.— „Ъ“) 
было как можно больше наших предста-
вителей».

В июле 2022 года эсеры действитель-
но не стали выставлять своего кандида-
та на выборы, хотя председатель совета 
регионального отделения партии, депу-
тат Госдумы Анатолий Грешневиков заяв-
лял о своей готовности баллотироваться 
(СРЗП также не участвует в выборах глав 
Бурятии и Кировской области). После это-
го в сенаторскую тройку Михаила Еврае-
ва вошли депутат Госдумы от СРЗП Нико-
лай Бурляев, главный федеральный ин-
спектор по Москве Виктор Костин и рек-
тор Ярославского госуниверситета Алек-
сандр Русаков. «Люди уважаемые, с боль-
шими заслугами перед регионом. Уверен, 
каждый из них сможет достойно пред-
ставлять интересы Ярославской области 
в Совете федерации. Впереди много рабо-
ты. Но только трудом достигается резуль-
тат»,— писал тогда господин Евраев в сво-
ем Telegram-канале.

Бывший «яблочник» Михаил Евраев 
(до 2012 года он состоял в федеральном 
бюро «Яблока», а сейчас беспартийный) 

идет на выборы-2022 самовыдвиженцем. 
В этом году в избирательное законода-
тельство Ярославской области были вне-
сены поправки, позволяющие самовыд-
вижение на выборах губернатора (ранее 
правом выдвигать кандидатов обладали 
только политические партии). «Единая 
Россия» поддержала кандидатуру врио 
главы области и не стала выдвигать свое-
го кандидата. Однако аналогичных заяв-
лений о поддержке врио губернатора со 
стороны СРЗП пока не прозвучало.

Источник „Ъ“ в органах власти Яро-
славской области уверен, что Михаил 
Евраев делегирует в Совфед Виктора Ко-
стина. В Ярославле его хорошо знают: на 
протяжении многих лет он работал ви-
це-губернатором региона по социаль-
ному блоку и здравоохранению. Кроме 
того, по сведениям „Ъ“, господин Костин 
в прошлом году рассматривался в адми-
нистрации президента в качестве канди-
дата на пост врио главы Ярославской об-
ласти и приезжал в Ярославль накануне 
отставки губернатора Дмитрия Мироно-
ва. Но в последний момент выбор пал на 
бывшего замглавы ФАС Михаила Евраева.

«Сенатором будет Костин, хотя в пла-
не был Бурляев», — говорит ярославский 
собеседник „Ъ“. По его мнению, или дого-
воренности со справороссами аннулиро-
ваны, или с ними «договорились как-то 
по-другому». Николай Бурляев отказал-
ся комментировать „Ъ“ свое включение 
в тройку кандидатов в Совфед, предложив 
дождаться результатов выборов и назначе-
ния сенатора. Виктор Костин сказал „Ъ“, 
что у него «был разговор» с Михаилом Евра-
евым на тему его выдвижения в верхнюю 
палату, и заявил о готовности стать сенато-
ром. Вместе с тем он тоже предложил до-
ждаться назначения одного из кандидатов.

Источник „Ъ“ в руководстве СРЗП гово-
рит, что у него нет информации по пово-
ду назначения на сенаторский пост Викто-
ра Костина. «Во всяком случае руководст-
ву партии не высказывали какое-либо не-
довольство (кандидатурой депутата Бур-
ляева.— „Ъ“)»,— отмечает собеседник „Ъ“. 
По словам другого источника, «сценарий 
с Бурляевым в силе».

Политолог Александр Кынев счи-
тает «не очень удачной комбинацией» 
для Михаила Евраева отказ от предвы-
борной сделки с СРЗП, условия которой 
были оглашены публично. «В Ярослав-
ской области оба одномандатных окру-
га на прошлогодних выборах в Госду-
му выиграли эсеры,— напоминает экс-
перт.— Их переговорная позиция в свя-
зи с этим очень сильна, и позиции эсе-
ров в целом в регионе очень сильны. Ко-
стин — авторитетная фигура и мог высту-
пить как консолидированный кандидат 
региональной элиты на выборах губерна-
тора, но этого не случилось. Бурляев в то 
же время совсем не региональный поли-
тик». Поэтому властям придется «приду-
мывать что-то другое компенсационное» 
для СРЗП, предполагает господин Кынев: 
«Это может быть связано с выборами в му-
ниципалитет Ярославля, которые также 
пройдут в единый день голосования».

Александр Тихонов, Ярославль; 
Андрей Винокуров,  
Мария Макутина

Обещать —  
не значит назначить
Предвыборная сделка ярославского 
губернатора и СРЗП может сорваться
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Как стало известно „Ъ“, Дорогомиловский 
суд Москвы приговорил трех бывших ин-
спекторов столичного управления ГИБДД, 
а также трех гражданских к лишению сво-
боды на сроки от 5,5 года до 10 лет с от-
быванием наказания в колонии строго-
го режима. Экс-полицейские обвинялись 
в организации и систематическом полу-
чении взяток за выдачу водительских прав 
без сдачи экзаменов, а их подельники — 
в посредничестве. При этом суд лишил 
офицеров специальных званий и запретил 
занимать должности в правоохранитель-
ных органах после освобождения. Подсу-
димых, которые находились во время про-
цесса под подпиской о невыезде, взяли 
под стражу в зале суда. Обжаловать приго-
вор фигуранты дела, по предварительным 
данным, не намерены. Отметим, что ранее 
они уже были осуждены за аналогичные 
преступления. 

На вынесение приговора бывшим сотруд-
никам ГИБДД московского главка МВД Алек-
сандру Галкину, братьям Роману и Алексею 
Долбеевым и их гражданским сообщникам 
Александру Соловьеву, Михаилу Калинину 
и Дмитрию Белову у председательствовавшей 
на процессе Евгении Гороховой ушло три дня. 
Судя по тому, что на каждое заседание фигу-
ранты громкого уголовного дела, находивши-
еся под подпиской о невыезде, приходили с ве-
щами, было понятно, что на оправдательный 
приговор никто из них не рассчитывал. Тем бо-
лее что за аналогичные преступления в декаб-
ре 2018 года Замоскворецкий суд Москвы уже 
выносил им обвинительный приговор. Подсу-
димые в итоге не ошиблись. Всех фигурантов 
госпожа Горохова признала виновными в полу-
чении взяток или посредничестве в этом пре-
ступлении и, в зависимости от степени участия 
в тех или иных эпизодах, приговорила Алек-
сандра Галкина к 10 годам колонии строгого ре-
жима, лишив его специального звания «майор 
полиции» и запретив три года после освобожде-
ния занимать должности в правоохранитель-
ных органах. Роман и Алексей Долбеевы были 
приговорены к 6 годам колонии строгого режи-
ма каждый и лишению звания «капитан поли-
ции». Александр Соловьев был признан винов-
ным в семи преступлениях по ч. 5 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в крупном размере) и полу-
чил 9 лет колонии строгого режима. Михаил Ка-
линин и Дмитрий Белов — по 5,5 года колонии 
строгого режима каждый. Кроме того, всем под-
судимым назначены штрафы в размере 1,2 млн 

руб. Вещи, взятые с собой на оглашение приго-
вора, пригодились, так как госпожа Горохова 
изменила подсудимым меру пресечения в виде 
подписки о невыезде и надлежащем поведе-
нии на заключение под стражу непосредствен-
но в зале суда.

Ранее в прениях сторон, напомним, Генпро-
куратура просила назначить для экс-полицей-
ских и их подельников наказание в виде ли-
шения свободы на сроки от 7,5 года до 10 лет 
и оштрафовать каждого на 1,5 млн руб. 

Как ранее сообщал „Ъ“, Александр Соловьев, 
по версии следствия, в 2012 году организовал 
преступную группу с целью систематического 
оформления гражданам за взятки водительских 
удостоверений без фактической сдачи квалифи-
кационных экзаменов. Для этого он, говорит-
ся в деле, привлек своих знакомых гаишников 
Галкина, братьев Долбеевых и двоих посредни-
ков — Белова и Калинина. Для поиска желаю-
щих получить без проблем водительские пра-
ва за вознаграждение Дмитрий Белов размещал 
в интернете соответствующие объявления. За та-
кого рода услугу, говорится в материалах дела, 
клиенты выкладывали по 28 тыс. руб.— часть 
этих денег шла на оформление подложных сви-
детельств об окончании автошколы, по 10 тыс. 
передавалось сотрудникам ГИБДД, а остальное 
посредники оставляли себе.

По версии следствия, гаишники Галкин и бра-
тья Долбеевы, в свою очередь, без фактической 
сдачи желающими квалификационных экзаме-
нов на право управления автомобилем помога-
ли им в получении прав. 

Торговцев водительскими удостоверениями 
в столичном УГИБДД задержали в ходе спецо-
перации весной 2013 года, которую проводило 
Главное управление собственной безопасности 
(ГУСБ) МВД. Этому предшествовала полугодовая 
оперативная разработка злоумышленников.

Адвокат Александра Соловьева Александр 
Чернов, как и его коллеги, защищающие дру-
гих подсудимых, считает незаконными как ны-
нешний приговор, так и первый, который вынес 
Замоскворецкий суд. В частности, отмечает он, 
в ходе обоих процессов обвинению так и не уда-
лось доказать существование организованной 
группы, а разрозненные факты получения денег 
можно квалифицировать лишь как мелкое взя-
точничество. «Какие тут могут быть коммента-
рии, все очевидно, подсудимые не видят необхо-
димости обжаловать приговор, хотя основания 
для его отмены, как в первом случае, есть»,— ре-
зюмировал адвокат.

Юрий Сенаторов

Гаишники  
заплатили за права
Осуждены фигуранты дела о взятках

Люблинский суд Москвы  огласил 
приговор руководителю интер-
нет-проекта «Омбудсмен полиции» 
Владимиру Воронцову, который 
был признан виновным в вымога-
тельстве 300 тыс. руб. у полицейско-
го, распространении порноматери-
алов и оскорблении оперативного 
сотрудника. Господин Воронцов по-
лучил пять лет колонии общего ре-
жима с запретом заниматься адми-
нистрированием сайтов в интернете 
в течение десяти лет. Сам он вину 
не признал. 

В ходе прений прокурор отказался 
от большинства пунктов обвинения по 
делу Владимира Воронцова, поэтому 
суд в приговоре сосредоточился на тех 
эпизодах, что остались в деле. При этом 
больше всего внимания было уделено со-
бытиям, связанным с публикацией ин-
тимных снимков инспектора отдела мо-
рально-психологического обеспечения 
УВД на метрополитене Расима Курбано-
ва. С ним Владимир Воронцов познако-
мился в 2011 году, когда служил опера-
тивником в одном из подразделений 
полиции. Уже тогда он администриро-
вал сайт «Омбудсмен полиции», высту-
пая там под ником «Восславим без па-
лева». На сайте публиковались новости 
о жизни сотрудников МВД, их незакон-
ных, по мнению автора, увольнениях 
и преследованиях за борьбу с коррупци-
ей в собственных рядах.

Установить личность «омбудсмена» по-
лицейскому руководству косвенно по-
мог господин Курбанов. Общаясь на сай-
те с автором публикаций, он понял, что 
оба проживают недалеко друг от друга, 
и решил познакомиться. Встретившись, 
Расим Курбанов и Владимир Воронцов 
поговорили о делах в МВД и, как отме-
чено в приговоре, расстались друзьями. 
После этого господин Курбанов стал рас-
сказывать знакомым, что близко знаком 
с создателем сайта, называл его имя и фа-
милию и другие данные о нем. В особен-
ности он любил похвастаться дружбой 
с господином Воронцовым перед посе-
тительницами сайта знакомств, в том чи-
сле дамами-полицейскими. В результа-
те в начале 2017 года господин Воронцов 
был уволен из полиции. Догадываясь, что 
к этому косвенно приложил руку его при-
ятель Курбанов, бывший оперативник Во-
ронцов попросил знакомого устроить его 
на работу в УВД на метрополитене, одна-
ко из этого ничего не вышло.

Из приговора следовало, что Влади-
мир Воронцов решил отомстить Расиму 

Курбанову. По его просьбе некая женщи-
на через сайт знакомств списалась с го-
сподином Курбановым и уговорила его 
прислать интимные фото. По данным 
следствия, за их непубликацию «омбуд-
смен» решил получить с инспектора 
300 тыс. руб. Однако его приятель сказал, 
что такой суммой не располагает, после 
чего фото были выложены в интернете. 
Расим Курбанов был уволен за пороча-
щее полицейского поведение.

Впрочем, сам «омбудсмен» утверждал, 
что интимные снимки оказались в Сети 
потому, что кто-то взломал страницу пе-
реписывавшейся с инспектором женщи-
ны на сайте знакомств. А 300 тыс. он за-
просил для знакомого компьютерщика, 
который мог бы удалить снимки из ин-
тернета. Однако господин Курбанов, как 
отмечено в приговоре, в 2020 году обра-
тился с заявлением на господина Ворон-
цова в УСБ ГУ МВД по Москве.

Следующий эпизод касался распро-
странения клеветы и оскорблений пред-
ставителя власти — оперативного сотруд-
ника УВД ЮАО Москвы. Тот в 2017 году 
провел в квартире Владимира Воронцо-
ва обыск, который, по мнению «омбуд-
смена», прошел с нарушением УПК. Тог-
да, говорится в деле, Владимир Воронцов 
нашел страницу оперативника в соци-
альных сетях и со ссылкой на опублико-

ванные там фотографии стал распростра-
нять сведения о том, что сыщик якобы 
ведет аморальный образ жизни.

Также в деле фигурировали два эпи-
зода с распространением господином 
Воронцовым порнографических фото-
графий сотрудниц полиции. По версии 
следствия, «омбудсмен» помогал этим мо-
лодым женщинам в восстановлении на 
работе в МВД, откуда те были уволены. 
А снимки «омбудсмен» делал, чтобы в слу-
чае неудачи в судебных тяжбах бывшие 
сотрудницы не могли выдвигать к нему 
претензии и требовать потраченные 
средства назад. При этом осталось неяс-
ным, почему эти клиентки согласились 
создать на себя этот фотокомпромат. От-
метим, что господин Воронцов отказался 
признавать эти снимки порнографиче-
скими на том основании, что все интим-
ные места на них были закрашены.

В итоге суд признал Владимира Во-
ронцова виновным в вымогательстве 
(ч. 2 ст. 163 УК РФ), незаконном распро-
странении порнографических материа-
лов (ч. 3 ст. 242 УК РФ) и публичном оскор-
блении представителя власти (ст. 319 УК 
РФ). «Омбудсмен» получил пять лет коло-
нии общего режима и запрет на деятель-
ность в интернете в течение десяти лет. 
Также его обязали выплатить господину 
Курбанову за причиненный моральный 
вред 300 тыс. руб. Адвокат осужденного 
Федор Аксененко уже заявил, что обжа-
лует несправедливый, с его точки зре-
ния, приговор.

Алексей Соковнин

Вымогательство 
подкрепили порнографией
Руководитель проекта «Омбудсмен полиции» получил пять лет

Мосгорсуд (МГС) признал законным арест 
адвоката Дмитрия Талантова, заключенного 
более месяца назад в СИЗО в связи с обви-
нениями в распространении фейков о рос-
сийской армии. Его защитники, не исклю-
чающие связи между уголовным делом 
коллеги и его участием в громком процес-
се бывшего спецкора „Ъ“ и «Ведомостей» 
Ивана Сафронова, просили смягчить меру 
пресечения на любую другую, не связанную 
с содержанием под стражей. Они отмечали, 
что обвинения в адрес адвоката несостоя-
тельны хотя бы потому, что приписываемое 
ему высказывание в интернете о событи-
ях в Буче было опубликовано до появления 
официальной позиции Минобороны по дан-
ному вопросу. Впрочем, на суд эти доводы, 
как и поручительства в поддержку господи-
на Талантова, впечатления не произвели.

Рассмотрение апелляционной жалобы за-
щиты Дмитрия Талантова затянулось в Мосго-
рсуде до вечера. Сам адвокат участвовал в засе-
дании по видео-конференц-связи из столичного 
СИЗО-4 «Медведь». Между тем в здание МГС на 
Богородском Валу пришло сразу десять защит-
ников адвоката. Они принесли несколько пору-
чительств за своего коллегу, кроме того, обраще-
ние в поддержку господина Талантова пришло 
из Адвокатской палаты Удмуртии, президентом 
которой он является. «Требовать полной отме-
ны меры пресечения, исходя из существующих 
реалий, было бы бессмысленно, а потому мы 
с коллегами просили изменить арест на любую 
другую, не связанную с содержанием под стра-
жей»,— сообщил „Ъ“ один из защитников аре-
стованного адвоката Даниил Берман. По его сло-
вам, суд первой инстанции исходил из тяжести 
обвинения, содержащегося в появившейся по-
сле начала военной спецоперации новой статье 
УК РФ о публичном распространении заведомо 
ложной информации об использовании воору-
женных сил РФ, совершенном по мотивам поли-
тической, идеологической, расовой, националь-
ной или религиозной ненависти или вражды 
либо по мотивам ненависти или вражды в от-
ношении какой-либо социальной группы (п. «д» 
ч. 2 ст. 207.3 УК РФ). Это преступление относится 
к категории тяжких и предусматривает от пяти 
до десяти лет лишения свободы.

Как отметили представители защиты, соглас-
но закону, тяжесть инкриминируемого деяния 
не может являться единственным аргументом 
в пользу ареста. Между тем в деле Дмитрия Та-
лантова дополнительным доводом для Чере-
мушкинского райсуда при избрании меры пре-
сечения тогда еще подозреваемому адвокату, 
по словам его защитников, стала многолетняя 
успешная адвокатская деятельность фигуранта 
громкого уголовного дела. Это обстоятельство, 
как решил в конце июня суд, господин Талантов 
мог использовать для воспрепятствования рас-
следованию.

Тем временем по ходатайству защиты суд, 
несмотря на протесты прокуроров, приобщил 
к материалам документы о том, что вменяемое 
в вину Дмитрию Талантову высказывание о со-
бытиях в украинском городе Буче было им опу-
бликовано на его странице в соцсетях еще до 
того, как Минобороны официально представи-
ло свою позицию, опровергнув причастность 
к произошедшему российских военных. По мне-
нию защиты, это говорит о несостоятельности 
всей позиции следствия целиком. Впрочем, суд 
после недолгого пребывания в совещательной 
комнате, оставил решение Черемушкинского 
суда об аресте адвоката в силе.

Как уточнил господин Берман, несмотря на 
это, Дмитрий Талантов свою вину категори-
чески отрицает и «настроен на борьбу». Адво-
кат пояснил, что сейчас условия содержания 
в СИЗО его коллеги вполне сносные, хотя есть 
ряд вопросов. В частности, с обеспечением нуж-
ными лекарственными препаратами страдаю-
щего целым рядом хронических заболеваний, 
включая гипертонию, 61-летнего подследствен-
ного. Представители защиты напомнили, что 
проблемы у Дмитрия Талантова возникли при 
переводе в «Медведь» из изолятора временно-
го содержания. Его поместили в переполнен-
ную восьмиместную камеру, где он стал деся-
тым обитателем. В результате несколько дней 
он не имел даже собственного спального места 
и не мог нормально отдохнуть. Правда, вскоре 
сотрудники ФСИН поставили в камере дополни-
тельные двухъярусные нары.

Адвокаты Дмитрия Талантова также отмети-
ли, что не исключают связи между уголовным 
делом своего коллеги и его успешной работой по 
защите обвиняемого в госизмене бывшего спец-
кора „Ъ“ и «Ведомостей», советника главы «Ро-
скосмоса» Ивана Сафронова. «Насколько мне из-
вестно, Иван Сафронов не отказался от Дмитрия 
Талантова как адвоката»,— сообщил „Ъ“ один из 
защитников, отметив, что «в силу объективных 
причин» тот, конечно, не сможет в полной мере 
осуществлять защиту клиента.

Между тем в процессе Ивана Сафронова сей-
час объявлен перерыв. В этот период, как ожи-
далось, он со своими оставшимися адвокатами, 
должен был определиться с тактикой защиты 
и решить, есть ли необходимость приглашать 
нового адвоката взамен «выбывшего» господи-
на Талантова, на котором лежала «львиная доля» 
процессуальной работы. Напомним, что он сам 
в свое время вступил в уголовное дело Ивана 
Сафронова взамен уехавших из России Евгения 
Смирнова и Ивана Павлова (внесен Минюстом 
в реестр иноагентов). Последнего, как сообщал 
„Ъ“, СКР обвинил в разглашении тайны предва-
рительного следствия по делу журналиста. Впро-
чем, по данным „Ъ“, новых защитников в этом 
процессе пока не появилось и работать будут 
двое оставшихся.

Сергей Сергеев

Арест адвоката обеспечила 
его квалификация
Защитник Ивана Сафронова оставлен в СИЗО

Весьма неожиданно завершилось 
рассмотрение Мосгорсудом жалоб 
на приговор по громкому уголовно-
му делу бывшего начальника отдела 
военно-технического сотрудничест-
ва Минпромторга Ризвана Гайрбеко-
ва и экс-главы департамента экспорта 
специмущества «Рособоронэкспор-
та» Владислава Кузьмичева. Они обви-
нялись в получении и даче взяток соот-
ветственно при заключении контракта 
на ремонт трех вертолетов ВВС Колум-
бии, а господин Гайрбеков — и в полу-
чении денег при заключении контракта 
на поставку шин для ВВС Азербайджа-
на и незаконном переоформлении ли-
цензии частной компании. Райсуд ра-
нее приговорил господина Гайрбекова 
к восьми, а господина Кузьмичева — 
к шести годам колонии строгого режи-
ма. Однако Мосгорсуд этот приговор 
отменил, оправдал Ризвана Гайрбеко-
ва по «колумбийскому» эпизоду и за-
менил на условный срок наказание по 
двум другим. А господин Кузьмичев 
был полностью оправдан судом и уже 
находится дома.

Судебное заседание апелляцион-
ной инстанции Мосгорсуда длилось око-
ло двух часов. Стоит отметить, что при-
говором Замоскворецкого райсуда, 
вынесенным в мае этого года, остались не-
довольны обе стороны. Защита высокопо-
ставленных сотрудников «Рособоронэкс-
порта» (РОЭ) и Минпромторга посчитала 
судебное решение необоснованно жест-
ким и не соответствующим фактическим 
материалам дела. В свою очередь, предста-
витель гособвинения, соглашаясь с адво-
катскими тезисами, отмечал в своей жа-
лобе, что райсуд также проигнорировал 
и его мнение, высказанное во время пре-
ний. Напомним, что гособвинитель, вы-
ступая в них, просил суд ограничиться 
штрафом при выборе наказания для Вла-
дислава Кузьмичева. Однако вместо этого 
суд первой инстанции приговорил госпо-
дина Кузьмичева к шести годам колонии 
строгого режима, а его подельника — 
к восьми годам колонии строгого режима 
и штрафу в размере 22 млн руб.

Обе стороны во время выступлений 
в Мосгорсуде подтвердили свои пози-

ции, а трое судей апелляционной ин-
станции, выслушав их, поинтересова-
лись у осужденных, которые участвовали 
в заседании по видеосвязи, подробностя-
ми заключения контрактов, которые ле-
гли в основу обвинения, а также их гос-
наградами. Спустя еще час Мосгорсуд 
вынес весьма неожиданное для отече-
ственной судебной практики решение. 
Он отменил приговор Замоскворецко-
го суда, при этом оправдав Ризвана Гай-
рбекова по эпизоду со взяткой, связан-
ной с выбором компании-исполнителя 
для ремонта трех вертолетов ВВС Колум-
бии. Два других эпизода обвинения оста-
лись в силе, однако по ним господину 
Гайрбекову было назначено условное 
наказание. Господина Кузьмичева, кото-
рый проходил лишь по «колумбийско-
му» эпизоду — в качестве лица, давшего 
взятку, горсуд и вовсе полностью оправ-
дал, утвердив за ним право на реабили-
тацию. Уже через несколько часов после 
оглашения судебного решения находив-
шийся в СИЗО-2 экс-глава департамента 
экспорта специмущества «Рособоронэкс-
порта» оказался дома. Процедура освобо-
ждения господина Гайрбекова, который 
к моменту рассмотрения его жалобы 
Мосгорсудом уже был этапирован в мор-
довскую колонию, затянется на несколь-
ко дней, сообщил „Ъ“ адвокат Алексей 
Дудник, представляющий интересы быв-
шего высокопоставленного сотрудника 
Минпромторга. Как подчеркнул адвокат, 
с момента задержания его клиент настаи-
вал на своей невиновности по всем трем 
эпизодам, которые ему инкриминирова-
лись, утверждая, что основной свидетель 
обвинения, заключивший досудебное 
соглашение Сергей Гармаш, «его огова-
ривает». По словам господина Дудника, 
решение Мосгорсуда — «большая удача, 
и нужно дождаться освобождения подза-
щитного из-под стражи и обсудить даль-
нейшие действия».

Его коллеги Анастасия Селиванова 
и Павел Черняк, представляющие ин-
тересы господина Кузьмичева, отмети-
ли, что оправдание их клиента — «это 
единственно справедливое решение». 
Они также подчеркнули, что, кроме по-
казаний господина Гармаша, следствие 

не представило никаких доказательств 
вины их клиента.

Напомним, что бывший начальник от-
дела военно-технического сотрудничест-
ва департамента оборонно-промышлен-
ного комплекса Минпромторга Ризван 
Гайрбеков и экс-глава департамента экс-
порта специмущества и услуг АО «Рособо-
ронэкспорт» Владислав Кузьмичев стали 
фигурантами уголовного дела в 2020 году. 
Вместе с ними по делу проходил и быв-
ший глава ООО «Нижегородское авиаци-
онное общество» Василий Клепалов, но 
он умер в СИЗО в декабре 2020 года.

В уголовном деле было три эпизода. По 
версии СКР, первую взятку Ризван Гайрбе-
ков получил в декабре 2018 года. Тогда, го-
ворится в деле, чиновник через посредни-
ка — бывшего заместителя начальника 
управления по военно-техническому со-
трудничеству с иностранными государст-
вами Федеральной службы по военно-тех-
ническому сотрудничеству РФ Сергея 
Гармаша получил от Василия Клепалова 
2 млн руб. Деньги якобы передавались за 
оформление в короткие сроки разреше-
ния Минпромторга на вывоз авиацион-
ных шин для самолетов Су-25 из России 
в Азербайджан, где они должны были ис-
пользоваться ПО «Спецтехника МН». Так-
же господину Гайрбекову следствие ин-
криминировало получение в мае 2019 
года еще 1 млн руб. от того же господи-
на Клепалова за переоформление в Мин-
промторге лицензии ООО «Нижегород-
ское авиационное общество». Этот эпизод 
в ходе судебного следствия был переква-
лифицирован на мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Последний эпизод дела был связан со 
взяткой в 300 тыс. руб., переданных в каче-
стве вознаграждения за совершение неза-
конных действий в пользу АО СПАРК. Бла-
годаря этому, уверяло следствие, СПАРК 
и был выбран Минпромторгом исполни-
телем контракта по ремонту трех вертоле-
тов Ми-17 ВВС Колумбии и поставке запча-
стей к ним. Этот эпизод теперь Мосгорсуд 
и посчитал недоказанным.

Стоит отметить, что ни на следствии, 
ни в суде господа Гайрбеков и Кузьмичев 
своей вины не признали.

Владислав Трифонов

Суд не усомнился  
в ремонте вертолетов
Апелляция оправдала одного фигуранта  
и дала условный срок второму

Сняв с Владимира Воронцова  
большинство обвинений, 
 «омбудсмена полиции»  
все же осудили на пять лет   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Представитель «Единой Рос-
сии» в Саратовской облду-
ме предложил штрафовать 
клиентов кикшеринга, ко-
торые бросают электро-
самокаты в неположенных 
местах. Инициатива, вне-
сенная на рассмотрение ре-
гионального парламента, 
касается не только самока-
тов, но и других средств ин-
дивидуальной мобильности 
(СИМ), к которым отнесены 
велосипеды, гироскутеры, 
моноколеса и пр. При первом 
нарушении штраф составит 
от 500 до 1 тыс. руб., при по-
вторном — до 2–5 тыс. руб. 
Представители кикшерин-
га положительно оценивают 
эту инициативу, однако счи-
тают, что привлечь к ответст-
венности нарушителей будет 
сложно.

В Саратовской области пред‑
лагают штрафовать клиентов 
кикшерингов (аренда электро‑
самокатов) и велопрокатов, ко‑
торые оставляют арендованный 
инвентарь в неположенных ме‑
стах. С законодательной иници‑
ативой в заксобрание обратился 
депутат от «Единой России» Кон‑
стантин Денисов. Он предлага‑
ет дополнить закон «Об админи‑
стративных правонарушениях 
на территории Саратовской об‑
ласти», который предусматри‑
вает административную ответ‑
ственность за «неисполнение 
требований, установленных му‑
ниципальными нормативными 
правовыми актами, по оставле‑
нию, размещению средств ин‑
дивидуальной мобильности 
на территориях общего пользо‑
вания (за исключением пунктов 
проката велосипедов, роликов, 
самокатов и другого спортивно‑
го инвентаря, для размещения 
которых не требуется разреше‑
ние на строительство, велопар‑
ковок)».

Первое подобное правона‑
рушение грозит пользователю 
штрафом в размере от 500 руб. 
до 1 тыс. руб., при повторном на‑
рушении штрафы увеличивают‑
ся до 2–5 тыс. руб. Депутат дает 
определение, что считать сред‑
ствами индивидуальной мо‑
бильности. К ним он относит 
велосипеды, самокаты и элек‑
тросамокаты, скейтборды, ги‑
роскутеры, сигвеи и моноко‑
леса. В пояснительной записке 
указано, что законопроект «на‑
правлен на повышение ком‑
фортности городской среды». 
Под «требованиями, установ‑
ленными муниципальными 
нормативными правовыми ак‑

тами» понимаются правила бла‑
гоустройства города, поправ‑
ки к которым обнародованы 
на сайте администрации Сарато‑
ва на общественное обсуждение. 
Среди прочего в правила плани‑
руют внести ограничения для 
СИМ. Средства передвижения 
хотят запретить оставлять и раз‑
мещать на озелененных терри‑
ториях и цветниках, в местах 
воинских захоронений, на па‑
мятниках и мемориалах, а так‑
же на тротуарах шириной менее 
1,5 м (запрет не коснется мест, 
специально оборудованных под 
эти цели). Общественные обсу‑
ждения по изменениям правил 
благоустройства завершатся 15 
августа.

Саратовские власти решили 
упорядочить вопросы исполь‑
зования электросамокатов из‑за 
участившихся происшествий 
с этими средствами передвиже‑
ния. Так, 25 июля 28‑летний ве‑
лосипедист попал в ДТП с авто‑
мобилем, в тот же день водитель 
самоката сбил восьмилетнего 
мальчика, спустя два дня 19‑лет‑
ний юноша на электросамокате 
сбил 17‑летнюю девушку. Во всех 
случаях пострадавшим потребо‑
валась помощь медиков.

С начала лета администрация 
Саратова и сервисы кикшеринга 
пытаются договориться об урегу‑
лировании в вопросах движения 
электросамокатов по улицам, од‑
нако 25 июля пресс‑служба му‑
ниципалитета распространила 
заявление, что представители 
кикшеринга «не пошли на со‑

трудничество с органами власти» 
в части урегулирования скорост‑
ного режима на улицах города. 
Ранее по итогам встреч с участи‑
ем представителей ГИБДД, ко‑
митета дорожного хозяйства, 
благоустройства и транспорта 
и кикшерингов были определе‑
ны территории, где представите‑
ли бизнеса были готовы снизить 
скоростной режим для обеспе‑
чения безопасного передвиже‑
ния. Был подготовлен проект 
соглашения о взаимодействии 
при использовании СИМ, одна‑
ко кикшеринговые организации 
якобы отказались его подписы‑
вать, утверждали в горадмини‑
страции. Позже представители 
кикшеринга сделали заявление, 
что самостоятельно пошли на ог‑
раничение скорости электроса‑
мокатов на ряде территорий, 
а соглашение, предложенное 
муниципалитетом, «дает нео‑
граниченную власть» чиновни‑
кам над бизнесом, поэтому под‑
писать его в предложенном виде 
они не могут.

Представитель ООО «Э‑Мо‑
ушен» (компания занимает‑
ся прокатом самокатов) в Са‑
ратове Сергей Беликов сказал 
„Ъ“, что поддерживает законо‑
дательную инициативу, одна‑
ко отметил, что привлечь нару‑
шителей к административной 
ответственности будет непро‑
сто. «У нас и так существует си‑
стема наказания для тех, кто 
оставляет электросамокаты 
вне виртуальных парковок или 
станций. Их аренда остается не‑

завершенной — клиента нака‑
зывают рублем. Но пользовате‑
ли пытаются обойти наказание. 
Например, при регистрации 
в приложении они могут вне‑
сти ложные данные»,— отме‑
тил господин Беликов. По его 
словам, сейчас регистрация 
на подобных сервисах значи‑
тельно упростилась — для этого 
требуется только номер телефо‑
на и карты, поэтому найти его 
и привлечь к ответственности 
сложнее.

Напомним, Минтранс и МВД 
уже третий год пытаются ввес‑
ти федеральные правила для пе‑
редвижения на электросамока‑
тах, за нарушение которых будут 
применяться штрафы в рамках 
КоАП РФ. Для этого подготовле‑
ны соответствующие поправки 
к ПДД. Однако в кабмине никак 
не могут определить судьбу до‑
кумента: ряд чиновников счи‑
тают, что в рамках регуляторной 
гильотины надо переиздавать 
ПДД целиком, Минтранс и МВД 
категорически выступают про‑
тив этого. На этом фоне регио‑
нальные власти пытаются вво‑
дить регулирование на местном 
уровне. Московские власти и мэ‑
рия Казани, к примеру, активно 
внедряют в городах так называ‑
емые медленные зоны, где кик‑
шеринговые самокаты автома‑
тически притормаживают с 25 
до 5–15 км/ч (около парков, скве‑
ров, пешеходных зон).

Марина Ковалева,  
Саратов;  
Иван Буранов

Самокаты отправляют  
на штраф вне стоянки
За оставленные в неположенных местах СИМ хотят ввести санкции

Прокуратура Верх-Исетского района 
Екатеринбурга передала в суд уголов-
ное дело о вандализме по факту порчи 
картины ученицы Малевича Анны Лепор-
ской «Три фигуры», когда она выставля-
лась в Ельцин-центре. По версии следст-
вия, охранник Ельцин-центра Александр 
Васильев в конце прошлого года прири-
совал глаза фигурам на картине. Обви-
няемый впоследствии полностью раска-
ялся в содеянном, строго не наказывать 
его просили губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев и митропо-
лит Екатеринбургский и Верхотурский 
Евгений.

Полотно из коллекции Третьяковской 
галереи «Три фигуры» (1932–1934 годов) ху‑
дожницы Анны Лепорской экспонирова‑
лось на выставке «Мир как беспредметность» 
в Ельцин‑центре с ноября 2021 года. Стои‑
мость картины на тот момент оценивалась 
в 75 млн руб. В декабре две посетительницы 
заметили, что с картиной Анны Лепорской 
произошли изменения: у двух фигур поя‑
вились глаза. Они явно были нарисованы 
черной шариковой ручкой. Картину верну‑
ли в Третьяковскую галерею, эксперты сооб‑
щили, что чернила проникли в красочный 
слой, так как полотно не было покрыто за‑
щитным лаком. Стоимость реставрацион‑
ных работ оценили в 250 тыс. руб.

20 декабря руководство Ельцин‑центра 
обратилось в полицию. Но в УМВД по Екате‑
ринбургу отказались возбуждать уголовное 
дело, сославшись на то, что причиненный 
картине ущерб является незначительным. 
В ситуацию вмешалось Министерство куль‑
туры России. Ведомство направило жалобу 
в Генпрокуратуру с просьбой отменить от‑
каз в возбуждении дела, а также переква‑
лифицировать дело со ст. 167 УК РФ (умыш‑
ленные уничтожение или повреждение 
имущества) на ст. 243 УК РФ (уничтожение 
или повреждение объектов культурного на‑
следия). В феврале полиция Екатеринбурга 
возбудила уголовное дело по ч. 1 ст. 214 УК 
РФ (вандализм).

Между тем после анализа записей виде‑
окамер удалось установить личность злоу‑
мышленника. 63‑летний охранник галереи 
Ельцин‑центра Александр Васильев во вре‑
мя дежурства достал ручку и подрисовал 
глазки фигурам на работе Анны Лепорской. 
После этого он исчез и несколько дней не вы‑
ходил на связь с коллегами.

Господин Васильев объяснил следовате‑
лям, что пририсовать глазки его подвигли 

подростки. «Смотрю: стоят ребятишки лет 
16–17, обсуждают, почему нет глаз, рта, ни‑
какой красоты! В компании были девчон‑
ки, они и попросили меня: „Нарисуйте гла‑
за, вы ведь тут работаете“. Я их спросил: „Это 
ваши работы?“ Они: „Да“. Дали мне ручку. 
Я нарисовал глаза. Я думал, это просто их дет‑
ские рисунки!» — сказал он. Однако подрост‑
ки в поле зрения камеры не попали. «Если 
бы я знал, что это не работы тех ребят! Что 
картины привезли из Москвы и они столь‑
ко стоят! Что я наделал!» — раскаивался ох‑
ранник.

Господин Васильев — участник первой че‑
ченской войны, награжден медалью «За от‑
вагу». В ходе службы он получил ранения, 
после которых был признан инвалидом тре‑
тьей группы. Как рассказал в интервью од‑
ному из местных СМИ господин Васильев, 
в Ельцин‑центр он устроился, чтобы «быть 
при деле».

Александру Васильеву предъявили обви‑
нения по ч. 1 ст. 214 УК РФ (вандализм, то есть 
порча имущества в общественном месте), на‑
казание предусматривают до трех месяцев 
ареста, а также штраф или исправительные 
работы. Причиненный обвиняемым ущерб 
полиция оценила в сумму свыше 250 тыс. 
руб. Уголовное дело направлено мировому 
судье для рассмотрения по существу.

Узнав про инцидент, губернатор Свер‑
дловской области Евгений Куйвашев зая‑
вил, что ветеран нуждается в снисхождении. 
«По‑моему, катастрофы не случилось. Навер‑
няка картина стала стоить в десять раз доро‑
же, потому что обрела новый смысл, прозре‑
ла. Васильев не сделал ничего такого, за что 
его надо строго наказывать»,— пояснил гу‑
бернатор. Губернатора поддержал митропо‑
лит Екатеринбургский и Верхотурский Ев‑
гений. «Смилостивиться и не наказывать 
за вандализм глубоко страдавшего ветера‑
на локальных войн — истинно христиан‑
ская позиция главы региона,— написал 
он в Telegram‑канале.— Понятно, что возме‑
щение ущерба возьмет на себя не охранник, 
а страховая компания».

В феврале в интервью „Ъ“ исполнитель‑
ный директор Ельцин‑центра Александр 
Дроздов рассказал, что реставрационные 
работы картины уже завершили, страхо‑
вой случай закрыли, а деньги выплатили. 
По словам господина Дроздова, случай с кар‑
тиной ученицы Малевича принес галерее се‑
рьезные репутационные риски.

Диана Сунагатуллина,  
Екатеринбург

«Три фигуры» пошли в суд
Завершено дело по факту  
порчи картины ученицы Малевича  
в Ельцин‑центре

КОНТЕКСТ

Россиянин полностью излечился  
от оспы обезьян и никого не заразил
Единственного в России пациента с оспой обезьян выписали из больницы Санкт-Пе-
тербурга, заявили во вторник пресс-службе комитета по здравоохранению города. 
«Пациент, поступивший на лечение с оспой обезьян, выписан из больницы после пол-
ного выздоровления в соответствии с клиническими рекомендациями Министерства 
здравоохранения РФ»,— рассказали в пресс-службе комитета.

Напомним, 12 июля Роспотребнадзор сообщил о первом случае оспы обезьян в 
стране — у жителя Санкт-Петербурга, вернувшегося из Португалии. Заболевание про-
текало в легкой форме, угрозы жизни не было. Управление Роспотребнадзора по Пе-
тербургу заверило, что специалисты установили всех контактировавших с заболевшим. 
В настоящий момент новых случаев заражения оспой обезьян в России не выявлено. 
Специалисты Роспотребнадзора не видят необходимости введения в стране дополни-
тельных противоэпидемических мер на фоне распространения оспы обезьян.

Ранее Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) признала вспышку этого 
заболевания чрезвычайной ситуацией в области здравоохранения международного 
значения. Согласно данным организации, на 23 июля было зарегистрировано поряд-
ка 14 тыс. случаев заболевания более чем в 70 странах мира и 5 летальных исходов. 
ВОЗ оценила риск распространения оспы обезьян для всех регионов мира, кроме Ев-
ропы, как умеренный. При этом организация не рекомендует странам проводить мас-
совую вакцинацию против оспы обезьян и пока не располагает данными о том, на-
сколько существующие вакцины эффективны при этом заболевании.

В то же время в США, где выявлено более 5 тыс. случаев заражения оспой обезь-
ян (наибольшее число в мире), вакцинация населения уже идет. Штаты Нью-Йорк и 
Калифорния ввели режим чрезвычайной ситуации из-за вспышки оспы обезьян. Со-
гласно сообщению пресс-службы губернатора Калифорнии, это поможет правитель-
ству предоставить больше вакцин для населения. 

Наталья Костарнова

Группа депутатов Госдумы и сенато-
ров предложила не применять штра-
фы за перевозку без автокресла ребен-
ка, если он инвалид. Парламентарии 
приводят в пример детей с ДЦП, кото-
рых по медицинским показаниям мож-
но перевозить только в лежачем поло-
жении и в специальном кресле, которое 
не всегда доступно родителям. Прави-
тельство РФ документ не поддержало, 
указав, что авторы поправок не провели 
«всесторонний анализ» ситуации. Не-
зависимые эксперты говорят о том, что 
проблема с перевозкой «особых» детей 
действительно существует, но решать 
ее отменой штрафов нельзя — нужно 
налаживать производство специальных 
детских кресел в России.

Поправки в КоАП РФ внесли в парламент 
депутаты и сенаторы от ЛДПР. Действующая 
ст. 12.23 кодекса, напомним, предусматрива‑
ет штраф в 3 тыс. руб. для водителей, 25 тыс. 
руб. для должностных лиц и 100 тыс. руб. 
для юрлиц за перевозку детей без детских 
удерживающих устройств (автокресел). ПДД 
предусматривают, что ребенок до 7 лет дол‑
жен ездить в машине в автокресле. Детей от 7 
до 11 лет допускается перевозить с использо‑
ванием штатных ремней безопасности, если 
позволяет рост и вес маленького пассажира. 
Парламентарии предложили не штрафовать 
водителей в случае, если в машине перево‑
зится ребенок‑инвалид в возрасте до 11 лет 
(включительно), «физиологические особен‑
ности которого» не позволяют выполнить 
правила. 

Действующие ПДД, отмечают депутаты, 
рассчитаны исключительно на здоровых 
детей. «Некоторых детей с инвалидностью, 
например с детским церебральным пара‑
личом, по медицинским показаниям мож‑
но перевозить в машине только в лежачем 
положении в специальном кресле, которое 
порой не помещается в небольшой автомо‑
биль,— говорится в пояснительной запи‑
ске.— Многих детей с инвалидностью нель‑
зя пристегивать, например некоторых детей 
с аутизмом. Родители вынуждены перево‑
зить непристегнутыми, нарушая правила. 
Оштрафуют ли при этом водителя, зависит 
только от понимания и доброй воли сотруд‑
ника ГИБДД». 

• По данным ГИБДД, за 6 месяцев 2022 года 
в России произошло 438 ДТП, связанных с на-
рушением правил перевозки детей (без дет-

ских кресел или ремней безопасности), что 
на 14% меньше, чем годом ранее. При этом 
количество погибших в этих авариях выро-
сло на 23%, количество раненых уменьшилось 
на 9%. Больше всего таких ДТП произошло 
в Краснодарском крае, Нижегородской обла-
сти и Красноярском крае. Отдельной стати-
стики по перевозке детей с инвалидностью 
ГИБДД не ведет. 
В Белом доме выступили против попра‑

вок, заметив, что в действующих ПДД от‑
сутствуют «правовые изъятия» при пе‑
ревозке детей‑инвалидов и понятие 
«физиологические особенности» (депута‑
ты в пояснительных материалах указали, 
что потребуются изменения в правила). 
«Материалы к законопроекту не содержат 
сведений о всестороннем анализе право‑
применительной деятельности на терри‑
тории всей Российской Федерации, под‑
тверждающем наличие соответствующих 
проблем правоприменения, статистиче‑
ские и иные данные, свидетельствующие 
о неэффективности действующей модели 
правового регулирования рассматривае‑
мых правоотношений»,— сказано в пра‑
вительственном отзыве.

Отмена штрафов может привести к тому, 
что некоторые родители перестанут ис‑
пользовать детские удерживающие устрой‑
ства, пояснила „Ъ“ директор Института 
коррекционной педагогики Российской 
академии образования Татьяна Соловье‑
ва. Это ухудшит безопасность детей и под‑
вергнет их жизнь и здоровье дополнитель‑
ному риску, полагает она. «Такого допускать 
ни в коем случае нельзя,— говорит госпо‑
жа Соловьева.— Ведь последствия травмы 
для ребенка, к примеру, с ДЦП после ава‑
рии могут оказаться гораздо серьезнее, чем 
для здорового». При этом, отмечает эксперт, 
проблема перевозки детей с «особенностя‑
ми» действительно существует. «Но решать 
эту проблему нужно совсем иначе,— отме‑
чает госпожа Соловьева.— Необходимо, 
во‑первых, налаживать российское произ‑
водство специальных детских удерживаю‑
щих устройств для перевозки детей с раз‑
ными особенностями здоровья и развития. 
Кроме того, необходимо разработать содер‑
жание и методы обучения педагогов и ро‑
дителей организации безопасной перевоз‑
ки детей с ограниченными возможностями 
здоровья и с инвалидностью».

Иван Буранов

Детям‑инвалидам 
протянут ремень 
безопасности
КоАП предложено поправить в части санкций 
за отсутствие детских автокресел

В Саратовской области впервые хотят штрафовать граждан, которые бросают 
 электросамокаты в неположенных местах  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Самый популярный тест на знание ан-
глийского языка стал недоступен для 
россиян. Сайт экзамена TOEFL больше 
не регистрирует граждан России — даже 
если они проживают в другой стране. 
„Ъ“ спросил эксперта, какие популяр-
ные в англоязычных странах тесты оста-
ются доступными для россиян.

Компания ETS (проводит международ‑
ные тестирования по английскому языку) 
ограничила гражданам России доступ к ре‑
гистрации на один из самых популярных 
в мире экзаменов — TOEFL. Внимание на это 
обратила «Медиазона» (признана в России 
СМИ‑иноагентом). Читательница сообщи‑
ла изданию, что не смогла записаться на те‑
стирование и обратилась за разъяснением 
в ETS. По словам «Медиазоны», компания от‑
ветила, что из‑за требований Минфина США 
резидентам и гражданам КНДР и России за‑
прещено записываться на экзамены или со‑
здавать учетные записи на платформе. Более 
того, россияне не могут отправить результа‑
ты уже сданного теста в университеты.

• TOEFL (Test of English as a Foreign Lan-
guage) — экзамен на уровень владения англий-
ским, который сдают для учебы или рабо-
ты в англоязычных странах. Чаще всего это 
тестирование выбирают те, кто планиру-

ют переезжать в США или Канаду, или для 
поступления в вузы этих стран. Весной ком-
пания ETS и оператор второй по популярно-
сти экзаменационной системы IELTS объяви-
ли, что приостанавливают тестирование 
на территории России и Белоруссии. Одна-
ко тогда речь шла о географическом запрете. 
Желающие могли выехать в другие страны, 
например СНГ, и сдать экзамен там.
Корреспондент „Ъ“ действительно 

не смог зарегистрироваться на сайте ETS. 
В случае выбора российского гражданст‑
ва там появляется предупреждение: «В це‑
лях соблюдения требований Управления 
по контролю за иностранными активами 
(OFAC, подразделение Минфина США.— 
„Ъ“) мы не можем обработать ваш запрос». 
Однако о каких именно требованиях идет 
речь, не уточняется. „Ъ“ обратился с запро‑
сом в компанию, но пока не получил ответа.

Преподаватель английского языка, ака‑
демический консультант Skyeng Алексей 
Конобеев также не смог получить доступ 
к регистрации, хотя попробовал указать дру‑
гую страну для сдачи экзамена. Его отсекли 
именно по причине гражданства. Господин 
Конобеев рассказал, что россияне пока что 
могут воспользоваться альтернативными 
системам подтверждения уровня владения 

английским. Например, американские и ка‑
надские вузы принимают IELTS, а его пока 
что можно сдать вне России. Помимо него, 
отмечает господин Конобеев, для получения 
рабочей визы или поступления в вуз могут 
принять результаты Pearson Test of English 
Academic, EFSET, Duolingo и Trinity College 
Integrated Skills in English. Все из них, кро‑
ме последнего, можно сдать онлайн. «У ряда 
вузов есть и свои внутренние экзамены,— 
напоминает он.— Если кому‑то хочется по‑
ступить в американский вуз, то он должен 
зайти на сайт выбранного университета 
и посмотреть список экзаменов, которые за‑
считываются».

Эксперт считает, что из‑за решения ETS 
вырастет популярность других экзаменов, 
а в России может открыться больше цент‑
ров для прохождения тестирования. Впро‑
чем, желающим сдать другие экзамены при‑
дется учитывать разницу форматов. «Даже 
если экзаменуемый хорошо владеет язы‑
ком, но не очень знаком с другим экзаме‑
ном, то ему будет посложнее. И все равно 
придется к новому формату подготовиться 
и учесть тонкости. Могут также отличаться 
параметры оценивания и критерии»,— гово‑
рит господин Конобеев.

Анна Васильева

Язык до TOEFL не доведет
„Ъ“ изучил, какие экзамены все еще доступны россиянам
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мировая политика

Эта мысль стала центральной для всего 
визита, в программу которого вошли встре-
чи с Цай Инвэнь, спикером законодательно-
го юаня (парламента) Ю Сикунем и местны-
ми правозащитниками, а также посещение 
музея прав человека.

Комментируя новости из Тайваня в эфире 
CNN, координатор по стратегическим ком-
муникациям в Совете национальной без-
опасности США Джон Кирби заверил: в по-
ездке госпожи Пелоси на Тайвань никакого 
нарушения суверенитета Китая нет. Однако 
в Пекине произошедшее восприняли совсем 
иначе. Так, МИД КНР призвал Вашингтон пе-
рестать «идти все дальше и дальше по оши-
бочному и опасному пути». Вместо этого, как 
утверждают дипломаты, американским вла-
стям следовало бы «перестать искажать прин-
цип „одного Китая“ и принимать реальные 
действия для его соблюдения, а также соблю-
дения положений трех совместных америка-
но-китайских коммюнике». «Тайваньский во-
прос является исключительно внутренним 
делом Китая, и никакая другая страна не име-
ет права выступать судьей по тайваньскому 
вопросу»,— напомнили в МИДе.

А в Минобороны КНР отметили: «Народ-
но-освободительная армия Китая (НОАК) 
находится в состоянии боевой готовности 
и в качестве контрмер проведет ряд целена-
правленных военных мероприятий, будет 
решительно защищать государственный су-
веренитет и территориальную целостность, 
а также решительно препятствовать внешне-
му вмешательству и тщетным попыткам ор-
ганизовать „независимость Тайваня“».

Напомним, что НОАК активно проводит 
учения уже в течение нескольких дней — 
и в ближайшее время они продолжатся. При 
этом вечером во вторник в Минобороны 
Тайваня рассказали, что за день по меньшей 
мере 21 военный самолет армии Китая осу-
ществил заход в опознавательную зону ПВО 
острова. Они совершили облет акватории 
к юго-западу от Тайваня.

По спирали эскалации
Так или иначе, в целом в Пекине пока пред-
почитают хранить интригу по поводу даль-
нейших действий. «Наш ответ будет очень 
твердым, сильным и мощным»,— обтека-
емо заявил во вторник в эфире CNN посол 
КНР в США Цинь Ган. От каких-либо подроб-
ностей он воздержался.

А первые реальные ответные меры оказа-
лись все-таки не военного, а экономическо-
го характера. Главное таможенное управле-
ние КНР приостановило импорт в матери-
ковый Китай свыше 3 тыс. наименований 
продукции более 1 тыс. продовольственных 
компаний Тайваня. Причем произошло это 
еще до того, как самолет Нэнси Пелоси при-
землился на острове, но уже тогда, когда ее 
визит казался неизбежным.

«Можно предположить, что самые важ-
ные последствия мы увидим не сейчас,— за-

явил „Ъ“ старший исследователь Фонда Кар-
неги Александр Габуев.— В ближайшие не-
дели нас может ждать военно-политический 
кризис, чреватый рисками непреднамерен-
ных ошибок и инцидентов. При этом и Пе-
кин, и Вашингтон будут стараться сдержать 
эскалацию и не допустить войны». По сло-
вам эксперта, «тяжесть возмездия КНР об-
рушится на сам Тайвань»: «Экономические 
санкции, перекупка стран, признающих не-
зависимость Тайбэя, кибератаки, агрессив-
ные учения с вторжениями в территориаль-
ные воды и воздушное пространство — это 
далеко не полный арсенал инструментов 
КНР». При этом в долгосрочной перспекти-
ве, как считает собеседник „Ъ“, есть угроза 
постоянного «раскручивания спирали эска-
лации», что на горизонте пяти-десяти лет 
вполне может привести к операции по за-
хвату Тайваня.

Тем временем директор Института стран 
Азии и Африки при МГУ Алексей Маслов 
в разговоре с „Ъ“ подчеркнул: «Визит Нэнси 
Пелоси на Тайвань ставит крест на дальней-
ших дипломатических попытках мягкого 
разрешения ситуации». И это для китайско-
го лидера Си Цзиньпина крайне неприятно, 
так как, приходя на высший пост в 2013 году, 
он рассчитывал позитивно решить тайвань-
ский вопрос и войти в историю как объеди-
нитель китайских земель. Однако ситуация 
оказалась противоположной — тайванский 
вопрос вошел в критическую фазу, отноше-
ния с США резко ухудшились, экономика 
КНР вошла в стадию резкого торможения.

По мнению Алексея Маслова, с геопо-
литической точки зрения сейчас идет речь 
о «водоразделе отношений Вашингтона и Пе-
кина, который окончательно фиксирует рас-
кол мира на две части». Действительно, стра-
ны разделились на два лагеря. Так, министр 
иностранных дел Германии Анналена Бер-
бок во вторник пообещала Тайваню поддер-
жку в случае нападения Китая. А позицию 
КНР поддержали такие страны, как Сирия, 
Иран, Белоруссия и Россия.

«Призываем Вашингтон воздержаться от 
действий, подрывающих региональную ста-
бильность и международную безопасность, 
и признать новую геополитическую реаль-
ность, в которой уже нет места для амери-
канской гегемонии»,— заявили вечером 
во вторник, комментируя новости с Тайва-
ня, в МИД РФ. «Все, что связано с этим тур-
не (Нэнси Пелоси.— „Ъ“), конечно, носит су-
губо провокационный характер»,— отме-
тил, в свою очередь, пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков. Участ-
вовавших в его брифинге журналистов так-
же интересовало, нет ли опасности для рос-
сийских границ в случае начала каких-либо 
боевых действий вокруг Тайваня. «Безопас-
ность наших границ надежно обеспечивает-
ся по всему периметру вооруженными сила-
ми России»,— поспешил успокоить их госпо-
дин Песков.

Павел Тарасенко,  
Сергей Строкань

США готовы наносить новые удары по 
террористам, если они будут обнаруже-
ны на территории Афганистана. Об этом 
заявили во вторник в администрации 
Джо Байдена, комментируя достигну-
тый накануне успех — ликвидацию в Ка-
буле лидера «Аль-Каиды» (запреще-
на в РФ) Аймана аз-Завахири. Его, сре-
ди прочего, считали причастным к тер-
рористической атаке на башни-близне-
цы в Нью-Йорке 11 сентября 2001 года. 
Контролирующее Афганистан движение 
«Талибан» (запрещено в РФ) действиями 
США возмутилось. Правда, вопрос, по-
чему правительство талибов не замеча-
ло у себя под носом лидера террористи-
ческой организации, с которой обещало 
бороться, остается открытым.

«Его (Аймана аз-Завахири.— „Ъ“) присут-
ствие в Афганистане — это полное наруше-
ние соглашений в Дохе. Талибы обещали, 
что не будут предоставлять убежище в Афга-
нистане террористам, которые угрожают на-
шей стране. Очевидно, что в данном случае 
было не так, и мы предприняли действия,— 
заявил во вторник в эфире телеканала CNN 
координатор по стратегическим коммуни-
кациям в Совете национальной безопасно-
сти США Джон Кирби.— В контактах с тали-
бами мы ясно заявили, что это неприемле-
мо. Мы также ясно сказали, что продолжим 
следить за ситуацией и если будет надо уда-
рить снова — ударим».

Заявление прозвучало на следующий 
день после специального обращения к на-
ции президента США Джо Байдена. Он рас-
сказал, что разведка США провела успеш-
ную операцию по уничтожению Аймана 
аз-Завахири. По данным источника Reuters, 
операция по ликвидации террориста прош-
ла 31 июля, и удар по нему был нанесен при 
помощи дрона. Айман аз-Завахири в тот мо-
мент находился в собственном доме в Кабу-
ле, который, как и весь Афганистан, находит-
ся под контролем другой террористической 
группировки — «Талибан».

Неназванный высокопоставленный 
источник в американской администрации 
позже сообщил журналистам пула Белого 
дома, что «операция прошла успешно, без 
жертв среди гражданских». Телеканал Fox 
News со ссылкой на брифинг высокопостав-
ленного чиновника также уточнил, что пла-
ны администрации по ликвидации терро-
риста хранились в тайне, и лишь узкий круг 
лиц в Белом доме знал о том, что такая опе-
рация готовится. Финальное решение о на-
несении удара президент Джо Байден при-
нял 25 июля 

Сам президент Байден, объявляя об 
успешной операции, напомнил, что рань-
ше Айман аз-Завахири был правой рукой 
Осамы бен Ладена, который был ответстве-

нен за теракт 11 сентября 2001 года, унес-
ший жизни 3 тыс. человек. А после ликвида-
ции террориста номер один (это произошло 
в 2011 году в Пакистане, недалеко от афган-
ской границы) Айман аз-Завахири стал еди-
ноличным лидером «Аль-Каиды». По словам 
Джо Байдена, в течение более десяти лет тер-
рорист «был вдохновителем атак против аме-
риканского народа». В частности, под его ру-
ководством были осуществлены взрывы по-
сольств США в Кении и Танзании. Президент 
США напомнил, что в ходе этих терактов по-
гибли 224 человека и более 4,5 тыс. были ра-
нены. Последние видео, снятые террори-
стом, тоже содержали призывы атаковать 
США. «Неважно, как много времени потре-
буется, неважно, где ты скрываешься, если 
ты угрожаешь нашим людям, Соединенные 
Штаты найдут и устранят тебя!» — провозгла-
сил Джо Байден.

Конгресс США, где редко проявляется 
единство по какому бы то ни было вопросу, 
на сей раз был единодушен. «Сегодняшний 
день является еще одним доказательством 
того, что наши военнослужащие и сотруд-
ники разведывательного сообщества Соеди-
ненных Штатов не прекратят преследовать 
тех, кто угрожает Соединенным Штатам Аме-
рики и нашим интересам»,— заявил лидер 
республиканцев в Палате представителей 
Кевин Маккарти. «Я высоко оцениваю уси-
лия наших офицеров разведки, а также муж-
чин и женщин в военной форме, которые на-
конец, через 21 год после ужасных терактов 
11 сентября, привлекли к ответственности 
одного из последних оставшихся (террори-
стических.— „Ъ“) лидеров»,— добавил пред-
седатель сенатского комитета по разведке, 
демократ Марк Уорнер.

Прокомментировали успех американ-
ских спецслужб и в ряде других стран. «Мир 
сегодня стал более безопасным местом»,— 
написал, в частности, во вторник на своей 
странице в Twitter премьер-министр Изра-
иля Яир Лапид.

Между тем у «Талибана» произошедшее 
вызвало немалое возмущение. «Исламский 
Эмират Афганистана (используемое талиба-
ми название страны.— „Ъ“) решительно осу-
ждает это нападение вне зависимости от его 
причины и называет его явным нарушением 
международных принципов и соглашения 
в Дохе»,— говорится в заявлении предста-
вителя движения Забихуллы Муджахида. По 
его словам, такие действия являются «повто-
рением неудачного опыта последних 20 лет» 
и противоречат интересам США, Афганиста-
на и всего региона. «А повторение таких дей-
ствий нанесет ущерб существующим возмож-
ностям»,— добавил Забихулла Муджахид, по 
сути заочно обращаясь к Джону Кирби.

Так или иначе, опрошенные „Ъ“ экспер-
ты по региону не были удивлены тем, что 

талибы сохранили связи с «Аль-Каидой», 
хотя еще в начале 2020 года пообещали ве-
сти борьбу с этой организацией и с «Ислам-
ским государством» (ИГ, запрещено в Рос-
сии), подписав с США соглашение в Дохе. 
«„Аль-Каида“ была историческим, автохтон-
ным союзником талибов со времен основа-
ния организации,— напомнил „Ъ“ старший 
научный сотрудник Института востоковеде-
ния РАН, эксперт международного дискус-
сионного клуба „Валдай“ Константин Труев-
цев.— Ее штаб всегда находился либо в Аф-
ганистане, либо между Афганистаном и Па-
кистаном». При этом господин Труевцев от-
метил, что с начала подъема «Исламского го-
сударства» в Сирии «Аль-Каида» пережива-
ет кризис и уже не привлекает такого числа 
новых сторонников? как раньше. «Я бы тем 
не менее не стал предрекать конец „Аль-Ка-
иды“,— добавил эксперт.— В отличие от ИГ, 
это сетевая организация, и в этом ее сила. 
Ячейки „Аль-Каиды“ по-прежнему сущест-
вуют на всех континентах». В то же время го-
сподин Труевцев признал, что выбрать но-
вого лидера организации, сопоставимого 
по авторитету с Айманом аз-Завахири, бу-
дет весьма сложно.

Другой эксперт по Афганистану Аркадий 
Дубнов предположил, что ликвидация аз-За-
вахири может не усложнить, а наоборот, об-
легчить положение талибов. «Талибам было 
действительно сложно дистанцироваться 
от „Аль-Каиды“, но я не думаю, что амери-
канцы нанесли этот удар для того, чтобы пу-
блично обвинить „Талибан“ в укрывательст-
ве террориста,— заявил „Ъ“ господин Дуб-
нов.— Вполне может оказаться, что после 
этого между Кабулом и Вашингтоном исчез-
нет ключевой раздражитель, и диалог пой-
дет легче. При этом риторически, конечно, 
стороны продемонстрируют друг другу ре-
шительность и бескомпромиссность».

Напомним, что второй по влиятельно-
сти после «Талибана» группировкой, дейст-
вующей на территории Афганистана, счита-
ется вовсе не «Аль-Каида», а «Исламское го-
сударство». Число ее боевиков в стране, по 
данным спецпредставителя президента Рос-
сии по Афганистану Замира Кабулова, даже 
выросло за год нахождения талибов у влас-
ти — с 2 тыс. до 6 тыс. человек. Однако от-
ношение Кабула к ИГ, по мнению Аркадия 
Дубнова, другое, хотя тоже неоднозначное. 
«Талибам приходится смиряться с тем, что 
ИГ — это важный фактор, влияющий на аф-
ганскую действительность, как и наркотра-
фик,— отметил эксперт.— Бороться с ними 
нынешнему правительству сложно, и поэ-
тому они придерживаются компромиссной 
тактики — бьют ИГ там, где могут, а где не мо-
гут — просто делают вид, что не замечают».

Екатерина Мур, Вашингтон;  
Кирилл Кривошеев

Беспилотная победа Джо Байдена
США пригрозили продолжить удары по скрывающимся  
в Афганистане террористам

В правительстве Молдавии счи-
тают вполне реальным сценарий, 
при котором российский «Газ-
пром» прекратит поставки газа 
в республику. Чтобы перезимо-
вать, власти закупают для горо-
дов и сел альтернативное топли-
во — мазут и дрова. Вести с Мо-
сквой какие-либо переговоры на 
тему энергетики Кишинев не пла-
нирует: руководство республики 
заморозило контакты с Россией 
из-за ситуации на Украине.

О ситуации в энергетике респу-
блики, зависящей от поставок рос-
сийского газа, 2 августа рассказал 
вице-премьер страны Андрей Спы-
ну, курирующий эту сферу. Чинов-
ник, в конце июля заявивший, что 
«Газпром» становится не очень над-
ежным поставщиком, сообщил 
о трех сценариях, к которым на вся-
кий случай готовится молдавское 
правительство. Каждый из них — 
негативный. 

Согласно первому, поставки рос-
сийского газа в республику могут 
быть сокращены на 35%. Два дру-
гих сценария предполагают сокра-
щение поставок на 50% и полное их 
прекращение.

По какой причине это может 
произойти, чиновник не пояснил. 
В «Газпроме» на запрос „Ъ“ с прось-
бой прокомментировать опасения 
Кишинева оперативно не ответили. 
В ноябре прошлого года монополия 
действительно угрожала республи-
ке отключением газа из-за того, что 
страна не рассчитывается в срок за 
текущее потребление топлива, но 
в итоге компания пошла навстре-
чу молдавским властям, попросив-
шим о небольшой отсрочке.

Собеседник „Ъ“, близкий к мол-
давскому правительству, говорит, что 
у российской монополии есть право 
перекрыть вентиль, если молдавская 
сторона не проведет аудит накоплен-
ного долга перед «Газпромом», кото-
рый российская монополия оценива-
ет в $700 млн (из которых $300 млн — 
пеня). Такая возможность, утвержда-
ет источник, записана в действую-
щем контракте (подписан в прошлом 
году на пять лет). Аудит, добавил он, 

должен был быть проведен в мае, но 
его так и не провели.

Также не исключается вариант, 
при котором поставки могут быть 
остановлены в результате непрекра-
щающихся боевых действий на Укра-
ине или по причине того, что Молда-
вия не выберет законтрактованный 
объем газа, допустил собеседник „Ъ“.

Но даже если негативные прогно-
зы не оправдаются, проблемы все 
равно будут. Сейчас Молдавия поку-
пает российский газ по $1485 за ты-
сячу кубометров. Эта очень высокая 

для бедной республики цена созда-
ет риски неплатежей со стороны на-
селения. Они особенно возрастут во 
время холодов.

Поэтому Андрей Спыну призвал 
готовиться к сложной зиме. «Мы все 
должны мобилизоваться, чтобы сни-
зить потребление там, где возможно. 
Мы предлагаем в добровольном по-
рядке снизить минимум на 15% по-
требление газа. Как это делают все 
страны ЕС»,— отметил молдавский 
вице-премьер.

Он рассказал, что правительст-
во работает над тем, чтобы снизить 
потребление газа в зимний пери-
од. По словам господина Спыну, за-
пасы газа в хранилищах составляют 
24 млн кубометров (без учета Прид-
нестровья страна потребляет около 
1 млрд кубометров, а вместе с ним 
почти порядка 2,8 млрд). 

Кроме того, закупается мазут для 
станций, которые отапливают круп-
ные города — Кишинев и Бельцы, 
а еще планируется приобрести уголь. 
Объемы закупок засекречены. Анд-
рей Спыну подытожил: «Несмотря на 
то что нас ждет непростая зима, у всех 
у нас в домах будет тепло».

Близкий к молдавскому прави-
тельству собеседник „Ъ“ добавил, 
что ведется работа, чтобы население 
менее крупных городов и сел, в ко-
торых частные дома могут отапли-
ваться не только газом, было обеспе-
чено дровами по цене значительно 
ниже рыночной. Вопрос доступно-
сти цены решается на уровне цент-
ральной власти. Вице-премьер Спы-
ну не исключил, что будут изысканы 
площади, чтобы засадить их «энер-
гетическими растениями» вроде ив, 
чтобы потом пускать их на дрова.

Но это в будущем. А тем временем 
тема дорогого газа уже стала в респу-
блике политической и политизирует-
ся все сильней. На вооружение ее взя-
ли оппоненты действующей власти. 
Чаще других власть критикует про-
российский экс-президент страны 
Игорь Додон. Находясь под домашним 
арестом, политик регулярно пользу-
ется своим Telegram-каналом, чтобы 
критиковать проевропейскую власть 
во главе с президентом Майей Санду.

«Власть все глубже засовывает 
руку в карманы всех граждан и эконо-
мических агентов. В августе Молдова 
заплатит рекордную цену за природ-
ный газ — почти 1459 долларов США 
за тысячу кубометров. А это значит, 
что тариф для бытовых потребителей 
существенно превысит 30 леев (по-
чти $1,5.— „Ъ“) за кубометр газа»,— 
написал господин Додон.

Он считает, что «президент Майя 
Санду или премьер-министр На-
талья Гаврилица должны оставить 
свою гордость и срочно отправиться 
в Москву, чтобы договориться о го-
раздо более низкой цене на природ-
ный газ — как это делает в эти дни 
руководство Венгрии, страны—чле-
на Евросоюза, которая покупает рос-
сийский газ по гораздо более низкой 
цене», чем Молдавия. «Нужен кон-
тракт, как, например, у Сербии, ко-
торая сейчас платит 350 долларов за 
тысячу кубометров газа. А Армения, 
которая является членом Евразий-
ского союза, платит еще меньше»,— 
напомнил экс-президент.

Если же этого сделано не будет, пи-
шет Игорь Додон, «у народа есть толь-
ко одна альтернатива — как можно 
скорее избавиться от этого руководст-
ва, разрушающего все на своем пути».

Первые проявления недовольства 
в виде митингов — пока немногочи-
сленных и ничем власти не угрожаю-
щих — этим летом уже были. Их ор-
ганизовывала Партия социалистов, 
одним из лидеров которой является 
Игорь Додон, а также партия «Шор» 
(названа в честь основателя партии 
бизнесмена Илана Шора).

В прошлое воскресенье митинги 
прошли в нескольких населенных 
пунктах Гагаузии — национальной 

автономии на юге страны, где очень 
сильны пророссийские настроения. 
Их участники приняли обращение 
к российскому премьеру Михаилу 
Мишустину с просьбой снизить цену 
на газ если не для всей Молдавии, то 
хотя бы для Гагаузии.

На протестах высказывались и дру-
гие идеи. К примеру, депутат Народ-
ного собрания Гагаузии (НСГ — пар-
ламент региона) Николай Динжос за-
явил: он верит в то, что Гагаузии помо-
жет Россия, поскольку в автономии 
живут русскоязычные. «Они (росси-
яне.— „Ъ“) вот здесь, близко. Может 
быть, мы скоро выйдем их встречать 
с калачом»,— сказал парламентарий.

А в конце июля в автономии было 
создано общественное политическое 
движение «Народный союз Гагаузии», 
которое выступает за сближение 
с Россией и Евразийским экономиче-
ским союзом. Его главой стал другой 
депутат НСГ Виктор Петров.

Власти Молдавии призывы на-
чать с Москвой диалог игнорируют. 
Свернуты как прямые двусторонние 
контакты, так и контакты в рамках 
СНГ. Причина — российская «специ-
альная военная операция» в сосед-
ней Украине. Более того, риторика 
Кишинева ужесточается. 

После трагедии в колонии в Еле-
новке, где погибли 50 украинских 
военнопленных (Москва заявляла 
об ударе украинскими ракетами HI-
MARS, в Киеве эти обвинения отвер-
гали и заявляли, что стреляла Рос-
сия), президент Санду однозначно 
поддержала позицию Украины и на-
писала в Twitter: «Потрясена и в ужа-
се от убийства Россией военноплен-
ных в колонии в Еленовке. Эта не-
оправданная война против Украи-
ны — серьезное нарушение между-
народного права и прав человека. 
Мы решительно осуждаем такие дей-
ствия и призываем к международно-
му расследованию и санкциям».

Сама Молдавия при этом ни 
к каким санкциям против России, 
за исключением обслуживания рос-
сийских банковских карт, не присо-
единилась.

Владимир Соловьев,  
Татьяна Дятел

Молдавия наломает дров
Кишинев ждет отключения газа «Газпромом» и готовится к сложной зиме
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В команде президента  
Молдавии Майи Санду  
ищут разные способы  
обеспечить энерго-
безопасность, включая  
высадку деревьев на дрова 
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Nikkei 225 27594,73 (-398,62)
РТС 1116,12 (-22,67)
FTSE 100 7409,11 (-4,31)

DAX 30 13449,20 (-30,43)
DJIA* 31863,07 (-126,97)
NASDAQ Composite* 12355,08 (-13,90)

*На 20:47. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.08.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.08.22
Австралийский доллар 41,8469
Английский фунт 73,8939
Белорусский рубль 23,1409
Датская крона 82,6798

Доллар США 60,1595
Евро 61,2656
Индийская рупия** 75,3928
Казахский тенге** 12,5460

Канадский доллар 46,9117
Китайский юань* 89,5175
Норвежская крона* 61,8397
СДР 79,6963

Сингапурский доллар 43,6920
Новая турецкая лира* 33,5307
Украинская гривна* 16,2957
Шведская крона* 59,1289

Швейцарский франк 63,2127
Японская иена** 45,9759
*За 10. **За 100. 
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Растущий турпоток по ставшим мод-
ными направлениям внутри страны 
сейчас зачастую превышает их воз-
можности. Наглядный пример — Да-
гестан, куда, по оценкам гендирек-
тора туроператора «Дельфин» Сергея 
Ромашкина, сейчас ежедневно при-
бывает 10 тыс. путешественников. 
Многие из них сейчас вынужден-
но развивают сельский туризм, не 
найдя места в отелях Махачкалы. Не 
всегда просто для гостей оказывает-
ся найти и туристический автобус. 
Рост интереса к региону подтвержда-
ется статистикой запросов. По дан-
ным «Яндекса», количество поисков 
по слову «Дагестан» в июле выросло 
на 70% относительно аналогичного 
периода прошлого года, «Дагестан 
море» — на 274%, «Дагестан отдых» — 
на 258%. Схожую картину можно уви-
деть и в регионах Дальнего Востока. 
Так, запросов по словам «Сахалин от-

дых» за год стало больше в полтора 
раза. А очереди в аэропорту Влади-
востока на фоне увеличившейся ча-
стоты рейсов на днях стали темой для 
обсуждения в соцсетях.

Резкие скачки спроса можно счи-
тать модой на то или иное направле-
ние. В туризме традиционно хорошо 
работает сарафанное радио: положи-
тельные впечатления о поездке дру-
зей или родственников часто ста-
новятся фактором, определяющим 
принятие решения потенциально-
го путешественника. Но часто это 
явление оказывается краткосроч-
ным. Например, по подсчетам го-
сподина Ромашкина, направление 
обычно «держится в топе» не боль-
ше двух-трех лет. Во многом повли-
ять на этот процесс невозможно: 
одни и те же экскурсионные направ-
ления туристы редко посещают еже-
годно. Сложно представить себе пу-
тешественника, готового каждое 
лето проводить на острове Итуруп 
или наслаждаться видами Сулакско-
го каньона.

Одновременно извлечь пользу 
из растущего турпотока для регио-
нов зачастую оказывается не так лег-
ко. Здесь хорошо подходит пример 
расположенной в Мурманской об-
ласти Териберки, которая после вы-
хода в 2015 году фильма «Левиафан» 
столкнулась с настоящим наплы-
вом туристов, став символом россий-
ского захолустья. Но уже в 2018 году 
основатели кооператива LavkaLavka 
свернули затеянный здесь на волне 
популярности проект по развитию 
производства замороженных ягод 
и грибов: привлечь новых инвесто-
ров в него не удалось, сообщал ранее 
Forbes. Не произошло в селе и бума 
гостиничного строительства. На пор-
тале «Яндекс.Путешествия» для бро-
нирования здесь доступны только 
семь средств размещения.

Не исключено, что похожий сце-
нарий повторится и в регионах, на-
бирающих сейчас популярность у ту-
ристов. Здесь стоит вспомнить, что 
в тот же Дагестан, несмотря на вы-
сокую плотность населения, феде-
ральные продуктовые ритейлеры 
в принципе впервые решились вый-
ти только в 2021 году. А на Дальнем 
Востоке большинство инвесторов, 
очевидно, отпугнет экстремально ко-
роткий сезон. Универсальное реше-
ние в этой ситуации — строительст-
во крупных всесезонных курортов. 
Но на это лишь есть одна воля — по-
литическая.

Сложно представить 
себе путешественника, 
готового каждое лето 
проводить на острове 
ИтурупКибербезапасы роста

Российскому рынку борьбы с хакерством прогнозируют доходы от геополитики

К 2026 году российский рынок ки-
бербезопасности может вырасти 
с 186   млрд до 469   млрд руб. с учетом 
влияния геополитических факторов, 
прогнозирует фонд «Центр стратеги-
ческих разработок» (ЦСР). Без влия-
ния этих факторов рост может оказать-
ся меньше — до 370   млрд руб., считают 
аналитики. При этом к 2026 году отече-
ственные разработчики займут до 95% 
рынка из-за ухода западных компаний 
и усиления госрегулирования. В отра-
слевых компаниях более осторожны 
в прогнозах.

„Ъ“ ознакомился с прогнозом разви-
тия российского рынка кибербезопасно-
сти на 2022–2026 годы, который был подго-
товлен ЦСР (некоммерческая организация, 
разрабатывающая стратегии долгосрочного 
развития экономики РФ). Из него следует, что 
геополитические события будут способство-
вать росту российского рынка кибербезопас-
ности с 186   млрд руб. в 2021 году до 469   млрд 
руб. к 2026 году (в 2,5 раза). При этом без вли-
яния геополитических событий рост будет 
меньше — до 370   млрд руб.

По прогнозу ЦСР, доля зарубежных по-
ставщиков решений для кибербезопасности 
(Cisco, Fortinet, IBM, ESET) на отечественном 
рынке сократится с 73   млрд руб. в 2021 году 
до 23   млрд руб. в 2026 году, а российских — вы-
растет с 113   млрд до 446   млрд руб. соответст-
венно. Такую динамику рынка ЦСР связывает 
со значительным ростом кибератак на рос-
сийскую инфраструктуру, уходом из России 
в связи с конфликтом на Украине западных 
игроков и мерами поддержки правительства.

Исследователи также приводят распре-
деление долей поставщиков средств защи-
ты на российском рынке по объему выручки 
в 2021 году: 13% занимала «Лаборатория Кас-
перского», 9% — Positive Technologies, 9% — 
«ИнфоТеКС», 7% — израильская Check Point 
Software Technologies, 7% рынка было у «Кода 
безопасности», по 6% — у американских Cis-
co Systems и Fortinet и 3% — у IBM. По оценке 
ЦСР, зарубежные игроки в 2021 году занима-
ли 39% от общего объема российского рынка.

До 2026 года ЦСР прогнозирует общий 
рост объема рынка средств защиты инфор-
мации (сетевая безопасность, безопасность 
рабочих мест и т. д.) на 22%. В этом сегмен-

те доля отечественных вендоров вырастет 
на 33%, а доля зарубежных — упадет на 19%. 
На долю российских вендоров придется 
343,6   млрд руб., или 95% всего объема этой 
части рынка, отмечается в исследовании.

После 24 февраля с российского рынка 
ушли почти все зарубежные компании в об-
ласти кибербезопасности: словацкая ESET, 
чешская Avast и американские Fortinet, Nor-
tonLifeLock Inc., Forcepoint (Websense), Cisco 
Systems. При этом число атак на российскую 
IT-инфраструктуру выросло в несколько раз, 
что повысило спрос на продукты со сторо-
ны бизнеса и госсектора. На этом фоне влас-
ти стали ужесточать регулирование: так, со-
гласно указу президента от 1 мая, госорганам 
запрещается использовать средства защиты 
из «недружественных стран» с 2025 года.

Сейчас на развитие рынка кибербезопас-
ности в первую очередь влияет уход запад-
ных компаний, а во вторую — реальные 
киберинциденты, вызванные геополитиче-
ской ситуацией, а только потом госрегули-
рование, считает директор по развитию биз-
неса Positive Technologies в России Максим 
Филиппов. «Но первые два фактора ситуатив-

ны, а госрегулирование — это игра вдолгую, 
поэтому этот фактор в будет сильнее других 
влиять на рынок»,— заключает он.

В «Лаборатории Касперского» считают, 
что все эти факторы уже привели к суще-
ственному росту интереса к решениям для 
обеспечения безопасности, например по-
чтовых серверов, а также защите от целе-
вых атак и DDoS.

По прогнозу экспертов «Информзащи-
ты», на полное замещение иностранных 
продуктов потребуется два-три года, и сти-
мулом для этого процесса станут субъек-
ты критической информационной ин-
фраструктуры (к ним относят банки, 
энергетические компании, ведомства, теле-
ком-компании и др.). Но в перспективе сре-
ди заказчиков для отечественных вендоров 
будет превалировать не государственный 
сектор, а коммерческий, считает вице-пре-
зидент компании «Информзащита» Олег Чу-
тов. Впрочем, он напоминает, что прогнозы 
в сфере IT сложно делать даже в стабильных 
условиях, «а в текущей ситуации любые 
прогнозы — дело неблагодарное».

Татьяна Исакова

Финляндия держит железную дорогу шире
Страна против дерусификации колеи

Финляндия против предложе-
ния Еврокомиссии постепенно 
перевести страну на европей-
скую ширину железнодорож-
ной колеи с существующей 
«российской». По мнению фин-
ской стороны, это было бы фи-
нансово и функционально не-
целесообразно. Стоимость 
проекта составит десятки мил-
лиардов евро, которые, по мне-
нию экспертов, лишь частич-
но будут софинансированы 
ЕС и как затраты лягут на бюд-
жет страны. При этом Финлян-
дия, вынужденная отказать-
ся от российских грузов, и так 
потеряла значительную часть 
своего грузопотока, что делает 
крупные инвестиции в разви-
тие сети нецелесообразными.

Финляндия выступила про-
тив проекта перекладки железно-
дорожной сети в стране с «россий-
ской» ширины колеи (1524 мм) 
на «европейскую» (1435 мм). Как со-
общил 2 августа министр транспор-
та и коммуникаций Финляндии 
Тимо Харакка, страна должна полу-
чить исключение из этих требова-
ний. «Финляндия не приемлет из-
менения ширины колеи, и я верю, 
что к нашему мнению прислушают-
ся при дальнейшей подготовке,— 
цитируются его слова в сообщении 
министерства.— Совершенно оче-
видно, что необходимо учитывать 
особые условия Финляндии и со-
хранять ширину колеи. Изменение 
ширины колеи было бы невыгодно 
с финансовой точки зрения, а также 

было бы нецелесообразно с функци-
ональной точки зрения». В финских 
железных дорогах (VR Group) на за-
прос „Ъ“ оперативно не ответили.

В Евросоюзе существует про-
ект развития Трансъевропейской 

транспортной сети (TEN-T). В июле 
Еврокомиссия предложила вне-
сти в руководство ЕС по TEN-T по-
правки, отражающие воздействие 
на транспортную сеть Европы бо-
евых действий на Украине. «Они 

перекроили геополитический 
ландшафт и высветили нашу уяз-
вимость к непредвиденным деста-
билизирующим событиям за пре-
делами союза»,— отмечалось 
в пояснительной записке к предло-
жениям. Среди предложений, кото-
рые, в частности, включают в себя 
соединение европейских железно-
дорожных коридоров с Украиной 
и Молдавией,— устранение разли-
чий в ширине колеи между евро-
пейскими странами. Сейчас в ЕС 
колея, отличающаяся от европей-
ского стандарта, есть в Ирландии 
(1600 мм), Португалии и Испании 
(1668), Финляндии (1524) и прибал-
тийских странах (1520). Еврокомис-
сия предлагает ввести требование 
о том, что все новые железнодорож-
ные линии TEN-T должны проекти-
роваться только с шириной колеи 
1435, а что касается уже существую-
щих линий, то должен быть разра-
ботан план постепенного перевода 
их на европейский стандарт колеи.

Протяженность железнодорож-
ной сети Финляндии — 5,9 тыс. 
км, из которых 3,3 тыс. км элек-
трифицированы. Средняя себе-
стоимость прокладки железной 
дороги в Европе, по данным UIC 
Infracost, составляет €12–45 млн 
за 1 км, себестоимость строитель-
ства двухпутной дороги Керева—
Лахти в Финляндии составляла 
€6 млн за 1 км. Соответственно, сто-
имость проекта исчисляется десят-
ками миллиардов евро.

Значительную часть грузопото-
ка на финских железных дорогах 

формировал экспорт из России, от-
мечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, и после оста-
новки сообщения (см. „Ъ“ от 27 
марта) масштабные инвести-
ции в развитие железнодорож-
ной инфраструктуры с учетом 
отсутствия перспектив восстанов-
ления перевозок экономически 
не оправданы, тем более настоль-
ко масштабные, как предлагает Ев-
рокомиссия. Эксперт полагает, что 
этот план не будет реализован, од-
нако Финляндии придется решать 
задачу финансирования содержа-
ния инфраструктуры в условиях 
снижения тарифных доходов.

Заместитель гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук отмечает, 
что со сменой колеи Финляндия 
во многом утратит свою привлека-
тельность как транзитная страна, 
притом что и сейчас к ней в этом 
плане есть вопросы из-за строгих 
экологических норм, препятству-
ющих перевозке некоторых видов 
грузов, некруглосуточной работы 
портов и так далее. Плюс к тому, 
на примере прибалтийских стран, 
где реализуется проект железной 
дороги европейской колеи Rail Bal-
tica стоимостью €7   млрд, видно, 
что значительная часть затрат (до 
85% спонсирует Евросоюз) пада-
ет на бюджеты этих стран. Прежде 
чем принимать решение о перехо-
де, полагает господин Савчук, Фин-
ляндии следовало бы тщательно 
просчитать затраты на строитель-
ство, содержание и эксплуатацию.

Наталья Скорлыгина

Смычка городка и деревни
Власти Санкт-Петербурга хотят расширить Царское Село за счет Федоровского комплекса

Как стало известно „Ъ“, власти Санкт- 
Петербурга пытаются убедить Мин-
сельхоз передать им участки и здания 
вблизи Царского Села, принадлежа-
щие местному аграрному универси-
тету. Учебному заведению пока ниче-
го в обмен не предлагается. Передача 
имущества от одной госструктуры дру-
гой не предполагает компенсацион-
ных механизмов, уточняют эксперты, 
но стороны могут найти компромисс.

„Ъ“ ознакомился с письмом губернатора 
Санкт-Петербурга Александра Беглова, ко-
торый просит главу Минсельхоза Дмитрия 
Патрушева передать в собственность города 
выявленные объекты культурного наследия 
на Академическом проспекте и Петербург-
ском шоссе вблизи Федоровского городка 
в Пушкине. Речь идет о комплексе, находя-
щемся сейчас в пользовании Санкт-Петер-
бургского государственного аграрного уни-
верситета (СПбГАУ). В аппарате Александра 
Беглова на вопросы „Ъ“ не ответили. В Мин-
сельхозе подтвердили „Ъ“ факт получения 
обращения.

Комплекс, на который претендует город, 
состоит из здания бывших казарм и гаража 

с квартирами для служащих, а общая пло-
щадь участков под ними достигает почти 
30 га. Кроме того, Смольный просит пере-
дать 62,23 га под опытными садами универ-
ситета и земли учхоза между Академиче-
ским проспектом и Липовой аллеей. Эта 
территория примыкает к Александровско-
му парку в составе музея-заповедника «Цар-
ское Село».

Недвижимость СПбГАУ нужна властям 
Санкт-Петербурга для реализации комплекс-
ного проекта освоения территории в грани-
цах центра и парковой зоны Царского Села, 
следует из письма. Сейчас здесь ведется ре-
ставрация комплекса Федоровского город-
ка, возведенного в 1913–1918 годах для нужд 
Федоровского собора. В 1918 году комплекс 
был передан Петроградскому агрономиче-
скому институту, предшественнику СПб-
ГАУ. В 1994 году частично перешел в ведение 
Русской православной церкви. В 2014–2015 
годах бы согласован проект ремонта и ре-
ставрации Федоровского городка. «Сейчас 
депрессивное состояние и разорванность 
изначально единого участка требует прове-
дения и других улучшений»,— указывает гу-
бернатор города в своем письме.

Доцент факультета экономики и управле-
ния в АПК СПбГАУ Ирина Трушкина говорит, 
что сейчас спорные здания университета ча-
стично используются для хранения сельхоз-
техники и оборудования, на котором прохо-
дит обучение инженерным и строительным 
специальностям. По ее словам, альтернатив-
ных свободных помещений для хранения 
имущества у вуза нет.

Обычно учебные заведения не самые 
аккуратные пользователи и собственники 
объектов культурного наследия, констати-
рует координатор движения «Живой город» 
Антонина Елисеева. По ее словам, сущест-
вуют прецеденты, когда вузы планировали 
снести исторические здания из-за сложно-
стей с их эксплуатацией. «Но важно пони-
мать, какой объем работ по сохранению 
и реставрации объекта будет проведен по-
сле его передачи городу»,— добавляет го-
спожа Елисеева.

Власти не первый раз пытаются изъять 
недвижимость, находящуюся в ведении аг-
рарных вузов. Самым громким стал скандал 
с изъятием участков у Тимирязевской сель-
хозакадемии в Москве в районе станции ме-
тро «Петровско-Разумовская»: в 2016 году 

существовавшему на тот момент Фонду раз-
вития жилищного строительства планиро-
валось передать для застройки более 100 га. 
Решение вызвало негодование со стороны 
представителей вуза, настаивавших на том, 
что территории задействованы в учебном 
процессе. Вопрос спровоцировал длитель-
ную полемику с привлечением Минсельхо-
за о целесообразности выделения земель 
и размере компенсации вузу, но окончатель-
ного решения до сих пор найдено не было.

Управляющий партнер «Мета» Максим 
Лещев считает, что у аграрных университе-
тов, как правило, нет необходимых ресур-
сов и компетенций для управления боль-
шим объемом недвижимости. Он обращает 
внимание на то, что по сути речь идет о пе-
реходе прав от одной государственной 
структуры к другой: в этом случае нет ут-
вержденной схемы выплаты компенсации. 
Но, заключает он, на практике были случаи, 
когда, например, «Интеко», получив в 2004 
году под застройку часть земель МГУ, в об-
мен возвела несколько зданий для нужд 
университета.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В июле управляющие компа-
нии зафиксировали снижение 
спроса инвесторов на рознич-
ные паевые фонды. В минув-
шем месяце в открытые и бир-
жевые ПИФы чистый приток 
составил менее 600 млн руб., по-
чти в пять раз ниже результата 
июня. Пайщики массово сокра-
щали вложения в фонды ино-
странных акций. Однако ин-
терес пайщиков может выра-
сти в сегменте консервативных 
фондов, чему будет способство-
вать снижение ставок на фоне 
мягкой денежно-кредитной по-
литики ЦБ.

В июле интерес частных лиц 
к рынку коллективных инвести-
ций заметно снизился. По данным 
Investfunds, чистый приток средств 
в розничные паевые фонды соста-
вил 591 млн руб., что почти в пять 
раз ниже результата предыдуще-
го месяца. Падение привлечений 
произошло на фоне активного вы-
вода средств из биржевых фондов 
(БПИФы), который достиг 1,4 млрд 
руб. При этом в открытые ПИФы чи-
стый приток составил 2 млрд руб., 
что сопоставимо с результатом пре-
дыдущего месяца. Отличия в резуль-
татах привлечения отчасти могут 
быть связаны с различиями в ка-
налах продаж. Как правило, паи от-
крытых ПИФов покупают у самой 
управляющей компании либо ее 
агента, реже — на бирже (при усло-
вии, что паи имеют листинг). По 
данным Московской биржи, на бир-
же обращаются только 30 ОПИФов. 
Паи БПИФов возможно приобрести 
и продать только на бирже, что по-
ложительно сказывается на их лик-
видности.

Вместе с тем, в июле частные ин-
весторы заметно сократили покуп-
ки облигационных фондов. По дан-
ным Investfunds, за месяц в них 
вложили только 453 млн руб., тог-
да как в июне объем инвестиций 
превышал 2,6 млрд руб. «Котиров-
ки паев фондов облигаций возвра-
щаются к тем значениям, на кото-
рых находились в начале года. Но 
клиенты пока не готовы и дальше 
принимать на себя риск, им про-
ще зафиксироваться на уровне без-
убыточности и разместить средства 

в менее рисковые активы — денеж-
ный рынок или депозиты»,— отме-
чает начальник отдела инвестици-
онных продуктов и технологий УК 
«Открытие» Евгений Горбунов.

Одновременно заметно выросли 
оттоки из фондов акций, при сни-
жении вывода средств из фондов 
смешанных инвестиций. По дан-
ным Investfunds, за месяц клиенты 
фондов данных категорий вывели 
1,27 млрд руб. и 0,35 млрд руб., тог-
да как в июне забрали соответствен-
но 0,73 млрд руб. и 0,97 млрд руб. 
«Данный сегмент, несмотря на свою 
дешевизну, пугает несбывшимися 
надеждами по дивидендам, а также 
рисками, связанными с расконвер-
тацией ADR, а также с повышением 
налоговой нагрузки на сырьевой 
сектор»,— отмечает директор де-
партамента управления активами 
УК «Альфа-Капитал» Виктор Барк.

При этом инвесторы активно по-
кидали фонды, ориентированные 
на вложения в иностранные акти-
вы. По оценке „Ъ“, чистый отток из 
них составил 1,27 млрд руб., при-
чем 85% пришлось на БПИФы. Отча-
сти это связано с тем, что операции 
с большей частью ОПИФов с валют-
ными активами остаются заморо-
женными из-за санкций в отноше-
нии НРД. Распродажа иностранных 
активов связана с негативными ре-
зультатами управления подобными 
фондами с начала года. По данным 
Investfunds, с начала года потери 
крупных фондов с активами свы-
ше 500 млн руб. составили 23–57%. 
Это связано как с падением стоимо-
сти иностранных активов в мире, 
так и с укреплением рубля в послед-
ние месяцы. Кроме того, по словам 
Евгения Горбунова, существуют се-
рьезные инфраструктурные риски 

и, если фонды еще имеют возмож-
ность совершать операции с ино-
странными активами, они не за-
страхованы от новых возможных 
ограничений. В такой ситуации роз-
ничные инвесторы начали отда-
вать предпочтение ПИФам драго-
ценных металлов, чистый приток 
в которые в июле составил почти 
1,4 млрд руб. «Фонд на золото может 
служить альтернативой банковско-
му счету в вопросе хранения ино-
странной валюты, поскольку золо-
то на мировом рынке котируется 
в долларах США» — поясняет генди-
ректор «Тинькофф Капитал» Руслан 
Мучипов.

На фоне смягчения монетарной 
политики ЦБ управляющие ждут ро-
ста спроса на их продукты. «Цикл 
снижения ключевой ставки еще не 
закончен, кредитные спреды в кор-
поративных бумагах еще достаточ-
но широкие, так что притоки в фон-
ды облигаций продолжатся. Как 
и в фонды денежного рынка, кото-
рые позволяют комфортно переси-
деть ситуацию повышенной неопре-
деленности»,— указывает Виктор 
Барк. По оценке руководителя отде-
ла управления бумагами с фикси-
рованной доходностью УК «Первая» 
Дмитрия Постоленко, по облигаци-
ям корпоративных эмитентов с дю-
рацией 3–5 лет на горизонте 12 ме-
сяцев можно ожидать доходность 
12–14%. «На рынке акций очень вы-
сокая премия за риск, а фундамен-
тальные показатели эмитентов вы-
глядят очень сильно, что делает 
акции привлекательными в долгос-
рочной перспективе. Это, в свою оче-
редь, будет способствовать интересу 
к смешанным фондам»,— отмечает 
господин Постоленко.

Виталий Гайдаев

Инвесторам чужого не надо
Пайщики избавляются от иностранных акций

Российские инвесторы нара-
щивают объем торгов золотом 
на Московской бирже. Отча-
сти к этому подталкивают вы-
сокие брокерские комиссии по 
операциям с валютой и санк-
ционные риски по иностран-
ным активам. Кроме того, сла-
беющий рубль и рост стоимо-
сти благородного металла на 
мировом рынке вернули к ро-
сту и котировки на внутрен-
нем. Однако аналитики сомне-
ваются, что интерес к метал-
лу сохранится надолго, а воз-
вращения дофевральских объ-
емов торгов и вовсе ждут не ра-
нее чем через год.

По итогам июля объем торгов дра-
гоценными металлами на Москов-
ской бирже достиг рекордного по-
казателя с начала СВО. Он достиг 
10,1 млрд руб., на 17% превысив по-
казатель предыдущего месяца, сле-
дует из данных торговой площадки. 
При этом объем операций с золотом 
на спот-рынке — 3,1 тонны — оказал-
ся рекордным в этом году. Как отме-
чает главный аналитик УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Виктор Тунев, 
объемы больше 2 тонн в месяц прохо-
дили лишь в июне—июле 2022 года, 
а до этого — лишь в июле и ноябре 
2021 года. 

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, рост интереса инвесторов 
к драгоценному металлу происхо-
дит на фоне усложнения и удорожа-
ния операций с валютами. Торговля 
драгметаллами на Московской бир-
же — это квазиинструмент торгов-
ли валютой в силу высокой корре-
ляции, спекулятивные операции 
в связи с этим ведутся активно, от-
мечает аналитик по товарным рын-
кам «Открытие Инвестиции» Ок-
сана Лукичева. Эксперт связывает 
интерес к таким операциям с ро-
стом экономических и политиче-
ских рисков, а также с повышенной 
комиссией на торговлю валютами.

Кроме того, последние две недели 
цена на золото на российском рын-
ке уверенно растет. За этот время она 
поднялась на 17%, приблизившись 
к уровню 3,5 тыс. руб. за 1 г. Это свя-
зано с ослаблением рубля и ростом 
цены золота в долларах, подчеркнул 
инвестиционный стратег «ВТБ Мои 
инвестиции» Алексей Михеев. Так, 
во вторник, 2 августа, стоимость дра-
гоценного металла обновила месяч-
ный максимум — по данным агент-
ства Investing.com, она достигала 
$1788 за тройскую унцию. Котиров-
ки декабрьского фьючерса превы-
сили $1800 за унцию. За две недели 
цены выросли на 5,4–6,2%.

Для восстановления цен было две 
причины. На рынке возросли ожида-
ния перехода ФРС к смягчению мо-
нетарной политики на фоне прибли-
жающейся глобальной рецессии. 
Кроме того, спрос на защитный ак-
тив возрос и из-за роста геополити-
ческих рисков на фоне визита спике-
ра палаты представителей Конгресса 
США Нэнси Пелоси на Тайвань (см. 
стр. 1). «Усиление противостояния 
между США и Китаем может приве-
сти к дальнейшей фрагментации 
мировой экономики, разрыву свя-
зей, углубить глобальную рецес-
сию и спровоцировать хаос на рын-
ках»,— отмечает господин Васильев.

В условиях сохраняющихся ге-
ополитических и макроэкономи-
ческих рисков рост цен на золото 
может продолжиться. По оценкам 

аналитиков Совкомбанка, ближай-
шей целью для металла будет уро-
вень $1850 за тройскую унцию. На 
российском рынке цены будут ра-
сти быстрее за счет роста курса дол-
лара, что положительно скажется 
на рублевой стоимости металла. 
«Во второй половине года курс дол-
лара будет постепенно возвращать-
ся в диапазон 65–70 руб./$. Это будет 
обеспечивать дополнительную ру-
блевую доходность вложениям в зо-
лото»,— отмечает господин Василь-
ев. Алексей Михеев полагает, что 
отметка $1700 за тройскую унцию, 
показанная в июле, окажется мини-
мальным значением в этом году.

По оценке руководителя департа-
мента интернет-брокера «БКС Мир 
инвестиций» Игоря Пимонова, в ав-
густе объем торгов драгоценными 
металлами на Московской бирже 
вновь увеличится. Впрочем, Виктор 
Тунев сомневается, что существую-
щий спрос на золото сохранится на-
долго. Если золото будет снижать-
ся в цене из-за повышения ставок 
в мире или уменьшения геополи-
тической напряженности, снизит-
ся и интерес к металлу, считает экс-
перт. Госпожа Лукичева оценивает, 
что хотя объем торгов в денежном 
выражении и продолжит расти, но 
к дофевральским значениям он вряд 
ли вернется скоро, а в Альфа-банке 
ожидают этого лишь к лету 2023 года.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Золотые дни биржи
Инвесторы ищут замену валютным торгам

Опубликованные за последнее 
время финансовые результа-
ты российских банков показа-
ли, что во втором квартале им 
удалось получить существен-
ную прибыль. Впрочем, это ка-
салось редких отчетностей бан-
ков с большим корпоративным 
портфелем, имеющих запас 
ликвидности и фондирование 
умеренной стоимости. Для роз-
ничных кредитных организа-
ций результаты могут быть ме-
нее успешные.

По итогам второго квартала 2022 
года российский Райффайзенбанк 
получил рекордную прибыль — 
€534 млн, тогда как в первом квар-
тале результат был в 5,6 раза мень-
ше (€94 млн), следует из отчетности 
Raiffeisen Bank International (RBI). Ре-
зультат второго квартала российско-
го банка перекрыл всю его прибыль 
прошлого года (€474 млн). В отчетно-
сти группа уточняет, что после нача-
ла специальной военной операции 
на Украине новый бизнес в России 
был в значительной степени оста-
новлен, что существенно снизило 
потребительское кредитование с на-
чала 2022 года. В то же время Райф-
файзенбанк сообщил об улучшении 
капитальной позиции и показате-
лей ликвидности. Кроме того, на-
копленные резервы на возможные 
потери по ссудам на середину года 
«обеспечивают прочную основу» 
в текущей сложной ситуации и по-
крывают последствия санкций ЕС 
и США, говорится в отчете.

«Согласно отчетности RBI, факто-
рами, обеспечившими рост дохода 
российского сегмента, стали прибы-
ли от кредитных операций на фоне 
роста ставок, чистый торговый до-
ход, полученный благодаря укре-
плению рубля, а также изменение 
справедливой стоимости финансо-
вых инструментов… С изменения-
ми валютных курсов RBI связывает 
и рост активов — по данным отчет-
ности, в рублях объем кредитования 
снижался»,— добавляет руководи-
тель группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Валерий Пивень. 
Кроме того, «рост чистых процент-

ных доходов (до €616 млн против 
€336 млн.— „Ъ“) связан с повышени-
ем ключевой ставки Банка России. 
Райффайзенбанк имел значитель-
ный портфель размещенных меж-
банковских кредитов, а также депо-
зитов в Банке России, на доходности 
которых повышение ставки отрази-
лось незамедлительно», указывает 
управляющий директор по валида-
ции рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов.

Эксперты отмечают, что основ-
ной компонент кредитного портфе-
ля Райффайзенбанка — корпоратив-
ный. Вероятно, по части кредитных 
линий с плавающими ставками 
была использована возможность их 
пересмотра в соответствии с клю-
чевой ставкой, допускает господин 
Беликов. В свою очередь, фондиро-
вание банка в достаточной мере ди-
версифицировано и помимо роз-
ничных депозитов в существенной 
части обеспечено остатками на те-
кущих счетах предприятий, то есть 
пассивами низкой стоимости. Мно-
гократное увеличение чистых ко-
миссионных доходов (в 3,8 раза, до 
€667 млн) помимо переоценки связа-
но с валютообменными операциями 
корпоративных и розничных клиен-
тов. По словам Юрия Беликова, речь 
может идти, в частности, об обяза-

тельной конвертации части выручки 
экспортеров, а также о конвертации 
корпоративными и розничными 
клиентами валюты в рубли при ог-
раниченных инфраструктурой воз-
можностях ее переводов и сопутству-
ющих рисках.

В настоящее время финансо-
вая отчетность российских банков 
не публикуется. Впрочем, согласно 
опубликованной ранее отчетности 
группы Unicredit, российский Юни-
кредит-банк по итогам второго квар-
тала 2022 года также получил чистую 
прибыль в размере €336 млн, тогда 
как в первом квартале он показал 
убыток в €915 млн на фоне создания 
масштабных резервов (см. „Ъ“ от 6 
мая). Прибыль же во втором квартале 
была сгенерирована на фоне роспу-
ска резервов в объеме €111 млн, а так-
же резкого увеличения доходов от 
торговых операций — до €204 млн, 
в 2,5 раза больше, чем в первом квар-
тале. Еще один российский банк, 
раскрывший результаты, «ФК Откры-
тие» — показал чистую прибыль по 
РСБУ по итогам полугодия в размере 
5,7 млрд руб. (53,5 млрд руб. в прош-
лом году). Прибыль от клиентского 
бизнеса выросла на 43%, в частности, 
чистые процентные доходы — на 
74% за счет роста дохода по кредит-
ным и торговым операциям, отме-
тили в банке. «Также банк получил 
операционные доходы от восстанов-
ления резервов и сократил операци-
онные расходы на 14%»,— рассказа-
ли в «ФК Открытие».

Как указывает господин Беликов, 
значительную поддержку финан-
сового результата могли получить 
банки, специализирующиеся на об-
служивании корпоративных кли-
ентов, имеющие адекватный запас 
ликвидности и диверсифицирован-
ное фондирование умеренной стои-
мости. «В случае специализации на 
розничных клиентах ставки актив-
ных операций оптимизируются не 
так оперативно, тогда как стоимость 
фондирования растет быстро. Это 
может приводить к сокращению чи-
стой процентной маржи»,— заклю-
чает эксперт.

Ольга Шерункова

Универсальные банки  
вышли в прибыль
Их поддержали кредиты компаниям

Банк России закрепил перечень 
рисков, которые обязаны стра-
ховать ломбарды, поскольку  
ранее требование закона о стра-
ховании многие ломбарды со-
блюдали формально. Кроме 
того, ЦБ ограничил франшизу 
для них в страховании (часть, 
не возмещаемая страховщи-
ком) на уровне 0,1%. Такой под-
ход должен снизить риски, со-
пряженные с хранением зало-
гов. Однако сложности с офор-
млением страховок могут воз-
никнуть у несетевых игроков, 
на которых в числовом выраже-
нии приходится более полови-
ны рынка.

С 1 апреля 2023 года к страхова-
нию вещей, принимаемых ломбар-
дами в залог, будут предъявляться 
новые требования. ЦБ установил чет-
кий перечень рисков, которые долж-
ны быть обязательно застрахованы. 
К ним относятся риски стихийного 
бедствия, пожара, залива и проти-
воправных действий третьих лиц, 
в том числе кражи и разбоя. Как со-
общили „Ъ“ во вторник, 2 августа, 
в ЦБ, в 2021 году Банк России провел 
исследование сегмента вмененного 
страхования, одним из видов которо-
го является страхование вещей, при-
нятых ломбардом в залог. «Ключевая 
проблема данного сегмента — от-
сутствие четких требований к стра-
ховому покрытию. Нередки случаи, 
когда из покрытия исключаются на-
иболее вероятные риски (пожар, за-
лив, кража),— отмечает регулятор.— 
Низкая потребительская ценность 
страхования вещей в ломбарде так-
же подтверждается статистикой 
страховщиков: соотношение вы-
плат и премий в 2018 году — 15,05%, 
в 2019-м — 10,21%, в 2020-м — 2,5%». 
При этом даже 15% — очень низкая 
цифра, для пресечения такой пра-
ктики Банк России ввел минималь-
ный стандарт страхового покрытия, 
который включает наиболее часто 
реализуемые риски, заключили там.

Обязанность ломбарда страхо-
вать за свой счет в пользу потреби-
теля риск утраты и повреждения за-
ложенного имущества установлена 
законом. Но, по словам председателя 
совета Национального объединения 
ломбардов Алексея Лазутина, рань-
ше были случаи страхования толь-
ко от наводнения, допустим, или от 
других видов маловероятных ри-
сков в целях экономии.

Также Банк России исключил 
возможность применения франши-
зы, превышающей 0,1% от страхо-
вой суммы (сейчас в ряде случаев та-
кая франшиза достигает 90%, то есть 
страхование фактически не выпол-
няет своей функции), подчеркнули 
в ЦБ. «Мы допускаем возможность 
повышения тарифов страховыми 
компаниями (СК) для покрытия не-
дополученной в перспективе при-
были в связи со снижением франши-
зы»,— указывает господин Лазутин. 
По его словам, ранее СК и ломбар-
ды сами договаривались о размере 
франшизы.

• Франшиза в страховании — это 
часть суммы, которая не возмеща-
ется страховщиком при возникно-
вении страхового случая. Стои-
мость полиса тем выше, чем ниже 
франшиза, поскольку она позволяет 
уменьшить размер страховых вы-
плат СК.
Страховщики с подходом ЦБ не 

согласны. По мнению заместителя 
главы «Ингосстраха» Ильи Солома-

тина, условиям по добровольным 
видам страхования следует быть не 
предметом регулирования ЦБ, а об-
суждений страховщика и его контр-
агента. «Размер франшизы в случае 
с ломбардами сильно зависит от 
уровня безопасности,— поясняет 
он.— Чем он ниже, тем дороже мо-
жет быть страховка и больше доля 
франшизы».

С выполнением новых требо-
ваний возникнут сложности в пер-
вую очередь у несетевых игроков. 
По оценкам экспертов, на них при-
ходится до 60% рынка в количест-
венном выражении. «Вероятно, си-
туация будет развиваться не в пользу 
несетевых ломбардов,— отмечает 
основатель проекта „Заложи.Про-
дай“ Сергей Земелькин.— Крупные 
ломбардные сети могут позволить 
себе страхование, несетевые ломбар-
ды будут получать больший тариф от 
тех страховщиков, кто решится пой-
ти в этот рынок». Если говорить об 
объемах страхования, то с учетом 
примерной оценки выдач в 250 млрд 
руб. общий объем страхового иму-
щества 500 млрд руб., указывает го-
сподин Земелькин.

Страховщики, в частности наша 
компания, предпочитают страхо-
вать крупные сети ломбардов, не-
жели ломбарды, состоящие из од-
ного магазина, поскольку крупные 
игроки проявляют интерес к стра-
хованию по правильным услови-
ям, а не страхуются от маловероят-
ных рисков, таких как стихийные 
бедствия, исключая наиболее рас-
пространенные — действия треть-
их лиц, указывает гендиректор СК 
«Союз Страховые брокеры» Олег Ха-
нин. При этом, по его оценкам, сто-
имость на страховки из-за нововве-
дений ЦБ вырастет для ломбардов, 
которые привыкли страховаться 
от малораспространенных рисков 
по заниженным ценам, примерно 
в 20 раз.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

В ломбарды заложили страховки
ЦБ расписал рынку покрытие рисков

2174
ломбарда-юрлица 
зарегистрировано 
в реестре ЦБ  
по итогам первого 
квартала 2022 года
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Банки лучше прошли  
этот кризисный период, 

чем мы ожидали.  
В настоящий момент  

в системной 
докапитализации 

банковского сектора 
нет необходимости

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 22 июля
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Демпфер не полетел
Топливные компенсации авиакомпаниям за июль  
снизятся более чем на 40%

На фоне снижения цен на нефть 
компенсационные выплаты 
по демпферу для авиакомпа-
ний в июле могут снизиться от-
носительно марта в 2,5 раза, до 
6,7 млрд руб. Это более чем на 
40% меньше, чем бюджет ком-
пенсировал перевозчикам за 
подорожание топлива в июне. 
Топливо традиционно дорожа-
ет летом, в июле его биржевая 
стоимость составляла почти 
70 тыс. руб. за тонну. По мнению 
экспертов и участников рын-
ка, пока ситуация не выглядит 
драматичной, но если цены бо-
лее двух месяцев продержатся 
на высоких отметках, авиаком-
паниям может потребоваться 
 поддержка.

Авиакомпании по итогам июля 
получат из бюджета 6,7 млрд руб. 
компенсаций за подорожание то-
плива, следует из обзора «Петромар-
кета» от 2 августа. Так, демпферные 
выплаты авиакомпаниям в июле 
оцениваются в 13,49 тыс. руб. за 
тонну, что более чем на 40% мень-
ше июньских значений. Уменьше-
ние демпферных выплат в прошлом 
месяце прежде всего связано со сни-
жением экспортной стоимости то-
плива на фоне подешевевшей неф-
ти. При этом на СПбМТСБ стоимость 
авиакеросина почти достигла макси-
мальных значений в 70 тыс. руб. за 
тонну, что связано с сезонным спро-
сом на топливо.

В марте авиакомпании получили 
рекордные компенсации по демпфе-
ру в 17 млрд руб., что был обуслов-
лено высокими ценами на нефте-
продукты из-за подорожания нефти 
и значительной девальвацией рубля.

• Авиакомпании получают из бюд-
жета компенсацию затрат за подо-
рожание топлива за счет демпфер-

ного механизма. Он заработал с кон-
ца 2019 года, но первые выплаты 
авиакомпании получили лишь по 
итогам сентября 2021 года. Перевоз-
чики получают 65% разницы между 
экспортной стоимостью керосина и 
фиксированной оптовой ценой в РФ, 
которая в 2022 году составляет 
55,9 тыс. руб. за тонну.
Биржевой рост цен на авиато-

пливо уже отражается в повышении 
цен операторов в аэропортах, отме-
тили в Smartavia, где отменили то-
пливный сбор на всех своих рейсах 
и включили его в стоимость биле-
та. «В данной ситуации особое зна-
чение имеет механизм демпфера, 
который позволяет авиакомпании 
избегать переноса роста цены на ке-
росин на пассажиров»,— добавили 
там. Как рассказал представитель од-
ной из крупных авиакомпаний, в на-
стоящее время подорожание авиаке-
росина «не выглядит ужасающим»: 

«Больше настораживают перспекти-
вы осенне-зимнего пассажиропото-
ка, если спад будет сильнее традици-
онного, то сохранение высоких цен 
на топливо для кого-то может стать 
серьезной угрозой».

АЭВТ неоднократно добива-
лась увеличения демпферных вы-
плат для авиаперевозчиков, но без-
успешно. По словам источника „Ъ“ 
в отрасли, власти не обсуждают сей-
час корректировку демпфера, но, 
по мнению экспертов, она может 
потребоваться в случае длительно-
го сохранения высоких цен на то-
пливо. «Спрос на керосин упал, но 
самое удивительное в этой исто-
рии: почему не упала цена? Здесь 
работает тот самый демпферный 
механизм, потому что нетбэк на 
керосин высокий, соответствен-
но, демпфер получается тоже при-
личного размера»,— в июле Reuters 
цитировало президента СПбМТСБ 
Алексея Рыбникова.

Высокие цены на авиакеросин, 
которые являются основной стать-
ей расходов для авиакомпаний, сов-
падают с сезонным пиком спроса 
на авиаперевозки, отмечает испол-
нительный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев. Как правило, стои-
мость топлива достигает пика бли-
же к сентябрю. По его словам, авиа-
компании сейчас имеют неплохие 
показатели по загрузке рейсов, и со-
хранение текущих цен в течение 
месяца-двух не выглядит драматич-
ным для авиаотрасли. Если же они 
сохранятся на высоком уровне в те-
чение более длительного срока, это 
потребует от регуляторов рассмо-
трения вопроса об увеличении го-
споддержки, полагает господин 
Пантелеев.

Дмитрий Козлов, 
Айгуль Абдуллина

За чертой медности
Согласно годовому отчету, все 

заимствования компании на ко-
нец 2021 года составляли $3,6 млрд. 
ВТБ является крупнейшим кредито-
ром, обязательства перед банком — 
$1,8 млрд. Погашение кредитов пред-
полагается семью ежеквартальными 
платежами с июня 2024 года с окон-
чательным погашением в размере 
65% от суммы кредита в октябре 2025 
года. Также кредиты имеют опцион 
на продление до 2027 года. Кредито-
рами Kaz Minerals также являются 
банк развития Казахстана и Государ-
ственный банк развития Китая.

Kaz Minerals опасается, что санкции 
могут привести в будущем к дефолту. 
В этих обстоятельствах ВТБ может по-
пытаться ускорить погашение кре-

дита или воспользоваться предостав-
ленными гарантиями или долевым 
залогом, говорится в отчете. Дефолт 
по обязательствам ВТБ может приве-
сти к кросс-дефолтам по обязательст-
вам перед другими кредиторами, опи-
сывает компания возможные риски. 
В ВТБ не ответили на запрос „Ъ“.

Это не первый случай, когда из-за 
санкций компании, работающие 
в России, не могут взаимодейство-
вать с российскими банками. Заре-
гистрированный в Великобритании, 
но добывающий золото в России Pet-
ropavlovsk оказался не в состоянии 
продавать золото и обслуживать долг 
перед Газпромбанком, который был 
включен в санкционный список Ве-
ликобритании. В итоге банк передал 
УГМК права требования по выданному 
кредиту на $201 млн. 1 августа британ-

ский суд разрешил УГМК приобрести 
бизнес золотодобывающей компании.

В данном случае наиболее очевид-
ным и выгодным обеим сторонам ва-
риантом избежать дефолта по обяза-
тельствам будет реструктуризация 
долга, считает юрист коллегии адво-
катов А1 Георгий Шашеро. Она мо-
жет произойти путем уступки ВТБ 
своих прав как залогодателя в поль-
зу несанкционного третьего лица за 
пределами Европейского союза, Ве-
ликобритании, США и иных стран, 
которые ввели против России санк-
ции после событий 24 февраля 2022 
года. В нынешних условиях, одна-
ко, такая уступка будет происходить 
с большим дисконтом к рыночной 
стоимости прав ВТБ как кредитора, 
говорит юрист.

Евгений Зайнуллин

Угроза дефицита  
нефти в мире реальна, 

следовательно, 
потребность  

в механизме демпфера 
сохраняется

— Алексей Рыбников,
президент Санкт-Петербургской 

международной  
товарно-сырьевой биржи,  

12 июля

Ц И Т А Т А

Палеты над Россией
iFly пытается оспорить таможенные претензии

Чартерный перевозчик iFly судится с Внуковской 
таможней: в одном случае перевозчик дважды 
увеличил вместимость кресел, в другом — пере-
вез в пустом самолете деревянные палеты вну-
три страны, чего не имел права делать на самоле-
те в особом режиме ввоза, который допускает пе-
ревозку только между странами. При этом само-
лет в популярном у чартерных перевозчиков ста-
тусе международного средства транспортной пе-
ревозки не только не облагается пошлинами, но 
и может быть возвращен лизингодателю без раз-
решения правительства РФ. Часть собеседников 
в отрасли считают, что процесс может стать пре-
цедентным и обернуться миллиардными издер-
жками для эксплуатантов таких самолетов.

Как стало известно „Ъ“, чартерная авиакомпания iFly 
пытается оспорить претензии Внуковской таможни сра-
зу по трем своим Airbus. По словам нескольких источни-
ков „Ъ“ в отрасли, в случае победы таможни дело может 
стать прецедентом для остальных чартерных авиаком-
паний, которые могут столкнуться с проблемами при 
вывозе самолетов за рубеж. 

26 сентября Арбитражный суд Москвы после касса-
ции в Верховном суде начнет пересмотр дела о модер-
низации Airbus А330–200. Его в 2017 году iFly ввезла по 
таможенной процедуре временного ввоза, которая осво-
бождает перевозчиков от части пошлин. Но перевозчик 
увеличил максимальное количество посадочных кре-
сел с 269 до 341. В другом процессе перевозчик увеличил 
емкость А330–200/300 с 311 до 345 мест. В обоих случа-
ях таможня сочла изменения капитальными и «модер-
низацией», которая предполагает пересчет таможенных 
пошлин и исключает судно из режима временного ввоза. 

В третьем процессе еще один Airbus компании пыта-
ются лишить статуса транспортного средства междуна-
родной перевозки (ТСМП). Этот правовой режим осво-
бождает эксплуатанта от уплаты таможенных пошлин, 
в связи с чем пользовался особой популярностью у чар-
терных перевозчиков. Он запрещает перевозки внутри 
страны и переназначен исключительно для междуна-
родных рейсов. После начала действия санкций ЕС для 
ТСМП было сделано исключение: их эксплуатантам не 
требуется получение разрешения на вывоз самолета за 
пределы РФ. Как рассказал „Ъ“ источник в авиаотрасли, 

изначально iFly и другие компании рассматривали этот 
режим для возможного вывоза «избыточного флота». Но 
источник „Ъ“, близкий к Минтрансу, отрицает эту вер-
сию: «По мере задержания самолетов за границей всем 
стало ясно, что переизбытка флота не будет еще долго». 
Совокупный размер претензий Внуковской таможни, 
по его данным, превышает 1 млрд руб. 

Спор о ТСМП имеет принципиальное значение для 
чартерных компаний, которые могут попасть под удар 
в результате волны «пересмотров статуса», считает собе-
седник „Ъ“ в туротрасли. При этом споры о правомер-
ности процедуры временного ввоза ведут и крупные 
коммерческие перевозчики: так, в июле апелляция под-
твердила, что Boeing 737–800 «Победы», использовав-
шийся в международной перевозке, освобожден от упла-
ты ввозных пошлин. А перевозчик «Атран» (входит в ГК 
«Волга-Днепр») в конце апреля не смог доказать право на 
таможенную льготу.

В иске iFly поводом стала перевозка деревянных 
палет из Екатеринбурга в Москву, что таможня и суды 
первых инстанций сочли коммерческим рейсом. Если 
палеты перевозились как самостоятельный груз, это од-
нозначное нарушение режима эксплуатации судна, вве-
зенного по процедуре ввоза ТСМП, говорит руководи-
тель практики таможенного права АБ «РИ-консалтинг» 
Денис Руденко. Единственным исключением может счи-
таться случай, если эти палеты были неотъемлемой воз-
вратной тарой самолета.

При этом господин Руденко отметил, что опасения 
других перевозчиков о возможных арестах судна ТСМП 
на время разбирательств обоснованны.

Нарушение режимов ввоза со значительными льгота-
ми по таможенным платежам не всегда влечет арест суд-
на, уточняет советник BGP Litigation Александр Кириль-
ченко. Но при таком развитии событий таможенники 
вправе арестовать или изъять товар до завершения рас-
следования. «При определенном раскладе и при жела-
нии» таможенные пошлины можно выдать под «сборы 
в смысле налогового законодательства», говорит парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper Екатерина Токаре-
ва. Тогда, полагает юрист, в действиях любой авиакомпа-
нии можно усмотреть состав ст. 199.2 УК РФ «Сокрытие 
денежных средств либо имущества организации».

Айгуль Абдуллина

Замкнутый «Круг добра»
Фонду медобеспечения не удается потратить все средства

С начала этого года фонд «Круг добра», обеспе-
чивающий лекарствами и медизделиями детей 
с редкими заболеваниями, заключил контрак-
тов или находится на стадии их заключения на об-
щую сумму 57,7 млрд руб. Всего фонду в текущем 
году предстоит освоить более 122 млрд руб. с уче-
том средств, оставшихся с прошлого года. Одна-
ко основные контракты уже заключены. В итоге 
«Круг добра» снова не сможет освоить полностью 
выделенные средства. Основной причиной экс-
перты называют отсутствие отлаженности про-
цесса формирования заявок на уровне регионов. 

Как сообщили „Ъ“ в «Круге добра», с января по середину 
июля этого года фонд заключил или находится на стадии 
заключения контрактов на общую сумму 57,7 млрд руб. 
Основные контракты на 2022 год подписаны, но часть 
закупок еще предстоит осуществить, пояснили в фонде. 
При этом, по данным Headway Company, за полгода ФКУ 
«Федеральный центр планирования и организации леко-
беспечения граждан» Минздрава закупил зарегистриро-
ванные в стране препараты для «Круга добра» на 24,9 млрд 
руб. В июле, по данным сайта госзакупок, было объявлено 
еще более 40 аукционов на 13,3 млрд руб., по тендерам на 
6,1 млрд уже определен поставщик. 

Самые затратные в списке фонда — препараты от 
спинально-мышечной атрофии (СМА) и муковисцидоза, 
на которые пришлось около 61% от всего объема средств 
на закупки зарегистрированных лекарств. Крупными 
поставщиками зарегистрированных средств остаются 
«Фармимэкс», «Санофи Россия» и «Ирвин».

Параллельно сам фонд приобретает не зарегистриро-
ванные в России препараты. В январе—июле «Круг добра» 
заключил с регионами 679 контрактов на поставку таких 
лекарств, но общая сумма закупок не раскрывается. 

• «Круг добра» создан в январе 2021 года указом Владими-
ра Путина. Фонд обеспечивает лекарствами и медиздели-
ями пациентов до 18 лет с редкими заболеваниями. Для 
его финансирования с 13% до 15% был повышен НДФЛ для 
россиян с ежегодным доходом свыше 5 млн руб.
По итогам этого года «Круг добра» должен получить 

78,6 млрд руб. Помимо этого, у фонда с прошлого года 

не израсходовано 44 млрд руб.: из выделенных 75 млрд 
«Круг добра» потратил 30,9 млрд руб. В фонде пояснили, 
что остаток возник из-за того, что закупки начались не 
с начала года. Оставшаяся сумма, по словам представите-
ля «Круга добра», может полностью или частично перейти 
на следующий год, что позволит обеспечить лекарствами 
имеющихся подопечных. 

В то же время число нуждающихся растет. Если сей-
час «Круг добра» обеспечивает препаратами и медизде-
лиями 3 тыс. человек, то к концу этого года, по прогно-
зам фонда, их число может увеличиться до 4 тыс. Кроме 
того, экспертный совет «Круга добра» рассматривает воз-
можность дополнения списка заболеваний, включения 
новых препаратов по уже имеющимся в списке фонда 
заболеваниям и расширения категории детей, могущих 
претендовать на получение лекарств за его счет. 

Основная причина медленного освоения средств 
«Кругом добра» — длительное формирование заявок 
со стороны регионов. От момента постановки диагно-
за пациенту до отправления корректной заявки регио-
ном может пройти несколько недель, а иногда и больше, 
говорит директор фонда «Семьи СМА» Ольга Германен-
ко. Другая сложность связана с тем, что часть регионов 
не всегда пользуется возможностью запрашивать лекар-
ства в тех субъектах РФ, где они есть в наличии, пояс-
няет эксперт. Тем не менее, по ее словам, 95% детей из 
известных «Семьям СМА» получают необходимые пре-
параты. Кроме того, распределение лекарств тормозит 
усложнившаяся и подорожавшая после введения санк-
ций логистика, добавляет председатель Межрегиональ-
ной общественной организации «Помощь больным с му-
ковисцидозом» Ирина Мясникова. 

Региональные операторы госзакупок, несмотря на ра-
боту «Круга добра», увеличили в первом полугодии объ-
ем закупок лекарств, которыми должен обеспечивать 
фонд, на 10,4% год к году, до 12,9 млрд руб., следует из 
подсчетов Headway Company и „Ъ“. Это, поясняет госпо-
жа Мясникова, связано с тем, что регионы по-прежнему 
должны сами закупать лекарства и медизделия для взро-
слых пациентов с редкими заболеваниями. 

Полина Гриценко
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После ухода с российского 
рекламного рынка YouTube, 
Google AdWords, Instagram, 
Facebook (принадлежат Meta, 
которая признана в РФ экстре-
мистской и запрещена) и Tik-
Tok бренды переводят бюджеты 
в российские рекламные про-
дукты, выяснили аналитики Ge-
nius Group и Sostav. Например, 
бюджеты из YouTube компа-
нии чаще всего перераспределя-
ют в «VK Рекламу», а альтернати-
вой Google AdWords становит-
ся «Яндекс.Директ». Но рекламо-
датели считают, что на россий-
ском рынке пока недостаток ин-
тересных рекламных форматов 
и видеоинвентаря — в результа-
те часть бюджетов остались не 
вложены. По словам экспертов, 
они могут перейти к классифай-
дам и маркетплейсам.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Genius Group и Sostav о реклам-
ных стратегиях брендов, основан-
ным на проведенных в мае—июле 
опросах 102 рекламных агентств 
и брендов, среди которых Nestle, 
X5, Splat, Hoff, «Гедеон Рихтер Фар-
ма», OMD MD, Dentsu, BBDO и др. 
Из-за военной операции России на 
Украине некоторые зарубежные 
интернет-платформы отключили 
для российских компаний возмож-
ность покупать рекламу, в резуль-
тате рекламодатели лишились ин-
вентаря YouTube, Google AdWords, 
Instagram, Facebook, TikTok, (исклю-
чением являются лишь прямые ин-
теграции в контент блогеров). Из 
результатов опроса следует, что бюд-
жеты из YouTube компании чаще 
всего перераспределяют в «VK Рекла-
му», на втором месте — программа-
тик-платформы (автоматизирован-
ная закупка рекламы в интернете), 
на третьем — видеореклама «Ян-
декс.Директа» на четвертом — он-
лайн-кинотеатры.

Самой популярной альтернати-
вой Google AdWords стал «Яндекс.Ди-
рект». Бюджеты из Instagram опро-
шенные чаще всего направляют в «VK 
Рекламу». Facebook и TikTok чаще все-
го замещают также рекламные про-
дукты VK. При этом часть опрошен-
ных отмечают, что предпочитают 
вообще не перераспределять бюдже-
ты, изначально предназначенные для 
иностранных рекламных платформ. 
Самая высокая доля таких ответов 

(больше 50%) отмечается относитель-
но TikTok, в альтернативный сервис 
Yappy перераспределяют рекламные 
инвестиции меньше 5% опрошенных.

В целом при росте цен на рекла-
му в оставшихся соцсетях рекла-
модатели отмечают на российском 
рынке недостаток интересных фор-
матов, видеоинвентаря и инстру-
ментов для сквозной аналитики. 
А для того чтобы полностью заме-
нить YouTube, российским реклам-
ным продуктам не хватает охвата 
и качества аудитории, заявили бо-
лее 60% опрошенных.

«В моменте (ухода иностран-
ных платформ.— „Ъ“) баланс спро-
са и предложения изменился, но 
уже к маю его удалось стабилизиро-
вать»,— заявили в пресс-службе VK. 
Среди форматов самый быстрый 
рост показывают перформанс-ре-
клама (продвижение с оплатой за 

результат) и мобильная реклама, 
которая по итогам второго кварта-
ла выросла в два раза год к году, за-
явили в холдинге. В перспективе, 
по словам представителя VK, «VK Ре-
клама» объединит алгоритмы каби-
нетов myTarget и соцсети «ВКонтак-
те», а также «новые инструменты для 
всех рекламодателей». О каких имен-
но инструментах идет речь в компа-
нии, не уточнили, но добавили, что 
в приоритете «расширение реклам-
ного инвентаря, включая видео».

«На данном этапе наши видеосер-
висы действительно уступают по ох-
вату YouTube, который продолжает 
работать без рекламы,— признает 
заместитель гендиректора по разви-
тию и монетизации цифровых ак-
тивов сейлз-хауса „Газпром-медиа“ 
Артем Пуликов.— Но мы отмечаем 
значительный рост аудитории на Ru-
Tube и высокий интерес к платфор-
ме у рекламодателей». Цифр госпо-
дин Пуликов не уточнил. В «Яндексе» 
отказались от комментариев.

Основатель и гендиректор Genius 
Group (управляет одноименной про-
грамматик-платформой) Геннадий 
Нагорнов рассчитывает на «неверо-
ятный рост затрат» на программа-
тик-рекламу, «связанный с нехват-
кой емкостей в „Яндексе“ и VK». Но 
в то же время операционный ди-
ректор OMD Resolution Надежда Ме-
рещенко не прогнозирует рост за-
трат на «программатик в отрыве от 
остальных каналов». По ее мнению, 
на фоне сокращения интернет-ин-
вентаря дополнительные бюд-
жеты скорее получат российские 
классифайды и маркетплейсы. Дид-
житал-директор Group4Media Анд-
рей Турчин считает, что «перетянуть 
на себя» нераспределенные бюдже-
ты может динамический ремарке-
тинг (технология, которая позволяет 
таргетировать рекламу на пользова-
телей, которые уже посещали сайт).

Валерия Лебедева

Бюджеты  
не вписались в форматы
Как перераспределяются рекламные деньги  
после ухода иностранных соцсетей

Минцифры предлагает увели-
чить с полугода до года срок хра-
нения информации о звонках 
с подменных номеров. Соответ-
ствующий проект постановле-
ния правительства доработало 
Минцифры. Для блокировки та-
ких звонков операторы долж-
ны будут подключиться к систе-
ме Роскомнадзора и передавать 
в нее информацию. За хранение 
будет отвечать ведомство, гово-
рят в Минцифры. Но операторы 
опасаются дополнительных за-
трат на установку оборудования 
для подключения к системе.

„Ъ“ ознакомился с обновлен-
ной версией проекта постановле-
ния правительства, утверждающего 
требования к системе Роскомнадзо-
ра по контролю блокировки опера-
торами звонков с подменой номе-
ра. Он увеличивает сроки хранения 
данных о вызовах с подменных но-
меров с шести месяцев до года. До-
кумент был доработан Минцифры 
после общественного обсуждения 
и опубликован на regulation.gov.ru 
29 июля. Он должен вступить в силу 
с 2023 года и действовать шесть лет.

Блокировать вызовы и СМС-со-
общения из-за рубежа с подменных 
номеров от операторов требуют по-
правки к закону «О связи», принятые 
2 июля 2021 года. Согласно им, опе-
раторы должны подключиться к со-
зданной Роскомнадзором системе 
и передавать в нее необходимую ин-
формацию. В декабре 2021 года было 
принято регулирование, предусма-
тривающее штрафы до 1 млн руб. за 
невыполнение этих требований.

Проект постановления предпо-
лагает, что оператором системы ста-

нет подведомственное Роскомнадзо-
ру ФГУП «Главный радиочастотный 
центр» (ГРЧЦ). Доступ к ней будут 
иметь Минцифры, Роскомнадзор, 
операторы связи и правоохранитель-
ные оперативные органы. Система бу-
дет круглосуточно собирать сведения 
о соединениях, номерах абонентов, 
в том числе используемых при переа-
дресации, а также данные о дате и вре-
мени вызовов, передачи СМС-сооб-
щений и связи сетях, которые были 
при этом задействованы. Она должна 
проверять полученную информацию 
на предмет нарушения закона. На се-
тях связи операторов будут располо-
жены узлы верификации звонков, ко-
торые будет эксплуатировать ГРЧЦ.

В новой редакции проекта есть 
противоречия в части определения 
ответственных за хранение инфор-
мации об итогах верификации, го-
ворит источник „Ъ“ на телекомму-
никационном рынке. Понесут ли 
операторы расходы, будет зависеть 
от того, в какой редакции примут 
проект, «на данный момент в связи 
с противоречиями в документе это 
однозначно не ясно», отмечает он.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
система состоит из центрального 
узла, узлов верификации и узлов 
взаимодействия, которые создает 
ГРЧЦ: «Центральный узел и узлы вза-
имодействия обслуживаются им же, 
а узлы верификации подключаются 
непосредственно к операторам свя-
зи, соответственно, строят и эксплу-
атируют их они, а ГРЧЦ будет обслу-
живать их удаленно. Каналы связи 
между узлами системы обеспечива-
ет Роскомнадзор, ведомство также 
хранит информацию о соединени-
ях». Срок хранения данных связан 

с необходимостью поиска источни-
ка мошеннических звонков, уточни-
ли в министерстве.

В «МегаФоне» „Ъ“ сообщили, что 
обращались в Роскомнадзор с прось-
бой сократить сроки хранения ин-
формации. Оператор ожидает, что 
их увеличение приведет к допол-
нительным затратам операторов. 
С этим согласны и Tele2: «Хранение 
сигнального трафика планирова-
лось организовать на стороне опе-
раторов. На очных заседаниях шла 
речь об уменьшении сроков хране-
ния трафика с шести до трех меся-
цев, их увеличение до года не обсу-
ждалось». В Tele2 считают, что даже 
полугодовые сроки хранения ин-
формации избыточны при качест-
венной настройке системы. При 
этом оператор поддерживает саму 
идею создания системы борьбы 
с подменными номерами. В «Росте-
лекоме», МТС, «Скартеле» (бренд 
Yota), «Вымпелкоме» (бренд «би-
лайн») отказались от комментариев. 
ГРЧЦ не ответил на запрос „Ъ“.

Новые требования Минциф-
ры вносят значительные измене-
ния в систему оперативно-разыск-
ных мероприятий (СОРМ), которую 
операторы сейчас должны устанав-
ливать по закону, «их реализация 
потребует от операторов перепи-
сывания софта для СОРМ-3, а так-
же получения новых сертификатов 
на оборудование», считает прези-
дент ассоциации «Макател» Алексей 
Амелькин. Кроме того, операторам 
потребуется нарастить мощности 
для хранения данных, для боль-
ших операторов это может вылиться 
в ощутимые суммы, добавил он.

Анастасия Гаврилюк

Звонок очень дорог для них
Операторы опасаются роста стоимости хранения  
сведений о подменных номерах

Структуре крупной обувной 
сети Zenden на втором круге тя-
нущегося около трех лет спора 
не удалось отбиться от налого-
вых претензий на 867 млн руб. 
Арбитражный суд поддержал 
сторону инспекции, обвинив-
шей компанию в умышленном 
«дроблении бизнеса» через ин-
дивидуальных предпринимате-
лей с целью уменьшения нало-
гов. Юристы считают, что суды 
занизили стандарт доказыва-
ния для госоргана, а решение 
окажет «негативное психологи-
ческое воздействие» на бизнес.

ООО «Дом одежды» (структура Ze-
nden, принадлежит основателю сети 
Андрею Павлову) потерпело пораже-
ние в налоговом споре на 867 млн 
руб., включая 405 млн руб. НДС 
и 187 млн руб. налога на прибыль. 
ООО закупало обувь за рубежом, по-
сле чего реализовывало ее россий-
ским ИП и компаниям, работающим 
в розницу. По итогам налоговой про-
верки за 2013–2015 годы инспекция 
№13 по Владимирской области при-
шла к выводу, что 22 ИП были под-
контрольны компании и на них вы-
водилась часть выручки, уменьшая 
налог на прибыль и НДС. В 2019 году 
«Дом одежды» оспорил решение на-
логовиков и выиграл в двух инстан-
циях (см. „Ъ“ от 10 марта 2021 года). 
Но в октябре 2021-го окружная касса-
ция отправила спор на новое рассмо-
трение, на котором победу одержали 
уже налоговики.

• Zenden включает сети Zenden, 
Thomas Munz и Mascotte. По собст-
венным данным, под управлением 
группы около 400 магазинов в 120 
городах. В 2021 году выручка ООО 
«Дом одежды» выросла на 23%, 
до 14,48 млрд руб., чистая прибыль 
составила 294,41 млн руб. против 
убытка годом ранее.
В опубликованном 30 июля ре-

шении арбитражного суда Влади-
мирской области говорится, что 
компания «в результате искусствен-

ного дробления бизнеса получила 
необоснованную налоговую выго-
ду». Так, 22 фигурирующих в деле 
ИП применяли льготное налогоо-
бложение (единый налог на вме-
ненный доход и упрощенную си-
стему), и благодаря выводу части 
выручки на ИП налоговая нагрузка 
«Дома одежды» снизилась на 43,6%, 
счел суд. Доказательствами схемы 
суд посчитал то, что у сотрудников 
«Дома одежды» был доступ к про-
граммам с информацией об этих 
ИП, а у 12 из них компания явля-
лась единственным поставщиком. 
Все ИП торговали полученными от 
ООО товарами в фирменных мага-
зинах Zenden и принимали скидоч-
ные карты сети. Были случаи трудо-
вой миграции сотрудников между 
компанией и ИП, также ООО прода-
вало им товар дешевле, чем другим 
розничным покупателям. Таким 
образом, заключил суд, «Дом оде-
жды» и предприниматели «функци-
онировали как единый хозяйствую-
щий субъект».

Основатель Zenden Group Анд-
рей Павлов называет решение суда 
«откровенным налоговым беспре-
делом». «Судя по нашему делу, те-
перь подконтрольность может быть 
у предпринимателя не только в рам-
ках одного договора, но и временно-
го отрезка. Это открывает безгранич-
ные возможности терроризировать 
легальный бизнес»,— указывает 
он. С точки зрения доказательств 
за год ничего не поменялось, отме-
чает господин Павлов, а решение 
вынесено прямо противополож-
ное. Своими действиями налогови-
ки «наносят огромный ущерб эко-
номике страны, создавая неравные 
и непрозрачные условия ведения 
бизнеса, убивая инвестиционный 
и деловой климат», возмущается он. 
Представляющий интересы «Дома 
одежды» партнер ГК ACG Олег Давы-
дов добавил, что компания будет об-
жаловать «незаконное и необосно-
ванное» решение суда.

В ФНС решение суда комментиро-
вать не стали.

«Сегодня связанные с обвинени-
ями в дроблении бизнеса споры яв-
ляются одними из наиболее распро-
страненных среди всех налоговых 
споров»,— говорит партнер налого-
вой практики МЭФ Александр Ера-
сов. Исход таких дел, по его словам, 
зависит от того, будет ли доказан 
факт ведения единого бизнеса, а не 
существования самостоятельных хо-
зяйствующих субъектов. 

«Современные реалии по теме 
дробления бизнеса — не радужные, 
так как налоговики обладают широ-
кими возможностями по сбору и ана-
лизу информации, что позволяет им 
эффективно доказывать примене-
ние незаконных схем налоговой оп-
тимизации»,— указывает юрист BGP 
Litigation Даниил Захаров. Он пола-
гает, что решение суда будет иметь 
«негативное психологическое воз-
действие» и снизит «позитивный на-
строй предпринимателей», посколь-
ку изначально дело Zenden «вселяло 
надежду на поворот практики по это-
му направлению».

Между тем партнер «Пепеляев 
Групп» Сергей Савсерис полагает, что 
на новом рассмотрении суд понизил 
стандарт доказывания до «неприем-
лемо низкого уровня», оценив из 12 
доводов ФНС лишь один — о сни-
жении налоговой нагрузки ООО 
в результате применения выбран-
ной бизнес-модели. По его мнению, 
этого мало для доказательства схе-
мы по дроблению. В связи с этим го-
сподин Савсерис полагает, что у ком-
пании есть шанс отменить решение 
в вышестоящих инстанциях, если те 
исследуют все аргументы налогови-
ков. Александр Ерасов, напротив, 
считает небольшими шансы компа-
нии на победу, «учитывая текущие 
тенденции при рассмотрении суда-
ми налоговых споров».

Екатерина Волкова,  
Анатолий Костырев,  
Евгения Крючкова

Дробленый Zenden
Обувная сеть проиграла в суде налоговикам

Сейчас на рынке действует про-
приетарная (закрытая) модель, когда 
поставщик делает все элементы сети 
и на каждом участке стоит оборудо-
вание одного вендора. До начала во-
енных действий на Украине более 
95% поставок приходилось на Hua-
wei, Ericsson, Nokia, ZTE.

Кроме того, «Сколтех» и Науч-
но-исследовательский институт ра-
дио (НИИР) собираются к 2025 году 
разработать отечественное обору-
дование связи шестого поколения 
(6G). Для реализации проекта орга-
низации запрашивают из бюджета 
30 млрд руб. (см. „Ъ“ от 27 июля).

Опрошенные „Ъ“ эксперты 
и участники телеком-рынка счита-
ют, что санкции осложнят работу 
«Сколтеха» как над проектом по раз-
работке оборудования 6G, так и над 
текущими решениями в OpenRAN. 
На 6G нужны огромные ресурсы, 
и в первую очередь квалифициро-

ванные кадры, а также международ-
ная кооперация в части согласова-
ния частот и техстандартов, которые 
разрабатываются глобально, гово-
рит собеседник „Ъ“ на рынке теле-
коммуникаций: «Без участия в этом 
процессе создание оборудования 
в этом стандарте невозможно». Кро-
ме того, «Сколтех» не сможет больше 
участвовать в разработке стандартов 
в рамках Альянса O-RAN, посколь-
ку участие в организации платное, 
а из-за санкций она больше не смо-
жет принимать платежи от институ-
та, объяснил другой собеседник „Ъ“.

Президент Zelax (производит оте-
чественное телекоммуникационное 
оборудование) Сергей Сухман гово-
рит, что санкции, введенные в отно-
шении «Сколтеха», затруднят прио-
бретение аппаратной части, а также 
компонентов, которые потребуют-
ся для выпуска оборудования. «Но 
думаю, что российские компании 
уже научились обходить такие ог-
раничения. Поэтому работы по это-

му направлению продолжатся, хотя 
и потребуют дополнительных фи-
нансовых ресурсов»,— говорит го-
сподин Сухман.

Включение в SDN-лист закрывает 
доступ к американским поставщи-
кам, любым закупкам в долларах, за-
ставляет изменить пул контрагентов 
и логистические цепочки, добавля-
ет Антон Именнов. Конечно, для от-
крытой архитектуры в открытом до-
ступе публикуется полное описание 
или описание тех частей, которыми 
хочет поделиться разработчик или 
интегратор, теоретически доступ 
к открытым ресурсам может быть со-
хранен, допускает юрист. «Но иног-
да для бизнес-процессов, связанных 
с открытой архитектурой, могут по-
требоваться лицензионные согла-
шения, которые заключены не бу-
дут, так как риски для американских 
лиц слишком высоки»,— говорит го-
сподин Именнов.

Никита Королев,  
Юлия Тишина

Осколково прежней роскоши

В Beluga Group отмечают, что на 
фоне общего удорожания морской 
логистики дополнительные 5–10% 
несильно скажутся на ценах. Но 
доля вин Нового Света, действитель-
но, снизится в пределах 10% в основ-
ном из-за запрета поставок из США, 
Австралии и Новой Зеландии, гово-
рят в группе. Гендиректор АСТ Лео-
нид Рафаилов нехватки вин из Но-
вого Света в массовом сегменте не 
ожидает. По его словам, Россия ра-
нее не выбирала доступные для нее 
объемы вин из Чили и Аргентины, 
а недорогие австралийские вина 
разливаются на европейских заво-
дах, которые готовы продолжать от-
грузки. В Luding Group заявили, что 
за первую половину года увеличили 
импорт вин из Чили на 22%, а из Ар-
гентины — на 59% год к году.

По словам Дмитрия Исаченкова, 
спрос на вино из Нового Света, кото-
рое сможет добраться до полок мага-

зинов, сохранится, так как российско-
го вина соответствующего качества 
пока в таких объемах не производит-
ся. Но уже сейчас «бюджетные» образ-
цы из этих стран с трудом выдержи-
вают конкуренцию с российским 

вином, стоимость которого выглядит 
привлекательнее, отмечает он. Кро-
ме того, продолжает топ-менеджер, 
потенциально в борьбу за потребите-
ля вин Нового Света могут включить-
ся большие поставщики столовых ев-
ропейских вин, страны СНГ, а также 
Китай и Индия. Ladoga уже начала ра-
боту в этих направлениях, готовясь 
к заключению контрактов, а в ряде 
случаев уже ждет поставок, указыва-
ет господин Исаченков.

В 2021 году импорт тихих и кре-
пленых вин в Россию увеличился на 
6,6%, до 30,08 млн дал. Производство 
российского вина, по данным ЕГА-
ИС, за первую половину этого года 
выросло на 0,55%, до 14,4 млн дал. 
Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз от-
мечает, что рост отгрузок российско-
го вина сдерживается нехваткой сы-
рьевой базы, а сокращение импорта 
может привести к уходу потребите-
ля в другие категории алкоголя, на-
пример коктейли.

Анатолий Костырев

Не ближний Новый Свет
с1

с1

На 35 процентов 
сократились затраты 
рекламодателей  
на продвижение  
в интернете в первом 
полугодии, по данным 
OMD OM Group

В вине точно  
будет переключение  

на латиноамериканские  
и российские, которые 

будут более доступными
— Сергей Лебедев,

гендиректор Алкогольной сибирской  
группы, в интервью „Ъ“ в мае

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель 
правления Союза производителей 
алкогольной продукции Дмитрий 
Добров:
— Уважаемый Игорь Олегович! С мо-
мента Вашего назначения на пост 
руководителя Росалкогольрегулиро-

вания Вам удалось реализовать ог-
ромное количество необходимых 
мер для развития отрасли и повыше-
ния прозрачности работы алкоголь-
ного рынка. От имени всех членов 
нашего союза и от себя лично по-
здравляю Вас с юбилеем! Пусть Ваша 

работа всегда приносит удовлетво-
рение и радость. Искренне желаем 
успехов в реализации поставлен-
ных перед Вами задач. Удачи и здо-
ровья Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
руководителю Федеральной службы  
по регулированию алкогольного рынка Игорю Алешину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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На двух сценах Большого театра прошли 
гастроли Красноярского театра оперы 
и балета имени Хворостовского. Парад-
ный выезд, приуроченный к 60-летию 
со дня рождения Дмитрия Хворостов-
ского, было призван показать столице, 
что музыкальный театр отнюдь не про-
винциального уровня обитает далеко 
за МКАД. Гастрольную программу со-
ставили три премьеры только что завер-
шившегося сезона — оперы «Дон Жуан» 
и «Лакме» и балет «Катарина, или Дочь 
разбойника». Удалась ли амбициозная 
затея, разбиралась Татьяна Белова.

ремьеру моцартовского «Дон 
Жуана» в Красноярске выпустили в прошлом 
октябре. Режиссер — относительно имени-
тый Михаэль Штурмингер — из Австрии, ху-
дожники — Ренате Мартин и Андреас Донха-
узер — из Германии, художник по свету — Эй 
Джей Вейсбард — из США. За музыку отвечал 
еще более пестрый коллектив: словак Петер 
Феранец, далеко не новичок в российском те-
атральном бизнесе, делил музыкальное ру-
ководство спектаклем с австрийцем Кристи-
аном Кохом; солисты Красноярского театра 
и примкнувшие к ним заезжие артисты из 
Москвы и Петербурга непосредственно в про-
цессе репетиций получали мастер-классы по 
моцартовскому стилю от мировой звезды 
и записного Лепорелло — Луки Пизарони. 

Спектакль вышел узнаваемо среднеевро-
пейским, чтобы не сказать средненемецким. 
Лаконичная архитектура декораций, не то 
дом, не то город. Балконы, лестницы, двери 
дают возможность бесконечных перемеще-
ний, позволяя иллюзии движения в простран-
стве создать иллюзию линейного движения 
времени. Не обошлось и без пары режиссер-
ских находок (букет невесты, например, кото-
рый из рук Церлины летел прямиком к Дон 
Жуану), и без генеральной концепции (похо-
же, никакого Дон Жуана как человека просто 
нет, Дон Жуан — это клишированная форма, 
парик под пажа, яркая рубашка, яркая обувь, 
симулякр привлекательности). Главным же 
достоинством московского показа оказалось 
качественное (чтобы не сказать вышколенное 
и выдрессированное) звучание оркестра, гра-
мотный вокал в основном штатных солистов 
и ощущение спокойной солидной неспеш-
ности происходящего: хорошо исполненная 

популярная классика без драм, без бурных 
эмоций, зато с бурными аплодисментами 
публики (в том числе посредине арии Лепо-
релло, которую по-русски принято называть 
«со списком»). 

Премьеру балета «Катарина, или Дочь раз-
бойника» театр сыграл в ноябре (см. „Ъ“ от 23 
ноября 2021 года). Огромное зрелищное по-
лотно, три действия, пять картин, а значит — 
перемены декораций (работа Альоны Пика-
ловой) и костюмов (забота Елены Зайцевой), 
калейдоскоп танцевальных манер, проверка 
на выносливость не только солистов и кор-
дебалета, но и всех служб. Красноярский ба-
лет в своем эксклюзивном проекте решился 
возродить один из утраченных репертуар-
ных хитов XIX века фактически по либретто 
и фрагментарным описаниям танцев, а пар-
титуру воссоздать на основе сохранивших-
ся клавиров. Сюжет «Катарины» краткому 
пересказу не поддается, поддается только 
сверхкраткому: в предводительницу банды 
влюблены художник и разбойник, которые 
по очереди спасают ее от разных перипе-
тий, параллельно ревнуя друг к другу. Спек-
такль оказывается скорее огромным дивер-
тисментом, скроенным по лекалам вообще 
всех известных романтических балетов. Это-
го не скрывают хореографы-постановщики 
Сергей Бобров и Юлиана Малхасянц, добро-
совестно перечисляющие источники вдох-
новения, но балетоманский глаз опозна-
ет их без труда и по результату. Оммаж идет 
рука об руку со стилизацией что в танце, что 
в музыке (вместо Цезаря Пуни оркестрован-
ной, а местами дописанной Петром Поспе-
ловым). Результат — услада для глаз, нена-
пряжное времяпровождение для слуха (хотя 
Иван Великанов и пытался выжать из трех 

с половиной часов умцацы подобие музы-
кальной драматургии). Разбойницы (их ге-
тры со шнуровкой, в комплекте с пуантами 
призванные имитировать сапоги, оказались 
предметом отдельного обожания балетома-
нов), браво танцевавшие с ружьями, поги-
бают, но это не беда: в следующем акте они 
выйдут музами, еще в следующем — Колом-
бинами и Пьереттами. Трагедий не предус-

мотрено вообще, только восхищение вир-
туозностью всей труппы. И ее качественной 
(и в прямом смысле слова вышколенной) ра-
ботой — синхронности «двоек», «четверок» 
и всего кордебалета в самом деле позавидо-
вала бы любая московская труппа.

Премьера «Лакме» состоялась 1 марта. 
Сформулированные задолго до этого дня по-
становочные идеи о необходимости компро-

мисса и поиске взаимопонимания между ок-
купантами-англичанами и угнетаемыми (но 
готовыми с оружием бороться за свои святы-
ни, какими бы странными ни казались те со 
стороны) индусами тогда еще могли казаться 
логичными. Нисколько не этнографическая 
партитура Лео Делиба и либретто Эдмона Го-
дине и Филиппа Жиля Место зиждутся на 
любимой французами ориентальной экзо-

тике, одновременно привлекающей публи-
ку и язвящей их вечных противников-англи-
чан, однако в спектакле режиссера Сергея 
Новикова и дирижера Александра Рудина 
ее место занимает современная реальность. 
При этом последняя — как и положено в том 
театре, который от любой политики изо 
всех сил прячет голову в оркестровую яму, 
лишь бы доставить удовольствие слуху пу-
блики,— сведена не к классовой борьбе или 
колониальной повестке, а к противопостав-
лению серьезности и иронии. Обесценива-
ющая ирония оказывается на стороне англи-
чан, абсолютная серьезность, доходящая до 
наивности,— на стороне индийцев. Зрите-
лю есть повод улыбнуться и всплакнуть, вы-
брать точку отождествления. Или не делать 
этого, а просто наслаждаться неспешно те-
кущими мелодиями, благо оркестр виртуоз-
ный и хорошо вышколенный, ну а про удо-
вольствие публики, аплодисменты и крики 
«браво» можно, наверное, не продолжать.

Можно ли считать, что три показанных 
в Москве спектакля — это парадный пор-
трет труппы, а не срез рядовой жизни театра? 
В последние годы его руководство поражает 
разнообразием инициатив. То десант совре-

менных опер. То иммерсивные проекты. То 
поиски раритетов и попытки скрестить ста-
ринное и сверхновое (не доехавшая до Мо-
сквы «Ночь в музее», опера по фортепианной 
музыке Моцарта, и как будто бы возрожден-
ные «Богатыри» Бородина с новосочиненным 
текстом). Премьеры сезона-2021/22 показы-
вают, что руководство Красоперы чутко дер-
жит нос по ветру и берет курс на то, что Брехт 
сто лет назад именовал кулинарным искусст-
вом. Благообразные, благодушные, очень ка-
чественно спетые и станцованные спектакли 
превосходно закрыли «дырку на обоях», обра-
зовавшуюся в результате ухода из досуговой 
сферы голливудских фильмов, актуальных 
европейских трансляций и по-настоящему 
актуального отечественного театра. Идеаль-
ный театр среднеевропейской модели, каким 
он видится авторам идеального и нежизне-
способного конструкта «российского сред-
него класса»: мило, классично, есть кому по-
аплодировать — и с шампанским в буфете.

ГАСТРОЛИ ОПЕРА И БАЛЕТ

Игра в парады
Красноярский театр оперы и балета  
выступил в Москве

3 августа в Локарно открывается 
 75-й Международный кинофес-
тиваль. Среди 17 конкурсных 
фильмов — «Сказка» Александра 
Сокурова. Комментирует  
Андрей Плахов.

естиваль в Локарно — один 
из трех старейших в мире и всего 
на пару месяцев моложе Каннско-
го: оба впервые прошли в 1946 году. 
Юбилейная цифра 75 на фестиваль-
ной афише взывает к повышенным 
ожиданиям. Как и то, что впервые 
после пандемии фестиваль пройдет 
без обязательных тестов, QR-кодов 
и прочих ковидных ограничений.

Традиционно центром фести-
вальной жизни в Локарно оказы-
ваются вечерние гала-показы под 
открытым небом на живописной 
Пьяцца-Гранде, где собирается до 
8 тыс. зрителей. Это самый большой 
открытый кинотеатр Европы, снаб-
женный суперсовременной про-
екционной аппаратурой, которая 
обеспечивает идеальное изображе-
ние и объемный звук. В програм-
ме гала-показов — фильмы разных 
стран и жанров. Например, амери-
канский боевик Дэвида Линча «Быс-
трее пули» с Брэдом Питтом в образе 
неудачливого убийцы. Аннотация 
обещает «захватывающую комедий-
ную сказку, в которой нам напоми-
нают, что хотя мы не можем управ-

лять своей судьбой, но не должны 
позволять страху управлять нами».

Помимо новых на Пьяцца-Гран-
де покажут и архивные фильмы. 
Один из них — классический детек-
тив Коста-Гавраса «Убийцы в спаль-
ных вагонах» с целым созвездием 
французских актеров: тут и Симона 
Синьоре, и Ив Монтан, и Жан-Луи 
Трентиньян, и Мишель Пикколи, 
и Жак Перрен. Другой — «Имита-
ция жизни» Дугласа Сёрка с Ланой 
Тёрнер в главной роли. Этот показ 
приурочен к полной ретроспективе 
Сёрка, которая пройдет в рамках фе-
стиваля.

Интригующе выглядит конкурс-
ная программа: почти за каждым 
участвующим в ней режиссером сто-
ят прошлые достижения или аван-
сы на будущее. Француженка Патри-
сия Мазюи представит свой новый 
опус «Bowling Saturn», которому 
предшествует предупреждение 
о том, что он может шокировать чув-
ствительных зрителей сценами на-
силия. Ареной действия становится 
подпольный боулинг, а героем — 
коррумпированный полицейский. 
Страж порядка находится и в центре 
другого фильма — «Приключения 

Джиджи Закона» Алессандро Комо-
дина. Серия самоубийств девушек, 
бросающихся под поезд, становит-
ся сюжетной канвой для изображе-
ния абсурдного мира итальянской 
провинции на пограничье реально-
сти и фантазии.

В фильме «Правило 34» брази-
льянки Джулии собраны основные 
темы современной «повестки»: ген-
дер, сексуальный абьюз и деколо-
низация. Малайзийский режиссер 
У Мин Чжин покажет «Каменную че-
репаху» — микс социальной драмы 
и фольклорной притчи. А азербай-
джанец Хилал Байдаров — «Пропо-
ведь рыбе»: в этом фильме солдат 
возвращается с войны и обнаружи-
вает, что все жители его родной де-
ревни заживо сгнили из-за таинст-
венной болезни.

Самый именитый режиссер кон-
курса — Александр Сокуров. И он 
же интригует больше всего. Вме-
сто рутинного синопсиса показам 
его нового фильма «Сказка» предпо-
слан следующий текст: «... Жили-бы-
ли два бродяги... нет... три... нет, 
четыре... Но были и другие, мно-
го разных... Я их знал. Долгое вре-
мя. Но с ними мне было тесно. По-
том что-то случилось, и они исчезли. 
Ночью я слышал голоса, обрыв-
ки сложных вопросов, стоны, вой 
миллионов голосов... Меня охвати-
ло необъяснимое волнение... „Са-
тану, страстотерпца, богоугодными 
струнами страданий своих задушил 
еси“ — М22 К, 4–4». По курсирую-
щим слухам известно, что героями 
«Сказки» являются Гитлер, Сталин, 
Муссолини и Черчилль, действие 
разыгрывается в загробном мире, 
а игровой сюжет каким-то хитроум-
ным способом вмонтирован в ткань 
документальной хроники времен 
Второй мировой.

Александр Сокуров давно свя-
зан с фестивалем в Локарно. Еще 
35 лет назад, на заре перестрой-
ки, он получил здесь приз «Брон-
зовый леопард» за свою дебютную 
картину «Одинокий голос челове-
ка», только что снятую с цензурной 
полки. В 2006-м Сокуров был награ-
жден «Золотым леопардом» за вклад 
в кинематограф. И вот опять воз-
вращается в Локарно с новой рабо-
той — как всегда, эксперименталь-
ной и новаторской.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Сказки локарнского леса
Открывается кинофестиваль в Локарно

П
«Катарина, или Дочь разбойника», 
как и другие красноярские  
спектакли, взяла свое  
красочностью и слаженностью   
ФОТО АНДРЕЯ СТЕПАНОВА

Голливудских тяжело-
весов в Локарно будет 
представлять фильм  
«Быстрее пули» с Брэдом 
Питтом в главной роли   
ФОТО SONY PICTURES  

ENTERTAINMENT

Ф

Главным достоинством московского показа  
оказалось качественное звучание оркестра,  
грамотный вокал и ощущение спокойной  
неспешной солидности происходящего
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Московский «Спартак» оказал-
ся в центре внимания из-за ин-
формации о предстоящей в бли-
жайшее время смене структуры 
владения и управления клубом. 
Источники „Ъ“ подтверждают су-
ществование плана, по которому 
контроль над ним вскоре перей-
дет от Леонида Федуна, столк-
нувшегося с трудностями из-за 
пандемии и военной операции 
России на Украине, к генераль-
ному спонсору команды — ком-
пании ЛУКОЙЛ: в ней до недав-
него времени господин Федун 
занимал должность вице-прези-
дента. Первым же лицом «Спар-
така» в случае реализации плана 
станет один из нескольких пре-
тендентов на должность ново-
го главы клубного менеджмен-
та. Каждый из них имеет большой 
опыт работы в футболе.

существовании пла-
на радикальной реорганизации 
структуры владения и управления 
«Спартаком» „Ъ“ рассказал источ-
ник, знакомый с процессом его раз-
работки. По его словам, он может 
быть реализован уже в ближайшие 
недели — до осени. Согласно этому 
плану, контроль над «Спартаком» 
фактически полностью перейдет 
к ЛУКОЙЛу, генеральному спонсо-
ру клуба. От него, отмечает собесед-
ник „Ъ“, и раньше в значительной 
степени — «как минимум на 30%» — 
зависело наполнение спартаковско-
го бюджета, который, по данным 
«Спорт-Экспресса», в минувшем се-
зоне составлял 11 млрд руб. Осталь-
ные поступления обеспечивались 
коммерческими заработками клу-
ба и инвестициями его акционеров, 
в первую очередь покинувших вес-
ной посты президента и вице-пре-
зидента ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе-
рова и Леонида Федуна. В 2019 году 
«Интерфакс» оценивал их эффек-
тивные доли владения в «Спартаке» 
в 36,7% и 32,7%. При этом долгое вре-
мя, с момента оформления сделки 
по покупке клуба, долго не имевше-
го себе равных в плане популярно-
сти в отечественном футболе, у Ан-
дрея Червиченко 2003 году, именно 
господин Федун оставался главным 
«лицом» клуба, определявшим его 

стратегию и имевшим в руках все 
управленческие рычаги.

По словам источника „Ъ“, план 
предполагает, что Леонид Федун рас-
станется с должностями президен-
та и председателя совета директоров 
«Спартака»: «Одного человека с пра-
ктически неограниченными полно-
мочиями в клубе не будет. А вместо 
такой конструкции будет создана 
более гибкая, с активным участи-
ем в клубной жизни всего совета 
директоров». Собеседник „Ъ“ заме-
тил, что к такому развитию собы-
тий мог привести «комплекс факто-

ров». К ним, возможно, относится 
и невысокая эффективность коман-
ды в прошедшие 19 лет: она лишь од-
нажды, в 2017 году, завоевала золо-
то российского чемпионата, часто 
терпела громкие неудачи в разных 
турнирах, например, в предыдущем 
сезоне рухнула во внутреннем пер-
венстве на десятое место, часто допу-
скала ошибки при выборе тренеров 
и попадала в скандальные истории. 
Но не меньший вес, не исключено, 
был у объективных обстоятельств — 
пандемии коронавируса и проблем, 
возникших на фоне специальной 
военной операции России на Украи-
не и международных санкций, уда-
ривших и по футболу. Источник „Ъ“ 
предположил, что из-за них Леони-
ду Федуну стало сложнее выполнять 
обязательства по финансированию 
«Спартака», и обратил внимание на 
его летнюю трансферную кампа-

нию. Она пока получается чрезвы-
чайно скромной, если сравнивать 
ее с кампаниями некоторых других 
грандов: «По сути, клуб, в основном 
избавлявшийся от дорогих футболи-
стов, провел ее так, словно решил 
просто урезать расходы».

Другой источник „Ъ“, работаю-
щий в одной из структур, тесно свя-
занных с Российской премьер-ли-
гой (РПЛ), сказал, что версия насчет 
«скорой смены системы управле-
ния в „Спартаке’“» выглядит, на его 
взгляд, «достоверной». Он указал на 
то, что «клубный менеджмент уже 
довольно давно находится в подве-
шенном состоянии, не зная, какой 
будет его судьба в конце августа или 
начале сентября».

Вопрос о ближайшем будущим 
«Спартака» превратился в наибо-
лее интригующий в российском 
футболе благодаря появлению 

в минувшие выходные в целом ряде 
Telegram-каналов и медиаресурсов 
информации, предсказывающей 
уход Леонида Федуна с ключевых 
постов в клубе и даже вероятную пе-
редачу им ЛУКОЙЛу активов, связан-
ных с ним,— например, «Открытие 
Арены», домашнего стадиона ко-
манды. Спартаковская пресс-служ-
ба отрицала подготовку к серьез-
ным «перестановкам». Ничего по 
этому поводу не говорил и сам Лео-
нид Федун. А его супруга Зарема Са-
лихова, в последнее время прини-
мавшая активное участие в делах 
клуба, призвала через «Спорт-Экс-
пресс» блогеров и журналистов пе-
рестать вредить «Спартаку», распу-
ская «зловонную шумиху и слухи». 
Она отметила, что в настоящий мо-
мент в команде «отличная атмос-
фера, коммерческий департамент 
в сложнейших условиях умудряется 

находить новых спонсоров, в клубе 
все едины и работают на успех».

Между тем источники „Ъ“ настаи-
вают на том, что ЛУКОЙЛ уже занима-
ется поиском человека, который мог 
бы возглавить клубный менеджмент. 
Чаще всего в этом контексте упоми-
налась фамилия Ашота Хачатурян-
ца. Господин Хачатурянц, профессио-
нальный топ-менеджер, работавший 
генеральным директором «Сбербанк 
Капитала», сделал стремительную ка-
рьеру в отечественном футбольном 
менеджменте. В 2019 году ему дове-
рили судейский комитет Российско-
го футбольного союза (РФС), а осенью 
2021-го — РПЛ, которую он неожидан-
но покинул в конце июня. Источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, уверен, 
что у кандидатуры Ашота Хачатурян-
ца «много плюсов»: «Это связи, бога-
тый опыт работы антикризисным 
менеджером, умение привлекать ин-
вестиции, высокий статус, позволя-
ющий избегать давления. К тому же 
он преданный болельщик „Спарта-
ка“». Источник „Ъ“, знающий о пла-
не по «реструктуризации» управле-
ния клубом, однако, настаивает на 
том, что явным фаворитом в борьбе 
за спартаковский пост господин Хача-
турянц, «в РФС и РПЛ успевший резки-
ми действиями, допустим, напрочь 
испортить отношения с судьями», 
не является: «Есть еще два-три очень 
сильных кандидата, известные в фут-
боле люди, которые могут возглавить 
„Спартак“, если, конечно, идея будет 
осуществлена. С этой командой не-
возможно в чем-то быть уверенным 
на сто процентов».

Что имелось в виду, понятно. Ре-
формирование системы владения 
и управления «Спартаком» — это от-
нюдь не новая тема. В повестке дня 
с 2003 года она оказывалась по край-
ней мере дважды, причем ее иници-
ировал сам Леонид Федун. В 2015 году 
он объявил о том, что вручает полно-
мочия по руководству клубом «про-
фессионалам», а в 2019-м анонсиро-
вал вызвавший не меньший ажиотаж 
проект по передаче контрольного па-
кета его акций болельщикам. Оба 
раза обещания не были выполнены. 
В середине прошлого десятилетия Ле-
онид Федун совсем недолго продер-
жался в тени, в конце концов вернув 
прежнюю заметную роль. А о наме-
ченной трансформации «Спартака» 
в «народную» и в финансовом смысле 
команду не вспоминают с весны 2020 
года, то есть с начала пандемии.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Спартак» меняет расстановку лиц
Смена системы владения и управления клубом снова оказалась на повестке дня

«Челси» выиграл борьбу за одно-
го из самых прогрессирующих 
футболистов Европы. Лондон-
ский клуб приобретет за £50 млн 
у «Брайтона» молодого испан-
ского защитника Марка Кукуре-
лью, которого в звезду превра-
тил прошлый, дебютный для него 
в Англии, сезон.

том, что «Челси» согласовал 
с представителями Марка Кукуре-
льи условия личного контракта, со-
общили MSN, Sports Illustrated, а так-
же еще ряд источников. В ближайшие 
дни лондонский гранд должен офор-
мить трансфер игрока из «Брайтона». 
Подготовке этой сделки уже несколь-
ко дней уделяли повышенное внима-
ние все ведущие британские медиа-
ресурсы — такие как BBC, Sky Sports, 
The Guardian. Причины вполне по-
нятны. Первая заключается в том, что 
речь идет о чрезвычайно любопыт-
ном персонаже.

Марку Кукурелье 24 года, но еще 
недавно его не воспринимали как то-
пового игрока. Воспитанник «Барсе-
лоны», он долго играл в системе клу-
ба, но в основную команду так и не 
попал. Каталонцы отдали его в арен-
ду «Эйбару», а потом он отправился 
в «Хетафе».

Год назад, в том числе, видимо, под 
впечатлением неплохой игры Куку-
рельи за молодежную сборную Испа-
нии на Олимпиаде в Токио (испанцы 
на ней завоевали серебро), в его пере-
ход рискнул инвестировать довольно 
солидную по своим меркам сумму — 
€18 млн — «Брайтон». И эта инвести-
ция оказалась чрезвычайно удачной.

Вопреки предположениям, Марку 
Кукурелье не потребовалось време-
ни на адаптацию в Английской пре-
мьер-лиге. Он с ходу закрепился в ос-
нове «Брайтона» на позиции левого 
защитника и принялся показывать 
футбол, который заставлял сравни-
вать его с элитными представителя-
ми этого ампула. Экспертов восхища-

ли богатый функционал Кукурельи, 
его аккуратная и тонкая работа с мя-
чом. По итогам прорывного сезона 
лучшим футболистом клуба, фини-
шировавшего в чемпионате Англии 
на девятом месте, Марка Кукурелью 
признали как его партнеры, так и бо-
лельщики команды.

Вторая причина, придававшая осо-
бый оттенок переходу,— тот факт, что 
у «Челси» в борьбе за Кукурелью был 
могучий конкурент. Желание заполу-
чить испанца фактически не скрывал 
победитель чемпионата Англии «Ман-
честер Сити», который, как считается, 
рассматривал его в качестве идеаль-
ной замены отправившемуся в «Арсе-
нал» Александру Зинченко. Но в ито-
ге лондонцы все-таки победили в этой 
схватке, совершив то, что в британ-
ской прессе назвали «кражей», имея 
в виду, что они ловко увели Кукуре-
лью прямо из-под носа у манчестер-
ского клуба.

Большинство источников наста-
ивают на том, что победить помо-

гла предложенная «Челси», который 
недавно прибрел у Романа Абрамо-
вича консорциум во главе с Тоддом 
Бёли, цена за неутомимого испанца. 
Стоимость сделки должна составить 
£50 млн. Это примерно столько же, 
сколько этим летом лондонцы запла-
тили за своего пока самого дорогого 
новичка среди купленных в рамках 
нынешней кампании — знаменито-
го форварда все того же «Манчестер 
Сити» Рахима Стерлинга, и на £10 млн 
больше, чем собирался отдать за Куку-
релью манчестерский клуб.

Впрочем, надо учитывать и то об-
стоятельство, что нужда в игроке, 
обладающем теми навыками, что есть 
у Марка Кукурельи, у «Челси» была, 
возможно, даже острее, чем у конку-
рента. В заявке лондонской команды 
есть два футболиста, классно выпол-
няющих функции левого защитника, 
закрывающего весь фланг. Это Мар-
кос Алонсо и Бен Чилуэлл. Но про 
Алонсо известно, что его во что бы то 
ни стало хочет переманить к себе «Бар-
селона». А Чилуэлл большую часть ми-
нувшего сезона пропустил из-за тяже-
лой травмы колена, и есть сомнения, 
что сейчас он находится в оптималь-
ной форме.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Челси» взял курс налево
Лондонцы приобретают у «Брайтона»  
Марка Кукурелью

 Реорганизация структуры 
владения и управления 
«Спартаком» предполагает 
переход контроля над 
клубом от Леонида Федуна 
к генеральному спонсору 
клуба — ЛУКОЙЛу  
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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На Citi Open, стартовавшем в Ва-
шингтоне турнире Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) кате-
гории 250 с призовым фондом 
$250 тыс., свой первый матч за 
последние 12 месяцев провела 
одна из самых известных тенни-
систок мира — семикратная побе-
дительница чемпионатов Боль-
шого шлема и экс первая ракетка 
мира Винус Уильямс. Она в трех 
сетах уступила малоизвестной 
канадке Ребекке Марино. Впро-
чем, в результате этого матча нет 
ничего удивительного. Повышен-
ный интерес к нему вызван возра-
стом Винус Уильямс, которой не-
давно исполнилось 42 года.

оявление в сетках професси-
ональных турниров теннисисток, 
принадлежащих к возрастной кате-
гории 40+, нельзя назвать регуляр-
ным явлением. Достаточно сказать, 
что на данный момент в мировом 
рейтинге, учитывающем результа-
ты всех официальных состязаний, 
в том числе самого низкого уровня, 
таких спортсменок всего две, и их 
фамилии ничего не говорят даже са-
мым продвинутым теннисным бо-
лельщикам. Правда, одна из них, 
американка Сильвия Шенк, зани-
мающая 1406-е место, имеет крайне 
забавную статистику. За последний 
год она провела шесть официальных 
турниров с призовыми фондами от 
$15 тыс. до $60 тыс. и в пяти матчах 
из девяти не смогла взять ни одного 
гейма. Хотя ввиду возраста госпожи 
Шенк, которой уже минуло 58 лет, 
это неудивительно.

Если же говорить о более извест-
ных игроках, то из короткого спи-
ска самых возрастных ветеранов 
профессионального тура, сумевших 
обратить на себя внимание резуль-
татами в одиночном разряде, конеч-
но, выделяется Кимико Датэ-Крумм. 
Отметив свое 40-летие в 2010 году, 
японка дошла до финала на турнире 
в Осаке. Для того чтобы стать самой 
возрастной теннисисткой, выиграв-

шей титул WTA, и побить рекорд, 
установленный в 1983 году в Бир-
мингеме 39-летней Билли Джин 
Кинг, ей тогда не хватило самой ма-
лости — третьего сета, оставшегося 
за Тамарин Танасугарн из Таиланда.

Винус Уильямс, конечно, по срав-
нению с той же Датэ-Крумм — фигура 
гораздо более заметная. Пусть даже 
пик ее карьеры прошел около 20 лет 
назад, турниров Большого шлема 
в одиночном разряде она не выигры-
вала с 2008 года, а одиночных титулов 
WTA — с 2016-го. Последние же гром-
кие успехи Уильямс-старшей дати-
руются 2017 годом, по ходу которого 
она доходила до финалов трех круп-
нейших соревнований — Открытого 
чемпионата Австралии, Wimbledon 
и итогового турнира WTA, а на фини-
ше заняла место в пятерке сильней-
ших теннисисток мира.

Вылетев в прошлом году в первом 
же круге на турнире в Чикаго, про-
водившемся перед US Open, Винус 
Уильямс очень долго не появлялась 
на публике, однако слухи о завер-

шении ею карьеры оказались пре-
ждевременны. Она попробовала 
выступить в миксте на Wimbledon, 
где прошла один круг вместе с бри-
танцем Джейми Марреем, старшим 
братом Энди. А теперь вот получи-
ла в одиночке wild card сразу на трех 
турнирах — в Вашингтоне, Торонто, 
где также намерена сыграть Серена, 
и в Цинциннати. О чем говорит такая 
повышенная активность, пока неяс-
но. Не исключено, что Винус Уиль-
ямс хочет понять, на что она способ-
на и стоит ли пытаться продолжать 
активные тренировки. Если это так, 
то лучшей возможности, чем амери-
канская серия на харде, ей действи-
тельно не найти.

Матч против Марино, 111-й ра-
кетки мира, прошедшей квалифика-
цию, показал, что Уильямс-старшая 
выглядит отнюдь не безнадежно. 
В решающей партии она вела с брей-
ком — 4:1, но затем уступила пять 
геймов подряд. «Пытаюсь избавить-
ся от ржавчины»,— прокомменти-
ровала этот результат проигравшая, 
которая, по всей видимости, все еще 
не лишена мотивации и снова заду-
малась о возвращении в первую сот-
ню. Пока же самой возрастной там 
остается 37-летняя эстонка Кайя Ка-
непи — между прочим, четвертьфи-
налистка Australian Open этого года.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Винус Уильямс тряхнула новизной
42-летняя американка сыграла первый матч за год

 Год назад «Брайтон» 
заплатил «Хетафе» 
за Марка Кукурелью 
€18 млн, а сейчас продает 
его «Челси» за £50 млн 
ФОТО ADRIAN DENNIS / AFP

 Попробовав свои силы 
в Вашингтоне, Винус  
Уильямс в ближайшие не-
дели намерена использо-
вать и две другие wild card, 
которые ей предоставили 
в Торонто и Цинциннати  
ФОТО ROB CARR / GETTY IMAGES
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